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ОБРАЩЕНИЕ ТОВ. И.В. СТАЛИНА К НАРОДУ 
 
Товарищи! Соотечественники и соотечественницы! 
 

Наступил великий день 
победы над Германией. Фа-
шистская Германия, поставлен-
ная на колени Красной Армией 
и войсками наших союзников, 
признала себя побежденной и 
объявила безоговорочную капи-
туляцию. 

7 мая был подписан в 
городе Реймсе предваритель-
ный протокол капитуляции.  
8 мая представители немецкого 
главнокомандования в присут-
ствии представителей Верхов-
ного Командования союзных 
войск и Верховного Главноко-
мандования советских войск 
подписали в Берлине оконча-
тельный акт  капитуляции,  
исполнение  которого  нача-

лось  с 24 часов 8 мая. 
Зная волчью повадку немецких заправил, считающих договора 

и соглашения пустой бумажкой, мы не имеем основания верить им на 
слово. Однако сегодня с утра немецкие войска во исполнение акта ка-
питуляции стали в массовом порядке складывать оружие и сдаваться в 
плен нашим войскам. Это уже не пустая бумажка. Это - действительная 
капитуляция вооруженных сил Германии. Правда, одна группа немец-
ких войск в районе Чехословакии все еще уклоняется от капитуляции. 
Но я надеюсь, что Красной Армии удастся привести ее в чувство. 

Теперь мы можем с полным основанием заявить, что наступил 
исторический день окончательного разгрома Германии, день великой 
победы нашего народа над германским империализмом. 
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Великие жертвы, принесенные нами во имя свободы и незави-
симости нашей Родины, неисчислимые лишения и страдания, пережи-
тые нашим народом входе войны, напряженный труд в тылу и на фронте, 
отданный на алтарь отечества,- не прошли даром и увенчались полной 
победой над врагом. Вековая борьба славянских народов за свое су-
ществование и свою независимость окончилась победой над немец-
кими захватчиками и немецкой тиранией. 

Отныне над Европой будет развеваться великое знамя свободы 
народов и мира между народами. 

Три года назад Гитлер всенародно заявил, что в его задачи входит 
расчленение Советского Союза и отрыв от него Кавказа, Украины, Бе-
лоруссии, Прибалтики и других областей. Он прямо заявил: «Мы уни-
чтожим Россию, чтобы она больше никогда не смогла подняться». Это 
было три года назад. Но сумасбродным идеям Гитлера не суждено было 
сбыться,- ход войны развеял их в прах. На деле получилось нечто прямо 
противоположное тому, о чем бредили гитлеровцы. Германия разбита 
наголову. Германские войска капитулируют. Советский Союз торже-
ствует победу, хотя он и не собирается ни расчленять, ни уничтожать 
Германию. 

Товарищи! Великая Отечественная война завершилась полной 
победой. Период войны в Европе кончился. Начался период мирного 
развития. 

С победой вас, мои дорогие соотечественники и соотечествен-
ницы! 

СЛАВА НАШЕЙ ГЕРОИЧЕСКОЙ КРАСНОЙ АРМИИ, 
ОТСТОЯВШЕЙ НЕЗАВИСИМОСТЬ НАШЕЙ РОДИНЫ И 
ЗАВОЕВАВШЕЙ ПОБЕДУ НАД ВРАГОМ! 

СЛАВА НАШЕМУ ВЕЛИКОМУ НАРОДУ, НАРОДУ-
ПОБЕДИТЕЛЮ! 

ВЕЧНАЯ СЛАВА ГЕРОЯМ, ПАВШИМ В БОЯХ С ВРАГОМ 
И ОТДАВШИМ СВОЮ ЖИЗНЬ ЗА СВОБОДУ И СЧАСТЬЕ 
НАШЕГО НАРОДА! 

 
Правда, 10 мая 1945 года. 
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Жуков Георгий Константинович 
 

О НАШЕЙ ПОБЕДЕ 
Из интервью корреспонденту газеты 
 «Комсомольская правда» В. Пескову 

 
Вопрос: Георгий Кон-

стантинович, прошло двадцать 
пять лет со дня окончания войны 
с фашизмом. Что бы вы сказали 
о значении нашей Победы моло-
дым людям сегодня? 

Жуков: Чтобы понять 
значение нашей Победы, надо 
хорошо представить, что нам 
угрожало. А под угрозу было 
поставлено все: земля, на кото-
рой мы живем,— фашисты хо-
тели ее отнять; наш обществен-
ный строй — для фашистов он 
был главным препятствием к 
достижению мирового господ-
ства; поставлено под угрозу бы-
ло существование народов 

нашей страны. По плану фашистов, население занятых территорий 
подлежало уничтожению или превращению в рабочую силу нацист-
ской империи. 

Мы схватились с фашизмом, когда почти вся Европа была им по-
вержена. Мы оставались для многих людей и наций последней надеж-
дой. Мир затаил дыхание в 1941 году: выстоим мы или фашисты и тут 
возьмут верх? Для нас самих эта схватка была величайшим испытани-
ем. Проверялись жизнеспособность нашей социальной системы, нашей 
коммунистической морали, сила нашей экономики, единство наций — 
словом, все, что построено было после 1917 года. 

Мы победили. Армия наша не только смела захватчиков со своей 
земли, но и освободила от фашизма Европу. Колоссально вырос в мире 
авторитет нашего государства. У миллионов людей на земле укрепи-
лась вера в социалистический строй. Вот что значила наша Победа. 

Вопрос: Итак, приближение войны чувствовалось. В чем же при-
чина промедления с приведением страны в боевую готовность? 
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Жуков: Одна из важных причин состоит в том, что Сталин был 
убежден: войну удастся оттянуть, удастся закончить перестройку и 
оснащение армии. Он опасался, что наши действия будут предлогом 
для нападения. 

Судить о моменте, сложившемся перед войной, надо с учетом 
сложной международной обстановки того времени. Многое было неяс-
ным. Англия и Франция вели двойную игру. Они всеми силами толка-
ли Гитлера на восток. Опасаться разного рода провокаций были все 
основания. Но, конечно, осторожность оказалась чрезмерной. И мы, 
военные, вероятно, не все сделали, чтобы убедить Сталина в неизбеж-
ности близкого столкновения. Вообще есть глубокие объективные 
причины, предопределившие затяжной характер войны с огромными 
для нас жертвами, с огромным напряжением сил. 

Вопрос: В чем же эти причины? 
Жуков: Двумя словами тут не ответишь. Многое объясняет исто-

рическая неизбежность ситуации. 
Сейчас, оглядываясь назад и тщательно все взвешивая, я твердо 

могу сказать: дело обороны страны в своих основных, главных чертах 
велось правильно. На протяжении многих лет в экономическом и со-
циальном отношении делалось все или почти все, что возможно. А в 
период с 1939 и до половины 1941 года народом и партией были при-
ложены особые усилия для укрепления обороны, потребовавшей всех 
сил и средств. 

Я вспоминаю те годы и поражаюсь, как много мы сделали. Разви-
тая индустрия, колхозный строй, всеобщая грамотность, единство 
наций, высочайший патриотизм народа, руководство партии, готовой 
слить воедино фронт и тыл... 

Это была великолепная основа обороноспособности гигантской 
страны. Но история отвела слишком небольшой отрезок мирного вре-
мени для того, чтобы все поставить на свое место. Многое мы начали 
правильно, но далеко не все успели завершить. 

И в собственно военном отношении делалось много. После граж-
данской войны мы не имели заводов, производящих танки, самолеты, 
средства связи. Война началась в момент коренной перестройки армии. 
Мы получили новейшее оружие. Но прославленные «катюши», танк Т-
34, самолет-штурмовик и многое другое только-только осваивались. 
Перестраивалась и система обучения армии. Гитлер знал это и очень 
спешил... 

А теперь давайте посмотрим на нашего противника. Немецкая ар-
мия была к этому времени намного лучше оснащена, лучше, чем наша, 
отмобилизована, имела военный опыт, была опьянена победами. Бое-
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способность немецких солдат, их воспитание и выучка во всех родах 
войск были высокими, но особенно хорошо были подготовлены к 
войне танковые и авиационные части. Все это важно знать, чтобы 
иметь представление, с какой силой столкнулась наша армия. 

Внезапность удара, конечно, тоже имела большое значение. В руки 
фашистской армии сразу попала стратегическая инициатива, и вырвать 
ее было очень и очень непросто. 

Но при всех видимых победах отлаженная фашистская машина 
войны забуксовала. В гитлеровских штабах сразу это почувствовали. 
Вот что писал, например, генерал Курт Типпельскирх: «Русские дер-
жались с неожиданной твердостью и упорством, даже когда их обхо-
дили и окружали. Этим они выигрывали время и стягивали для контр-
ударов из глубины страны все новые резервы, которые к тому же были 
сильнее, чем это предполагалось... Противник показал совершенно не-
вероятную способность к сопротивлению...» 

Трезво сказано? Трезво и точно. 
Вопрос: Какие обращенные к сердцу народа государственные ак-

ты, вы считаете, имели особое значение? 
Жуков: Я назвал бы три момента, ставших, по-моему, символами 

трех этапов войны: 
речь Сталина 3 июля 1941 года, когда народу была сказана правда 

о нависшей над нашей страной опасности; 
парад в Москве 7 ноября 1941 года, который вселил уверенность: 

несмотря на все трудности и неудачи, мы выстоим; 
первый салют в Москве в честь освобождения Орла и Белгорода 5 

августа 1943 года. До Берлина было еще далеко, но в этих огнях была 
видна уже окончательная победа. 

Вопрос: Для многих в мире осталось загадкой: как удалось сдер-
жать гнев и мщение, когда наши солдаты, изгнав врага со своей земли, 
вступили на его территорию? 

Жуков: Честно говоря, когда шла война, все мы, и я в том числе, 
были полны решимости воздать сполна фашистам за их бесчинства на 
нашей земле. Имели мы право на святое мщение? Конечно. Но мы 
сдержали свой гнев. Наши идеологические убеждения, интернацио-
нальные чувства не позволили отдаться слепой мести. Огромную роль 
сыграла тут воспитательная работа в армии, проведенная коммуниста-
ми, и великодушие, свойственное нашему народу. 

Вопрос: Ваше мнение о помощи союзников? 
Жуков: Эту помощь не надо сбрасывать со счетов. Она, безуслов-
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но, сыграла свою роль. Из Англии и Америки мы получали порох, вы-
сокооктановый бензин, сталь некоторых марок, паровозы, самолеты, 
автомобили, продовольствие. Но это была лишь очень небольшая часть 
всего, что требовала война. 

Вопрос: Какие качества вы более всего цените в солдате? 
Жуков: Смелость. Преданность Родине. 
Вопрос: Георгий Константинович, важно услышать от вас отцов-

ское слово, обращенное к молодежи. 
Жуков: Я считаю, что молодежь принесла главную жертву в войне. 

Сколько прекрасных молодых людей мы потеряли! Сколько матерей 
не дождались с войны детей! С командного пункта я много раз видел, 
как молодые солдаты поднимались в атаку. Это страшная минута: под-
няться в рост, когда смертоносным металлом пронизан воздух. И они 
поднимались. Многие из них только-только узнали вкус жизни. Девят-
надцать-двадцать лет — лучший возраст в обычной человеческой жиз-
ни. Все впереди... А для них очень часто впереди был только немецкий 
блиндаж, извергавший пулеметный огонь. 

На Висле, я помню, увидел плачущего солдата. Оказалось, солдат 
рассказывал о своем друге, только что погибшем молодом лейтенан-
те... Дорогой ценой досталась нам мирная тишина, возможность учить-
ся, работать, ездить, куда захочется. Мы, люди старшего поколения, 
этого не забудем. Важно, чтобы и молодые не забывали. 

Еще я хотел бы сказать молодым людям: охотники до нашей земли 
и наших завоеваний по-прежнему есть и, думаю, долго еще не переве-
дутся. И потому в любой момент надо быть готовым к суровому часу. 

Вопрос: Георгий Константинович, мы говорим с вами в канун 
праздника нашей Победы... 

Жуков: Для нашей Родины всегда будет святым день 9 Мая, и все-
гда люди мысленно будут возвращаться к маю 1945 года. В те весен-
ние дни был закончен великий путь, отмеченный многими жертвами. И 
наш человеческий долг: поздравляя друг друга с праздником, всегда 
помнить о тех, кого нет с нами, кто пал на войне. 

Празднуя Победу, мы всегда будем вспоминать, какие качества 
нашего народа помогли одолеть врага. Терпенье. Мужество. Величай-
шая стойкость. Любовь к Отечеству. Пусть эти проверенные огнем 
войны качества всегда нам сопутствуют. И всегда победа будет за 
нами. 

Конец апреля 1970 г.
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РОБЕРТ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
ИЗ ПОЭМЫ «РЕКВИЕМ» 

 
        
 
 
 
 
 
 

 
Вечная 
       слава 
             героям!  
Вечная слава!  
Вечная слава!  
Вечная 
       слава 
             героям!  
Слава героям!  
Слава!!  
 
…Вспомним всех поимённо,  
горем 
      вспомним 
               своим...  
Это нужно —  
не мёртвым!  
Это надо —  
живым!  
Вспомним 
         гордо и прямо  
погибших в борьбе...  

 
Есть 
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     великое право:  
забывать  
о себе!  
Есть  
     высокое право:  
пожелать  
и посметь!..  
 
Стала  
вечною славой  
мгновенная  
смерть!  
 
…Пламя 
      ударило в небо! —  
ты помнишь,  
Родина?  
Тихо сказала: 
              «Вставайте 
                         на помощь...»  
Родина.  
Славы 
      никто у тебя не выпрашивал,  
Родина.  
Просто был выбор у каждого:  
я 
  или 
      Родина.  
 
Самое лучшее 
             и дорогое —  
Родина.  
Горе твоё —  
это наше 
         горе,  
Родина.  
Правда твоя —  
это наша 
         правда,  
Родина.  
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Слава твоя —  
это наша 
         слава,  
Родина!  
 
 
…Чёрный камень,  
чёрный камень,  
что ж молчишь ты,  
чёрный камень?  
 
Разве ты 
         хотел такого?  
Разве ты 
         мечтал когда-то  
стать надгробьем  
для могилы  
Неизвестного 
             солдата?  
Чёрный камень.  
Что ж молчишь ты,  
чёрный камень?..  
 
 
 
…Но когда-то,  
но когда-то  
кто-то в мире 
              помнил 
                     имя  
Неизвестного  
солдата!  
Ведь ещё 
         до самой смерти  
он имел друзей 
               немало.  
Ведь ещё 
         живёт на свете  
очень старенькая  
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мама.  
А ещё была 
           невеста.  
 
Где она теперь —  
невеста?..  
Умирал солдат —  
известным.  
Умер —  
Неизвестным.  
 
 
…Именем солнца, 
               именем Родины  
клятву даём.  
Именем жизни 
             клянёмся 
                      павшим героям:  
то, что отцы не допели, —  
мы 
   допоём!  
То, что отцы не построили, —  
мы 
   построим!  
 
 
…Помните!  
Через века, 
            через года, —  
помните!  
О тех,  
кто уже не придёт  
                  никогда, —  
помните!  
 
 
 
Не плачьте!  
В горле 
        сдержите стоны,  
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горькие стоны.  
Памяти 
       павших 
              будьте 
                     достойны!  
 
 
Вечно  
достойны!  
 
…Встречайте 
           трепетную весну,  
люди Земли.  
Убейте 
       войну,  
прокляните  
войну,  
люди Земли!  
 
 
Мечту пронесите 
                через года  
и жизнью  
наполните!..  
Но о тех,  
кто уже не придёт 
                  никогда, —  
заклинаю, —  
помните!  
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заведующая кафедрой истории и политоло-
гии ЧИ БГУЭП, кандидат исторических 
наук, доцент. 

 
 
 
 
 

 
НЕТ ПОВОДА К БЛАГОДУШИЮ!  

К ИТОГАМ КОНФЕРЕНЦИИ «ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ 
ВОЙНА: УРОКИ ИСТОРИИ»  

 
ремя не властно над бессмертным подвигом наших дедов 
и отцов в Великой Отечественной войне. 9 мая 2010 г. вся 
Россия празднует 65-летие Великой Победы. Но сегодня 
у нас нет повода для благодушия и успокоенности. Болью 
в наших сердцах отдаются акты вандализма и вопиющего 

неуважения к святым страницам нашей героической истории. Победа 
СССР в самой страшной и кровопролитной войне не дает покоя поли-
тическим оппонентам ближнего и дальнего зарубежья. Особенно тре-
вожат события, произошедшие в начале 2010 г. в Грузии. Взрыв па-
мятника советским воинам в городе Кутаиси стал очередным актом 
пренебрежения к памяти павших и свидетельством кощунственных 
попыток  пересмотра итогов Великой Отечественной войны и Второй 
мировой войны в угоду политическим амбициям стран, желающим, 
попирая прошлое, стать членами блока НАТО.  
 18 марта 2010 г. в Читинском институте БГУЭП прошла регио-
нальная научно-практическая конференция, посвященная юбилею По-
беды — «Великая Отечественная война: уроки истории». Наряду с 
этим, ее проведение стало ответной реакцией на участившие случаи 
искажения исторической летописи Великой Отечественной войны и ее 
итогов. В конференции приняли участие студенты и преподаватели чи-
тинских вузов — Читинского института Байкальского государственно-
го университета экономики и права, Забайкальского государственного 
гуманитарно-педагогического университета (исторический факультет), 
Читинской государственной медицинской академии. 

 В
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 Тон противостояния всем попыткам фальсификации событий 
Великой Отечественной войны был задан ветеранами — представите-
лем Читинского городского   совета ветеранов, участником Маньчжур-
ской стратегической  наступательной операции Вячеславом Иванови-
чем Батуриным и жительницей блокадного Ленинграда Александрой 
Константиновной  Булановой, сумевшими с честью и достоинством 
пронести память о пережитом и донести ее до сердец подрастающего 
поколения. Их обращение к молодым людям — слушателям и участ-
никам конференции — определило главное понимание текущего мо-
мента: «Поколение победителей и поколение, которому сегодня пред-
стоит отстаивать интересы России, не позволят очернить и осквернить 
страницы героической истории своей Родины».  
   В ходе конференции работали две секции - «Великая Отече-
ственная война: страницы истории» и «Развитие правовой, финансовой 
и социальной сфер в годы Великой Отечественной войны». Наряду с 
докладами, посвященными страницам истории Великой Отечественной 
войны: событиям на реке Халхин-Гол (Е.В. Дроботушенко, ЗабГГПУ), 
Курской битве (К.С. Темная, ЧИ БГУЭП), партизанскому движению 
(Н.В. Степанчук, ЧИ БГУЭП), Манчьжурской стратегической наступа-
тельной операции (М.В. Юсупов, ЧИ БГУЭП), теме идеологического 
компромисса власти и общества (А. Шарпило, ЧИ БГУЭП), главным в 
работе первой секции стало обсуждение проблемы патриотизма и пат-
риотического воспитания.  
 Студентки 3-го курса ЧИ БГУЭП Д. Любар и Н. Мартынова 
осветили тему «Проявление патриотизма и героизма советского 
народа в годы войны», рассмотрев эволюцию этого понятия на про-
тяжении всей российской истории. Формирование военно-
профессионального патриотизма неразрывно связано с чертами  наци-
онального характера русского человека,  главными составляющими 
этого переплетения всегда являлись: беспредельная преданность Оте-
честву и готовность сознательно отдать жизнь; высокое понятие воин-
ской чести и воинского долга; стойкость и упорство в бою, готовность 
к подвигу как норма поведения; готовность придти на помощь наро-
дам, оказавшимся в беде. Все это нашло свое проявление в ходе Вели-
кой Отечественной войны, когда и стар, и млад встали на защиту своей 
Родины, не задумываясь порой над тем, что практически каждый день 
каждый совершал свой подвиг — подвиг беззаветного служения Оте-
честву. Приведенные примеры, в том числе и подвиг героев-
панфиловцев, показывают, что такой набор черт не имела никакая дру-
гая армия мира. Отстаивая свою точку зрения, авторы заключили, что 
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примеры героизма и патриотизма, которые сегодня, несомненно, 
должны стать основой национальной идеи, в годы Великой Отече-
ственной войны явились одной из составляющих победы советского 
народа над фашистской Германией - «патриотизм и героизм всегда 
рассматривались как символ мужества, доблести, силы русского 
народа, как необходимые условия единства, величия и могущества 
российского государства». 
 О важности и сложности этой проблемы говорит уже тот факт, 
что за последнее десятилетие отношение к патриотизму в разных соци-
альных группах колеблется от полного неприятия до безусловной его 
поддержки. Подтверждением явилось выступление преподавателей 
ЧГМА С.Н. Бережко и Л.Н. Роговой «Проблемы патриотического 
воспитания современного студенчества». «Существует мнение, - 
утверждают авторы, - что патриотизм — ценность военного прошло-
го, необходимости в котором сейчас нет. В современных политиче-
ских дискуссиях толкования этого понятия также полярны. Патрио-
тами именуют лицемеров, маскирующих заботу о собственной выгоде 
забой об интересах Отечества».  
 Д.Г. Бальчинова и Д.Д. Загдаева (ЧГМА) в своем социологиче-
ском исследовании «Великая Отечественная война глазами трех 
поколений» пришли к выводу, что «сегодня мы мало говорим о пат-
риотизме, без которого нам не возродить Отчизну, недостаточно 
призываем к единению и консолидации всех созидательных сил… Чув-
ство патриотизма, гордости за свою страну глубокими корнями свя-
зано с историей государства, культурными традициями народа и дру-
гими факторами общественного взаимодействия, и именно патрио-
тическое воспитание должно стать в полной мере объединяющей ос-
новой общества».  

Подтверждением стала тема, представленная в проблемном до-
кладе студенток 1-го курса ЧИ БГУЭП Е. Коноваловой и В. Михновец 
- «Молодые герои Великой Отечественной войны: востребованы 
ли примеры мужества и героизма у современной молодежи?». Ав-
торы считают, что «сегодня большинство молодых людей почти не 
осознают важность и значение жертвы, которая была принесена 
народом во имя Победы…В некоторых публикациях и школьных учеб-
никах по истории зачастую искажается роль молодежи в Великой 
Отечественной войне, идет очернение подвигов молодежи в годы вой-
ны, внедряются в сознание современной российской молодежи различ-
ного рода мифы и стереотипы, "новые ценности". Но, несмотря на 
преграды, подвиги Зои Космодемьянской, Александра Матросова, Ти-
мура Фрунзе и многих тысяч других навсегда вошли в историю России 
и на века останутся в самосознании народа». Сегодня есть необходи-
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мость напомнить о тех, чья жизнь и смерть стали примерами величай-
шего героизма и стойкости. Пронзительно прозвучали  слова авторов 
выступления, ставшие своеобразным призывом и обращением к 
сверстникам: «Не плачь о молодых героях, современник! Может, и не 
надо этого делать, но не забывай их величайший подвиг… Ради жизни 
на земле… Переступи черту равнодушия, сказав ветеранам простое, 
но такое важное для них слово «спасибо».  

Интересным продолжением этого выступления и обсуждения 
поднятой проблемы патриотического воспитания стал доклад студента 
3-го курса исторического факультета ЗабГГПУ А. Хадеева «Образ со-
ветского солдата глазами немецких генералов». «Помимо глобаль-
ных вопросов в теме войны существует и микроистория — история 
отдельных участников тех событий, людей, принявших на себя всю 
тяжесть войны», - полагает автор.  Иллюстрируя этот тезис, он при-
водит строки Г.Гудериана, танкового военачальника Германии: «Рос-
сия явилась истинным испытанием для наших войск. Это была тяже-
лая школа. Человек, который остался в живых после встречи с рус-
скими солдатами…, знает, что такое война». 

Таким образом, развернувшаяся в ходе работы секции «Великая 
Отечественная война: страницы истории» дискуссия о патриотическом  
воспитании стала подтверждением актуальности постановки данной  
проблемы. Будущее страны во многом зависит от того, какой будет 
гражданская позиция поколения тех, кому сегодня 18-19 лет, на каких 
примерах нашей истории она будет сформирована. 

В работе второй секции «Развитие правовой, финансовой и со-
циальной сфер в годы Великой Отечественной войны» прозвучали до-
клады о роли НКВД (А.В. Шведко, ЧИ БГУЭП) и правоохранительных 
органов (Н.С. Парфенова, ЧИ БГУЭП) в годы войны, о функциониро-
вании рынка ценных бумаг (Д.С. Барышникова, ЧИ БГУЭП), финансо-
вой системы (Т.В. Трифонова, Е.А. Леонова, ЧИ БГУЭП), страхования 
(Н.С. Балыбердина, ЧИ БГУЭП), налогообложения (О.В. Батурина, ЧИ 
БГУЭП), а также системы образования (А.М. Гагарина, ЗабГГПУ) и 
здравоохранения (Л.Н. Рогова, Н.Ю. Калашникова, ЧГМА) в Забайка-
лье.  

Особый интерес слушателей и участников конференции вызва-
ли выступления студенток ЗабГГПУ, посвященные развитию музы-
кального и изобразительного искусства в годы Великой Отечественной 
войны, в том числе и в Забайкалье. Эти выступления воедино связал 
тезис о том, что «война — это время героической борьбы, время, когда 
деятельность людей была направлена к одной цели — все для фронта, 
все для победы… Искусству, казалось бы, не было места в кровопро-
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литной войне. Но именно в годы Великой Отечественной войны оно 
приобретает особую роль в жизни людей. Необходимость в сохране-
нии духовного самосознания народа вызвала порыв к творчеству и со-
зданию культурных ценностей» (О.Н. Корниенко «Музыкальное ис-
кусство в годы Великой Отечественной войны»). 

«Особое патриотическое звучание приобрела в годы войны ис-
торическая живопись. Интерес к прошлому Родины, к традициям 
жизни и борьбы народа, к выдающимся деятелям прошлого проявился 
именно в те годы, когда фашистские захватчики пытались сломить 
сопротивление народа всеми средствами, в том числе и оскорбляя его 
исторические святыни, культурные ценности, славное прошлое. В ис-
торическом прошлом художники находили такие образы и сюжеты, 
которые напоминали советскому народу о славе русского оружия, о 
подвигах наших предков в борьбе с иноземными захватчиками. В цен-
тре внимания оказывались национальные герои, доблестные воины, 
защитники Отечества — Дмитрий Донской, Александр Невский, Ку-
тузов… Эти мотивы укрепляли в сердцах советских людей любовь к 
Родине, веру в победу» (Е.В. Налетова   «Исторический жанр в живо-
писи в годы Великой Отечественной войны»). 

Показывая роль и значение плакатного искусства в пропаганде 
и агитации в годы войны, Н.И. Старчукова в своем выступлении 
«Вклад забайкальских плакатистов в изображение Великой Оте-
чественной войны» отметила, что забайкальские «Окна ТАСС» - пла-
каты острой политической карикатуры стали мощным средством, вос-
питывающим у трудящихся «лютую ненависть к врагу и беспредель-
ную любовь к Родине». Один из плакатов, отражающий ратный труд 
забайкальских трактористов, сопровождался словами:  

«Дружно трудясь от зари до зари, 
Поля Забайкалья распашем. 
Вперед, трактористы, вперед плугари, 
Соратники воинов наших!»  
«Своим творчеством, - завершает автор, -  забайкальские пла-

катисты отражали основные события военного времени, прославляли 
мужество и героизм советского народа как на полях сражений, так и 
трудовые подвиги в тылу и тем самым приближали День Победы». 

Подводя итоги работы конференции, следует особо подчерк-
нуть, что сегодня совершенно очевидно наметилась необходимость 
объективной оценки значимости Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. И не только с точки зрения результатов военных 
операций, но и с позиции формирования национальной идеи в новых 
исторических реалиях и парадигмы воспитания подрастающего поко-
ления. Н.Струве заметил, что «национальная идея должна быть в сбе-
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режении народа, его культуры, его истории». Только бережное отно-
шение всех поколений россиян к историческому прошлому и культур-
ному наследию позволит сохранить достоинство и честь России.  

 
 
 
 
Коновалова Екатерина, Михновец Виктория — 

студенты ЧИ БГУЭП.  
 
 

МОЛОДЫЕ ГЕРОИ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ: 
ВОСТРЕБОВАНЫ ЛИ ПРИМЕРЫ МУЖЕСТВА И ГЕРОИЗМА  

У СОВРЕМЕННОЙ МОЛОДЕЖИ? 
 

ойна с фашистской Германией, когда на защиту Родины 
поднялись и стар и млад, показала всему миру невидан-
ную стойкость и мужество народа. Великая Отечествен-

ная война явила собой невиданный подъем  самосознания граждан 
нашей страны, работавших в тылу и обеспечивших фронт всем необ-
ходимым. Патриотизм, дружба народов многонациональной страны 
явились важным фактором в достижении победы над фашизмом. По 
велению сердца молодые люди добровольно отправлялись на фронт. В 
боях против гитлеровских захватчиков ими показаны образцы самоот-
верженности и героизма, которые навсегда вошли в историю нашей 
Родины и будут служить, несмотря ни на что, славным примером для 
будущих поколений. 

В первые же дни Великой Отечественной войны сотни тысяч 
юношей и девушек добровольно ушли сражаться против немецких за-
хватчиков. Среди них немало молодых людей, прославивших свои 
имена мужеством, железной стойкостью и храбростью. За два года 
войны более 400 комсомольцев были удостоены высокого звания Ге-
роев Советского Союза. Сотни тысяч комсомольцев за мужество и от-
вагу, проявленные в боях с немецкими захватчиками, награждены ор-
денами и медалями Советского Союза. Достаточно сказать, что только 
за 6 месяцев — с 1 января по 1 июля 1943 г. — в Красной Армии орде-
нами и медалями награждено 100 737 комсомольцев.  

Исторический процесс неумолим и необратим. Меняются поко-
ления с их фундаментальными и преходящими ценностями. Сегодня 
большинство молодых людей почти не осознает важность и значение 
жертвы, которая была принесена народом во имя Победы. И поэтому 

В 



Война глазами молодых
 

 22

данная проблема приобрела наибольшую актуальность и значимость в 
наше время. В некоторых публикациях и школьных учебниках по ис-
тории зачастую искажается роль молодежи в Великой Отечественной 
войне, идет очернение подвигов молодежи в годы войны, внедряются в 
сознание современной российской молодежи различного рода мифы и 
стереотипы, "новые ценности". Но, несмотря на преграды, подвиги Зои 
Космодемьянской, Александра Матросова, Тимура Фрунзе и многих 
тысяч других навсегда вошли в историю России и на века останутся в 
самосознании народа. Сегодня мы уверены в необходимости напом-
нить о героических страницах славной истории Великой Отечествен-
ной войны, написанных юношами и девушками того времени. 

На 86-м километре Минского шоссе, где автостраду Москва - 
Минск пересекает шоссе, воздвигнут памятник Герою Советского Со-
юза Зое Космодемьянской (авторы памятника скульпторы О. Иконни-
ков, В. Федоров, архитектор А. Каминский). На высоком пьедестале - 
стройная фигура девушки, которую враги ведут на казнь, со связанны-
ми за спиной руками. На постаменте из серого полированного гранита 
надпись: "Зое - бессмертной героине советского народа. 1923-1941 гг.". 
В 5 км от этого места - ныне известная всему миру деревня Петрищево. 
Здесь шагнула в бессмертие комсомолка Зоя Космодемьянская. В цен-
тре деревни, на том месте, где фашистские палачи казнили Зою, воз-
вышается гранитный обелиск в память об отважной партизанке. Па-
мятный знак из серого гранита установлен возле избы Василия Кулика, 
в которой Зоя провела последнюю ночь перед казнью. 

Впервые страна узнала об отважной партизанке из очерка 
П. Лидова "Таня", напечатанного в газете "Правда" 27 января 1942 г. 
Рядом была опубликована фотография: изувеченное женское тело с 
веревкой на шее. "В первых числах декабря 1941 г. в Петрищево, близ 
города Вереи, - писал П. Лидов, - немцы казнили восемнадцатилетнюю 
комсомолку-москвичку, назвавшую себя Татьяной... Она умерла во 
вражеском плену на фашистской дыбе, ни единым звуком не выдав 
своих страданий, не выдав своих товарищей. Она приняла мучениче-
скую смерть, как героиня, как дочь великого народа, который никому и 
никогда не сломить! Память о ней да живет вечно!" 

Тогда еще не было известно, кто эта девушка. Ни на допросе, ни 
в разговоре с петрищевской крестьянкой Прасковьей Кулик она не 
назвала своего имени и лишь при встрече в лесу с одним из верейских 
партизан сказала, что ее зовут Таня. Из предосторожности она скрыла 
свое настоящее имя. Это была Зоя Анатольевна Космодемьянская, в 
недавнем прошлом ученица 10-го класса школы № 201 Октябрьского 
района Москвы. В октябре 1938 г. Зоя вступила в ряды Ленинского 
комсомола. Летом 1941 г. она работала контролером ОТК на заводе 
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"Борец" (ул. Складочная, 6, где установлена мемориальная доска). Во 
время налетов фашистской авиации на Москву Зоя вместе с братом 
Александром несла вахту на крыше дома, в котором они жили. В ок-
тябре 1941 г. Зоя по путевке городского комитета комсомола пошла 
добровольцем в отряд разведчиков. 

 23 ноября 1941 г. с группой товарищей она перешла линию 
фронта у деревни Обухово (близ Наро-Фоминска). Партизаны жили в 
лесах, выполняя боевые задания. Через несколько дней Зоя пробралась 
в район деревни Петрищево, где находился штаб крупной гитлеров-
ской части. Девушке удалось перерезать провода полевого телефона, 
поджечь конюшню. На следующий день Зоя решила уничтожить дру-
гую конюшню. Но встревоженные немецкие часовые выследили де-
вушку и схватили ее. Они привели Зою в дом Ворониных, где нахо-
дился штаб полка. Ворониным было приказано выйти из избы. Но и с 
улицы они слышали, как гитлеровские офицеры избивали партизанку. 
Фашисты добивались, чтобы Зоя выдала своих боевых товарищей. Но 
на все вопросы она отвечала: "Нет!". В штабе девушку раздели и в од-
ной рубашке, босую, при сильном морозе, повели через всю деревню. 
В 10 часов вечера Зою втолкнули в дом колхозника Кулика. Тело ее 
было в кровоподтеках, на лице, губах запеклась кровь, ноги обмороже-
ны. В изнеможении девушка опустилась на табурет и попросила воды. 
Гитлеровские офицеры придумали новый вид пытки. Через каждый час 
выводили раздетую партизанку во двор и держали на морозе по 15-20 
минут. 29 ноября после страшных пыток Зою под усиленным конвоем 
привели к виселице. Сюда же фашисты согнали и жителей деревни... 

В плен к советским воинам попал унтер-офицер Карл Бейер-
лейн, присутствовавший при пытках Зои. В своих показаниях гитле-
ровский унтер написал: "Маленькая героиня вашего народа осталась 
тверда. Она не знала, что такое предательство... Она посинела от моро-
за, раны ее кровоточили, но она не сказала ничего". Около месяца на 
деревенской площади висело тело юной партизанки. Таню похоронили 
за деревней, под березой, вьюга укрыла снегом могильный холмик. А 
вскоре советские солдаты выбили отсюда фашистов и о подвиге Тани - 
комсомолки-москвички узнал весь мир.  

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 16 февраля 
1942 г. Зое Анатольевне Космодемьянской было посмертно присвоено 
звание Героя Советского Союза. В деревне Петрищево ныне открыт 
мемориальный музей Зои Космодемьянской. В экспозиции музея мно-
го подлинных вещей и документов Зои. Здесь собраны подарки от лю-
дей всех континентов Земли.  Именем героини советского народа 
названы ныне корабли, школы, улицы и площади, планета в далеком 
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космосе. Тысячи стихотворений и поэм, бронза памятников и мемори-
альных досок, книги воспоминаний, страницы школьных сочинений и 
солдатские клятвы посвящены подвигу Зои.  

Шел 1941 г. Молодежь стремилась на фронт, на борьбу с вра-
гом.  Александр Матросов зачислен добровольцем в курсанты пехот-
ного военного училища. Курсанты, познавая военную науку, соверша-
ли длительные марш-броски, жили в землянках зимой при 40-
градусном морозе. В связи с тяжелейшим положением на фронте под  
городом Сталинградом курсанты были досрочно выпущены из учили-
ща. 27 февраля 1943 г. шел ожесточенный бой у деревни Чернушки 
Псковской области. Солдаты попали под сильный пулемётный огонь 
противника. Вражеский  пулеметный огонь мешал продвижению 
наших войск. Два пулемета были подавлены группами советских бой-
цов. А пулемет из третьего дзота продолжал обстреливать всю лощину 
перед деревней. Гвардейцы не знали страха в бою. Было сделано не-
сколько попыток подавить огневую точку противника. Взять дзот не 
удавалось. Три автоматчика пытались подползти поближе к дзоту. Все 
трое пали смертью храбрых. И тогда поднялся связной командира роты 
— гвардии рядовой Александр Матросов. Он знал - в бою дорога каж-
дая минута  и  старался быстрее подобраться к дзоту. Но враг заметил 
его. Пули решетили снег  впереди и позади. Двигаться было опасно. Но 
как только пулеметный огонь отводился чуть в сторону, Александр 
продолжал ползти вперед. Уже близко вражеская огневая точка. Одну 
за другой гвардеец бросил на дзот две гранаты. Они разорвались у са-
мого дзота. На секунду затишье, Матросов поднялся и сделал прыжок 
вперед. Опять из амбразуры показались вспышки выстрелов. Он вновь 
залег. Гранат больше не было. Патронов в диске осталось совсем не-
много. Прошла еще минута. Матросов вскинул автомат и дал по ам-
бразуре очередь. В дзоте, что-то взорвалось, пулемет врага смолк.   
Александр поднялся во весь рост, вскинул над головой автомат и 
крикнул своим товарищам:  «Вперед!». Бойцы встали  и ринулись впе-
ред. Но вновь ожил вражеский дзот.  Пришлось залечь снова. Рванув-
шись вперед, Матросов лег на огневую точку противника и заглушил 
дзот. Путь вперед был открыт.  

Благодаря отважному рядовому, была взята деревня Чернушки.  
Над этой маленькой деревушкой был водружен флаг нашей Родины, за 
свободу которой отдали свою жизнь Александр Матросов и его това-
рищи. О подвиге рядового гвардейского стрелкового полка рассказала 
дивизионная газета, затем  центральная пресса. Этот подвиг стал сим-
волом мужества и воинской доблести, бесстрашия и любви к Родине. 
Александру Матросову было присвоено звание Героя Советского Сою-
за посмертно.  
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Каждый день на вечерней поверке перед строем авиационного 
подразделения командир называл имя лейтенанта Тимура Михайлови-
ча Фрунзе. И каждый раз в ответ правофланговый торжественно про-
износил: «Герой Советского Союза лейтенант Фрунзе Тимур Михай-
лович пал смертью храбрых в боях за свободу и независимости нашей 
Родины!» 

Мальчику не было и трех лет, когда умер его отец — Михаил 
Васильевич Фрунзе. Первое время ребенок тосковал лишь о его теплой 
руке, о ласковом голосе, о любящем взгляде. Только потом, став по-
старше, мальчик узнал, что он - сын легендарного героя и полководца 
Красной Армии. Он решил продолжить дело своего отца и поступил в 
лётную школу. Комсомолец Фрунзе, всегда подтянутый, дисциплини-
рованный и исполнительный, выделялся среди курсантов. Как же ина-
че: сын одного из создателей Красной Армии, воспитанник Ворошило-
ва, он с детства впитал в себя лучшие воинские традиции! 

В разгар Великой Отечественной войны молодой Фрунзе явился 
на Северо-Западный фронт. Вначале ему поручали только воздушную 
вахту над своим аэродромом. Полковник, командир этой части, не-
вольно оберегал сына Фрунзе, а он рвался в бой. Тимур не находил се-
бе места, зная, что началось наступление, зная, что его друзья, не щадя 
своей крови и самой жизни, грудью прикрывают наступающие войска. 
Наконец вместе с опытными, обстрелянными летчиками он вылетел на 
поле боя. Приходилось сложно. Он хотел найти врага и нашел его. По 
красной стреле, выложенной на снегу бойцами, он вместе с летчиком 
Шутовым устремился вперед и увидел фашистского корректировщика, 
летающего над рядами наших войск. Увертываясь от зениток, 
«Хейнкель-126» высыпал огонь своей артиллерии на головы советских 
бойцов. К общему восторгу пехотинцев и артиллеристов, ненавистный 
«костыль» был сбит Тимуром Фрунзе, несмотря на то, что это была 
самая коварная машина и не один неосмотрительный летчик нарывался 
на пулеметы ее стрелка-радиста. 
      В первой же встрече с врагом лейтенант Фрунзе показал себя та-
лантливым воздушным бойцом. Командование стало посылать его во 
все боевые операции. Наши войска наступали. Стремясь сдержать 
наступательный порыв наших армий, фашисты бросали в бой свою 
авиацию. «Юнкерсы», «хейнкели», «мессершмитты» собрались в небе, 
чтобы остановить русское войско. В эти дни вместе с товарищами бо-
гатырски дрался Тимур Фрунзе. Встретившись с противником, имев-
шим превосходство в числе, он сбил еще один фашистский самолет. 



Война глазами молодых
 

 26

Но на смену побитой вражьей силе шли все новые и новые. «Отбить 
фашистскую авиацию! Не дать ей бомбардировать наши войска!» -  с 
этим девизом вылетали по пяти, по шести раз в день в жестокие  воз-
душные бои наши летчики и с ними сын Фрунзе. Он взлетел опять 
вместе с лейтенантом Шутовым. Тесной парой они дружно проноси-
лись над наступающими войсками. Боясь наших истребителей, фа-
шистские бомбардировщики не показывались. Чтобы сорвать атаку 
наших войск на крупный узел сопротивления, немцы выслали своих 
истребителей. Лейтенант Фрунзе был уже опытным воздушным бой-
цом и научился видеть сразу и небо, и землю. Командиры уговаривали 
его не рисковать собой, но он отвечал: «Так нужно, я буду здесь». Са-
молеты товарищей были сбиты, и Тимур остался один. Он дрался до 
последнего, успел сбить несколько самолетов противника и был убит. 
Подмога подоспела быстро, но с опозданием, и уничтожила все  фа-
шистские «мессершмитты». 

Прощальный салют слился с победными залпами наступающей 
Красной Армии. Пройдут века, но не забудется имя одного из создате-
лей Красной Армии — Михаила Васильевича Фрунзе. Вместе с ним 
будет помнить наш народ бесстрашного сына своего отца, Героя Со-
ветского Союза Тимура Фрунзе. 

В заключение, хотелось бы привести данные опроса, проведён-
ного нами, среди студентов ЧИ БГУЭП. 60% опрошенных  затрудни-
лись ответить на вопрос, в чём заключатся подвиг представленных 
нами героев. 30%  студентов показали малые знания. И лишь 10%  
имеют более широкое представление по данному вопросу. Задумай-
тесь! Разве для этого люди отдавали свои жизни? Для этого совершали 
подвиги? Справедливо ли то, что с каждым новым поколением, память 
о них всё больше рассеивается? Нет!  

Не плачь о молодых героях, современник! Может, и не надо 
этого делать, но не забывай их величайший подвиг, те жертвы, которые 
они принесли ради Родины, своего народа… Ради жизни на земле… 
Переступи черту равнодушия, сказав ветеранам простое, но такое важ-
ное для них слово «Спасибо». 
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СОВЕТСКАЯ АВИАЦИЯ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ 

 
тальянский военный теоретик, генерал Дуэ, утверждал 
еще в 20-х гг. прошлого столетия, что войну можно вы-
играть без участия сухопутных армий или с их мини-
мальным участием за счет одних лишь уничтожающих 
налетов тяжелой бомбардировочной авиации на про-

мышленные центры, города и транспортные узлы неприятеля. Успехов 
в начале Великой Отечественной Войны  немцы добились главным об-
разом за счет авиации, которая парализовала действия наших войск, 
давила на психику, подрывала у бойцов и командиров веру в успех еще 
до встречи с германской пехотой и танками. Так, в первом налете 
утром 22 июня 1941 г. участвовало около 800 бомбардировщиков и до 
500 истребителей врага.  Однако впоследствии военно-воздушные си-
лы нашей страны с честью выполнили свой долг перед Родиной. Со-
ветские летчики проявляли массовый героизм. Отстоять свободу и не-
зависимость Родины, разгромить фашизм — таковы были  главные по-
будительные мотивы их героических действий.  

 Особенно трудными оказались первые дни войны, когда был 
нанесен большой урон нашей авиации на аэродромах. Врагу удалось 
завоевать господство в воздухе. Но  ему не удалось достичь главной 
цели — сломить высокий моральный дух советских летчиков, их непо-
колебимую стойкость, стремление выполнить боевую задачу любой 
ценой. Они  стремились нанести противнику максимальный урон, не-
взирая на численное превосходство врага или другие неблагоприятные 
условия. Не уклоняться от боя, как это нередко делали фашистские 
летчики, когда они не имели численного и тактического преимущества 
к началу встречи с нашими пилотами,  а решительно навязывать его 
врагу, уничтожать его или спасти товарища, попавшего в беду,  — это 
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также было свойственно нашим летчикам и являлось для них законом, 
руководство которым порождало героизм, отвагу и бескомпромисс-
ность поведения в бою. Уже на второй день войны советский летчик 
Александр Иванович Покрышкин, которому суждено было позднее 
стать одним из известнейших асов, совершая разведывательный полет 
с напарником в районе реки Прут на границе с Румынией, вступил в 
бой с пятью "мессершмиттами" и, хотя его МиГ-3 был поврежден в 
схватке,  сумел сбить Ме-109. 

Победой, точнее « засчитанной» или « подтвержденной побе-
дой», являлся самолет противника, сбитый согласно докладу пилота-
истребителя, подтвержденный свидетелями и утвержденный вышесто-
ящими инстанциями — штабом авиационного полка, дивизии и других 
группировок.  Для подтверждения этого требовалось  предъявить сви-
детельства других летчиков-участников боя, наземных очевидцев, ве-
щественные доказательства в виде обломков сбитого самолета. Необ-
ходимым и достаточным условием для занесения на счет победителя 
было также  свидетельство других летчиков. 

Опыт Великой Отечественной войны показал, что потребность в 
резервах авиации возникла в первые же дни сражений. Они нужны бы-
ли  для немедленного восполнения потерь, понесенных нашей авиаци-
ей, для усиления авиационных группировок на важнейших направле-
ниях, для решения  возникавших задач. При этом быстро меняющаяся 
обстановка, маневренный характер операций, проводимых на обшир-
ных пространствах, потребность в авиации на тех или иных  направле-
ниях вызывали необходимость создания специальных мобильных, спо-
собных в короткие сроки перебазироваться на большие расстояния 
авиационных резервов.  

Этот  опыт показал также , что состав авиационного резерва 
должен быть достаточно большим. Так, на 1 сентября 1941 г. удельный 
вес самолетов резервных авиационных соединений составлял 21% от 
самолетного парка авиации фронтов, к началу летне-осенней кампании 
1943 г. — 42 %, а на 1 августа 1944 г. — 63 %. При разработке вопро-
сов оперативно-тактического применения авиации большое внимание 
уделялось авиационной поддержке войск. Переход к авиационному 
наступлению в ходе Великой Отечественной войны как основной фор-
ме применения авиации во фронтовых наступательных операциях 
явился крупным шагом в решении этого вопроса. Вместо эпизодиче-
ских разрозненных ударов мелкими группами в интересах сухопутных 
войск авиация стала применяться массированно на  главных направле-
ниях действий ударных группировок войск фронтов на всю глубину 
проводимых операций.  

Всего за годы Великой Отечественной Войны в оборонитель-



Е. Рогалева 

 

 29

ных и наступательных операциях советской авиацией совершено 3 
млн. 124 тыс. самолето-вылетов. На врага было сброшено более 30 
млн. бомб, причинен огромный урон в живой силе и боевой технике.  

Например, во время Курской битвы Военный совет 13-й армии 
Центрального фронта так оценил действия летчиков 16-й воздушной 
армии: "Бомбардировщики и штурмовики своими действиями наноси-
ли противнику чувствительные удары по живой силе и боевой технике, 
расстраивали его боевые порядки, содействовали нашим контратакам, 
сдерживали наступление немцев. Истребители, прикрывая боевые по-
рядки, противодействовали бомбардировщикам врага, заставляли их 
сбрасывать бомбы вне цели. Военный совет 13-й армии просит пере-
дать летному составу горячую благодарность наших наземных войск за 
активную поддержку с воздуха в отпоре врагу". 

 Героизмом наших летчиков со всей убедительностью было по-
казано, что именно советские Военно-воздушные силы уже  за первые 
два года войны  нанесли врагу такие потери в самолетах и летном со-
ставе, которые немецко-фашистскому руководству уже не удалось 
восполнить до ее конца. Завоеванное ими к середине 1943 г. стратеги-
ческое господство в воздухе оказало решающее влияние на исход 
крупнейших стратегических наступательных операций и войны в це-
лом. Приобретя опыт в начальный период боевых действий, командо-
вание и штаб Военно-воздушных сил затем четко и оперативно разра-
батывали планы применения авиации в сражениях, были предусмотри-
тельны и дальновидны в замыслах, решительны в способах их реали-
зации. Командующие и штабы авиационных объединений доказали 
свое превосходство в деле подготовки и организации боевых действий, 
их всестороннего обеспечения, в гибкости управления авиационными 
соединениями и частями, в упорстве, с которым  они стремились к до-
стижению целей. Брало верх над противником и тактическое мастер-
ство командиров по применению авиационных соединений и частей.  

Таким образом, в  годы Великой Отечественной войны совет-
ская авиация  играла одну из ключевых ролей в победе над фашист-
ской Германией. 

Представляется, что дальнейшее более глубокое изучение и 
обобщение боевого опыта советских Военно-воздушных сил, героиче-
ских традиций советских летчиков, с доблестью выполнявших свою 
тяжелую боевую работу в годы войны, не утратили своей актуально-
сти, важны сегодня в условиях реформирования российских воору-
женных сил. 
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МОИ ОДНОСЕЛЬЧАНЕ — ВЕТЕРАНЫ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 

 
емеркнущими золотыми страницами вписаны в героиче-
скую летопись советского народа богатырские подвиги 
верных сынов нашей Родины. Их имена и свершения стали 
легендами, неотъемлемой частью души и сознания народа. 

И в Забайкалье, несомненно, такие люди, которые ковали победу в ты-
лу, на полях трудились во благо победы, уходили на фронт, тоже есть.  

Так, отделом социальной защиты населения Центрального района 
тогда ещё областного центра были составлены списки на награждение 
ветеранов юбилейной медалью «60 лет Победы», в которые включено 
2874 ветерана войны. На 21 марта на учете Железнодорожного отдела 
социальной защиты населения — 251 инвалид и участник войны, 827 
тружеников тыла, вдов — 185. Имеет смысл привести данные по неко-
торым другим районам Забайкалья. 

 В Борзинском районе  в 2005 г. насчитывалось 242 ветерана Вели-
кой Отечественной войны. В Улетовском районе тогда же  было заре-
гистрировано 136 участников войны, 585 тружеников тыла, в Сретен-
ском районе - 151 ветеран, 147 вдов и тружеников тыла. В Кыринском 
районе на тот момент проживало 68 ветеранов, 46 тружеников тыла, 8 
вдов. 97 участников и 89 вдов проживало в Приаргунском районе, в 
Александрово-Заводском районе — 46 участников войны и 16 ветера-
нов.  

Нетрудно заметить, что число ветеранов Великой Отечественной 
войны по районам различно, к тому же сокращается ежегодно. Обра-
щает на себя внимание то, что в ряде населённых пунктов число участ-
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ников и ветеранов войны слишком низкое. Из приведённых данных 
видно, что к числу таких относится Александрово-Заводский район, 
где уже на 2005 г. насчитывалось лишь 46 участников войны и 16 вете-
ранов. Показатель, как видим, невелик, несмотря на то, что в состав 
района входят 27 населённых пунктов. Представляется необходимым 
продолжить поисковую работу и сбор данных о тех участниках войны 
и тружениках тыла, кто ещё жив. 

 Мне хотелось бы рассказать об участниках войны нашего села, се-
ла Клин, образованного в 1854 г. Расположено село на западе района, в 
верхней части бассейна реки Борзя, в 20 км  к юго-востоку от села 
Онон-Борзя, которое является центром сельского самоуправления. 

В послевоенный период — в селе разруха, голод… Война везде 
оставила свой отпечаток. Нужно было жить дальше, поднимать село, 
хозяйство. Но кто мог взяться за такую работу? Только, наверное, 
сильный духом и всегда позитивно настроенный человек. Таким ока-
зался Рахим Ахметович Гарипов, который также является ветераном 
Великой Отечественной войны, участником боёв на реке Халхин-Гол. 

Родился он 18 декабря 1922 г. в деревне Даук Мензилинского райо-
на Татарской АССР. В это время здесь был страшный голод, поэтому 
родители переселенцами ехали в Сибирь. Детство его прошло в селе 
Маньково Александрово-Заводского района. 

«Когда началась война, — вспоминает Рахим Ахметович, — нас 
увезли на границу в Харанор. Мы просились на Западный фронт, но 
нас оставили укреплять границу на Восточном. Здесь нам тоже дове-
лось многое увидеть и пережить. Полк, в котором служил я, да и мои 
друзья,  продвигался с боями всё дальше и дальше, освобождая насе-
лённые пункты от японцев.  Оборона, рыли окопы… С востока посто-
янно ожидали японцев, на западе - наступление Германии. Как гово-
рится, всегда были «начеку». Ловкий и активный, Рахим Ахметович 
был назначен старшиной 4-ой роты 2-ого батальона.  «Цена нашей по-
беды очень дорогая. Защита Отечества требовала от нас бессонных но-
чей, постоянного внимания. Несмотря ни на что, мы выстояли и гор-
димся тем, что смогли вложить часть себя в эту долгожданную побе-
ду», — говорит Рахим Ахметович. 

Демобилизовавшись в 1946 г., он вернулся к родителям. В 1948 г. 
женился на своей землячке Нарфисе Билаловне Истрафиловой. В Кли-
ну Р.А. Гарипов работал в колхозе. Первое время пришлось поработать 
скотником, управляющим участка, бригадиром чабанской бригады. 
«Хотя у меня грамоты было маловато, но работать старался хорошо, 
всегда был впереди, - вспоминает Рахим Ахметович, - шустрый я был 
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молодой. И вот мне предлагают возглавить колхоз им. Гастелло. Так 
называлось село до 1961 г. Пришлось поработать председателем кол-
хоза. Мы тогда собирали хорошие урожаи хлеба, поголовье овец уве-
личивалось, получали стопроцентную сохранность ягнят. Жизнь по-
степенно налаживалась». В 1976 г. в селе имелось следующее поголо-
вье скота: крупного рогатого скота - 808, овец - 5644. Для небольшого 
села это был, несомненно, хороший результат, достигнутый благодаря 
заслугам Р.А. Гарипова.  

Рахим Ахметович был не только хорошим управляющим, но и от-
личным семьянином. Самое главное, пожалуй, то, что со своей женой 
Нарфисой Билаловной они воспитали 11 детей. Рахим Ахметович име-
ет 35 внуков и 23 правнука. Он окружён достаточной теплотой и вни-
манием, чтобы радоваться каждому дню своей жизни. Часто вспомина-
ет те суровые годы. А мы, внуки и правнуки, с огромным вниманием 
слушаем его. 

Как видим, нелегко было восстанавливать в послевоенный период 
и свои силы, и хозяйство села. Но благодаря людям жизнестойким, ко-
торые отстояли честь нашей Родины в Великой Отечественной войне, 
смогли найти в себе силы для дальнейшего развития, село живо по сей 
день.  

Хочется, чтобы не только мои односельчане, но и жители края зна-
ли, что и в столь отдалённых местечках, сёлах, есть ещё люди, которые 
в годы войны трудились в тылу и защищали Родину на фронтах. Хо-
чется, чтобы знали их имена и не забывали  героическую стойкость в 
годы суровых испытаний.   

 Тихон Тимофеевич Курских. Родился в 1926 г. в селе Санарино 
Никитовского района Воронежской области. В настоящее время про-
живает в селе Клин.  

В 17 лет служил командиром пулемётного расчёта на 1-ом Украин-
ском фронте. Воевал в Польше, Чехословакии, Праге. Участник взятия 
Берлина. В одном из боёв на территории Польши Тихона Тимофеевича 
контузило — взрывом снаряда ранило, отбросило и оглушило солдата. 
Его подлечили и отправили снова на фронт. Но служба на этом не за-
кончилась. Тихона Тимофеевича перевели в Австрию. После боёв из-
мотанные, грязные возвращались 15 суток пешком на постоянное ме-
сто службы. Чтобы их не видели местные жители, они дожидались но-
чи и только тогда проходили город Вену. Службе отдал 8 лет.  

В 1950 г. Тихон Тимофеевич демобилизовался. Красивого, молодо-
го, не по годам серьёзного солдата судьба забросила в Забайкалье. 
Здесь он встретил свою землячку Евдокию Сидоровну. «Мне было 11 
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лет, - говорит Евдокия Сидоровна, - шла война. Город бомбили немец-
кие самолёты. Людей эвакуировали по реке на брёвнах, очень много 
утонуло.  По реке плыли человеческие руки, ноги; вода точно кровь, но 
её  приходилось пить...». Так она оказалась в Забайкалье. Вышла замуж 
за Тихона Тимофеевича. Вырастили детей. К сожалению, сейчас Евдо-
кии Сидоровны уже нет в живых, но в памяти односельчан она оста-
нется надолго.      

Мария Михайловна Костенко. Родилась 12 марта 1929 г. в селе Ни-
колаевка Александрово-Заводского района Читинской области. Из 
воспоминаний Марии Михайловны: «Работать пошла в 13 лет. Учиться 
не пришлось, потому что война была. Когда достигла совершенноле-
тия, уехала в село Бугдая, где вышла замуж. Там родились дети Анато-
лий, Екатерина и Александр. Затем переехали в село Кириллиха (в де-
вяти километрах от села Клин). Муж работал, а у меня и дома работы 
хватало. Вскоре родилась ещё дочь Любовь. С Кириллихи  переехали в 
село Клин, где проживаю сегодня. Уже здесь родился сын Павел. Муж 
умер рано, детки были ещё маленькими. Работала телятницей, потом 
пригласили на работу в библиотеку (стаж — 12 лет)». Сейчас Мария 
Михайловна живёт одна. Дети обзавелись своими семьями. Несмотря 
на возраст, эта женщина трудиться на своём приусадебном участке, 
ведёт домашнее хозяйство. 
     Маврик Ильич и Венера Ивановна Марковы. «Жили мы очень пло-
хо, не хватало пищи, тепла, но мы боролись», — вспоминает Маврик 
Ильич. Родился он 1 августа 1933 г., когда ещё никто и подумать не 
мог, что выпадает на их жизненную долю.  
     И вот начинается роковое время — 1941 г. Отца сразу забрали на 
фронт. Маврику было тогда семь лет. Остались они втроём — мать, 
Маврик и его брат Владимир.  

После окончания четвёртого класса Маврик Ильич пошёл работать 
в колхоз. Сначала был пастухом, затем  конюхом. Трудились они вме-
сте с матерью, ведь нужно было накормить, одеть и воспитать брата 
Владимира и выжить самим. «Мы безгранично верим, что война за-
кончится полным разгромом фашистской Германии. Мы верим, что 
неимоверные страдания наши и пролитая кровь ваша в ожесточённых 
боях не пропадут даром…», — писала мать на фронт мужу.  

Советские люди и на фронте, и в тылу всегда, даже в самые тяжкие 
дни войны в 1941 и 1942 гг., верили в Победу. Всем ходом событий 
приближение её становилось всё более зримым. Сорок пятый… Страна 
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— торжествовала. Весть о долгожданной Победе вызвала всенародное 
ликование, какого ещё не знала советская земля.  

Но и после войны жить было очень тяжело. В 1953 г. Маврик Иль-
ич окончил курсы комбайнеров, но поработать ему не пришлось, пото-
му что в этом же году его призвали в армию. 

Отслужив, он вернулся на родину, в село Клин. А в 1966 г., под Но-
вый год, встретил свою будущую жену Венеру Ивановну. Они полю-
били друг друга и  с тех пор живут вместе.  

Когда началась Великая Отечественная война, Венере Ивановне 
было 11 лет. Отца и братьев Николая и Михаила забрали в армию. Ей 
пришлось бросить учёбу и пойти работать техником-осеменатором. 
Встретив Маврика Ильича, она стала воспитывать его сына Андрея, 
которому тогда было 7 лет.  

В настоящее время Маврик Ильич и Венера Ивановна живут вдво-
ём. В 2010 г. исполнилось 44 года со дня их свадьбы. Оба инвалиды 
второй группы. Маврику Ильичу уже 74 года, Венере Ивановне — 78 
лет. Это добропорядочные и уважаемые на селе люди. Имеют награды 
за долголетний добросовестный труд. Несмотря на возраст, ведут до-
машнее хозяйство, трудятся в меру своих сил.       

…Война, горечь потерь, непосильные работы. Всё это было вчера. 
А сегодня  мы чтим и помним имена погибших в те страшные годы. 9 
мая 2005 г. в селе Клин по инициативе нашего односельчанина Нико-
лая Анатольевича Семёнова был возведён памятник клинским воинам-
землякам, погибшим в годы Великой Отечественной войны. Молодое 
поколение понимает, сколько трудностей выпало на тогда ещё детские 
плечи сегодняшних бабушек и дедушек, в каких условиях приходилось 
им выживать. Благодаря таким людям мы можем сегодня жить и рабо-
тать  для  счастливого завтра наших детей. 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

          Арбузова Анна 
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ЧТО О ВОЙНЕ МЫ ЗНАЕМ? 
 

Хочу спросить, что о войне мы знаем? 
Когда все началось и как — пожалуй, все. 
Еще причины той войны мы понимаем, 
Хотя, по сути, мы не знаем ничего! 
 
Мы ведь не знаем, как от боли разрывались 
Сердца несчастных, одиноких матерей, 
И как молиться они только ни пытались, 
Но не видать своих им сыновей! 
 
И мы не знаем, как те огненные пули 
Пронзали беспощадно молодых ребят, 
А они лишь сжимали зубы, 
Шли вперед — вот что значит солдат! 
 
Но когда силы их покидали, 
Закрывались навеки глаза, 
О чем думали они и мечтали? 
Нам уже не узнать никогда! 
 
Нам не знать, сколько пролито крови, 
Нам не знать, сколько пролито слез! 
Как солдаты терпели те боли, 
Адский голод и лютый мороз? 

 
Нам не знать, сколько стало несчастных, 
Ни в чем не повинных сирот. 
Они думали: «Вдруг все напрасно? 
Так к чему же война приведет?» 
 
Сколько жизней людских потеряли, 
Отправляя солдат наших в бой! 
Пусть победу тогда одержали, 
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Но мы знаем, какой ценой… 
 

 
 
 
 

 
 

 
 
Че- чель Анна 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
ПИСЬМО С ВОЙНЫ 

 
Среди забытых, 
и заброшенных с годами 
Историй жизни помню я одну —  
Клочок бумаги с обгоревшими краями  
Я трепетно и бережно храню: 
 
«Родная, здравствуй! Как там ребятишки? 
Истосковался я по вам, что щемит грудь. 
Война уж эта затянулась слишком 
И разлилась по всей земле — не продохнуть. 

 
Зима настала, и остывший воздух 
Смешался с дымом. Холодно сейчас. 
И как хрустальные в снегу застыли сосны 
И смотрят понимающе на нас. 
 
Им также больно видеть в час заката, 
Как вспышки молний, бомбовый удар, 
И слышать опостылевший звук автомата, 
Что всюду с нами — как в ночи кошмар. 
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Дойдя сюда, мы много пережили: 
Из окружений прорывались мы не раз, 
Дрались в окопах, друга хоронил я. 
А нынче силы кончился запас. 
 
Как будто бы рубеж достиг — не знаю... 
Метель и вьюга стали по душе. 
Я сам не свой и тишине внимаю, 
Что крепко завладела мной уже. 
 
Я так домой хотел бы воротиться 
И посмотреть в твои уставшие глаза... 
Но снова немцы в небе словно птицы 
На нашу землю устремили хищный взгляд. 
 
Прости меня, и если не вернусь уж, 
То знай, я помню о тебе. 
Я с именем твоим в атаки рвусь, 
И каждый раз я вижу  вас во сне. 
 
Пусть между нами сотни километров, 
Я чувствую, что ночью в тишине 
Меня ты ждешь среди снегов и ветров  
И Богородицу все молишь обо мне...» 
 
Последних строк найти я не сумела 
И оттого надежда так сильна, 
Что в сорок пятом с вестью о победе 
С войны любимого все ж встретила она. 
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Пи- калкина Виктория 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

НАДЕНЬКА  
    
 
 

Наш женский полк разведчиц отдыхал, 
Когда однополчанка вдруг сказала: 
«Девчонки, до войны кто танцевал?» 
И «Венский вальс» нам смело показала. 
 
Ах, Надя, Наденька, хотела нам помочь, 
И помогла: унынье сняло, как рукою, 
И в эту темную проплаканную ночь 
Мы все учились танцевать с тобою. 
 
В одной шинели грелись мы потом: 
«А танцевала с кем? Наверное, с любимым? 
«Куда там… Это мы с отцом, 
Так, иногда плясали выходными. 
 
Теперь уж нет отца, осталась только мать, 
Ее не спрашивая, добралась до фронта. 
Да, знаю. Надо было рассказать, 
Но я была тогда совсем еще девчонка!» 
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На нас с тобой комбат тут глянул косо: 
«А ну–ка, прекращайте болтовню!  
Эх, Наденька, солдат громкоголосый. 
Шепнула: «А давайте я спою!» 
 
И сколько б мы потом не воевали, 
Куда бы ни кидало с Надей нас, 
Мы, как обычно, после боя танцевали 
Любимый  наш с тобою «Венский вальс». 
 
«Ты жди любимого, хоть это и непросто, 
Его научишь танцевать, чтоб: «АХ!» 
Эх, Наденька, солдат громкоголосый, 
Ну отчего ж тебя несут в бинтах? 
 
Ах, Надя, Надя, я с тобой останусь рядом, 
Я твои руки тихо зацелую, 
Она вдруг прошептала мне: «Не надо, 
Теперь с тобой уже не потанцую». 
 
И не смогла мне большего сказать, 
Вздохнула, и с улыбкой замерла. 
Прости, я твоей маме не смогла.  
Чтоб не ждала уж больше, написать, 
 
Прошло три года, и Победа прилетела, 
Я дождалась. Надюха, дождалась! 
И научу его, как ты всегда хотела, 
Кружить с тобою наш любимый «Венский вальс». 
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Шатырко  Ксения 
 
 
 
 
 
 
 

 
МОЛИТВА ПОКОЛЕНИЙ 

 
 

 «Боже милостливый, 
                                      я молю тебя день за днем, 
Пусть навеки сердца миллионов согреются 
                                      героической памяти Вечным огнем!» 
Ради жизни всего человечества, 
                                      на коленях у иконы стоя: 
«Господи, помоги нам ценить наше прошлое, 
                                     память великая, не покидай никогда!» 
 
Не покидай меня, чувство гордости 
                                     за славную мощь боевых побед, 
За нашу несломленную страну, за нами поверженную войну, 
                                     и подвиги тех сумасшедших лет.  
 
Не покидай меня, восхищенье 
                                     стойкостью духа и пылом борьбы 
Наших живущих отцов и прадедов, 
                                     и ангелов жизни, что на небо ушли. 
 
Не покидай меня, чувство радости 
                                     за солнышко мирное и  наших детей, 
За эту весеннюю ночь безмятежную 
                                     и жизнь говорливую без оков и цепей. 
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Не покидай меня, благодарность, 
                                    за мир во всем мире и право любви, 
За то, что, проснувшись, не слышим бомбежки,                                    
                                   да просто спасибо за то, что живы!  
 
Не покидай меня, чувство вины 
                                     за то, что порой забываем о ранах, 
За то, что другим позволяем чернить 
                                     великую память о ветеранах.   
 
Не покидай меня, уважение, 
                                    к силе и стойкости ветерана, 
И чувство того, что любовь и поддержка 
                                    нужны им не только 9 мая. 
 
Потомки героев, вернувшись сегодня с работы, учебы, 
                                    обнимите своих стариков, 
И шепните сердцам, что в осколках от боли, 
                                    так важных для них пару ласковых слов:  
 
«Знаешь, дед, спасибо тебе, 
                                    просто за то, что ты есть у меня, 
Знаешь, ты все–таки лучший на свете, 
                                    а меня ведь могло и не быть без тебя…» 
 
И если сын сыновей 
                                    в душе своей Вечный огонь сбережет, 
Я перестану молить, 
                                    ведь память великая уже не умрет! 
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 «Никто не забыт и ничто не забыто!»  — 

под таким девизом студенты нашего инсти-
тута провели поисковую работу среди за-
байкальцев-участников Великой Отечествен-
ной войны. Публикуем воспоминания некото-
рых из них, записанные студентами-
поисковиками.  
 

К.В. КАЛАШНИКОВ 
 

 
 

 
 
КАЛАШНИКОВ КАЛИСТРАТ ВИКТОРОВИЧ — участ-

ник Великой Отечественной войны, летчик, лейтенант, партийный 
работник, общественный деятель, Почетный гражданин г. Читы. 
Награжден орденами Красного Знамени, Отечественной войны 1-й и 
2-й степени, боевыми медалями, а также медалью «За заслуги перед 
Читинской областью». 
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 родился 14 октября 1920 г. Родина моя - Верхнеудин-
ский округ, село Никольск. Моей мечтой с детства было 
- стать военным, правда не летчиком, это только потом 
судьба так распорядилась. После окончания  Петровск-
Забайкальского педагогического училища поступил в 

Иркутское авиационное техническое училище, но закончить его нор-
мально не пришлось - началась война, нас  выпустили досрочно. О 
войне я узнал, когда стоял на посту, это было в выходной день. Вся 
Иркутская школа находилась в лагере. По радио передало о начале 
войны. Через 15 минут меня пришли сменить, я сообщил страшную 
весть, но мне сначала не поверили. 

Через день нас перевели на казарменное положение. Программа 
обучения резко изменилась,  давали только то, что было нужно для 
практики. Нам говорили: « Доучитесь на фронте». Я вышел в звании 
сержанта, механика самолета «И-16».Служил до 1942 г. в истребитель-
ном авиаполку Забайкальского фронта в качестве авиамеханика об-
служивал самолета «И-16», «ЛАГ-3» .  

А в летчики я попал случайно.  Я обслуживал самолет команди-
ра звена, однажды он «прокатил» меня на учебном самолете, я решил 
пройти медицинскую комиссию. Попасть я не надеялся, так как были 
проблемы со здоровьем, мне не хватало веса, были проблемы с давле-
нием. Однако в 1942 г. меня направили в летное училище в городе  Бу-
гуруслане. Здесь я не проходил комиссию, меня приняли сразу.  Тогда  
наша авиация испытывала  большие трудности с летным составом. В 
начале войны у нас были большие потери,  так как мы встретили войну 
с устарелой техникой. «И-16» уступал немецким истребителям. Совет-
ские войска крайне нуждалась  в пополнении летного состава. Поэтому 
и была создана  школа первоначального обучения летного состава в 
Бугуруслане, туда  набор был только авиационных механиков, то есть 
людей, которые уже знали  материальную часть,  основы авиационной 
навигации и были в какой-то мере уже подготовлены. После окончания 
школы меня оставили служить инструкторам. Я подготовил 10  летчи-
ков-истребителей, сделал один выпуск. В 1944г.  нас, шесть инструк-
торов, по нашей просьбе, направили в действующую армию.  В  февра-
ле я прибыл в часть, которая формировалась на Украине (целый кор-
пус, две дивизии по  два полка).  Там мы прошли подготовку, освоили 
новые самолеты.  Мне впервые пришлось встретиться с бронирован-
ным самолетом, грозным штурмовиком  «ИЛ-2», предназначенным для 
поддержки наземных войск. Иногда его называли «летающим танком».  

В  июле 1944 года я совершил первый свой  боевой вылет в ходе 
проведения в Белоруссии операции «Багратион». Он запомнился на 

Я 
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всю жизнь. Это было недалеко от Бреста. Нашей  шестерке штурмови-
ков   было дано задание уничтожить позиции  артиллерии противника.  
Там была расположена батарея, которая мешала продвижению наших 
войск,  продвижению танков. Там произошла первая встреча с против-
ником и в воздухе, и на земле. По нас вела огонь  зенитная артиллерия, 
а  поскольку мы летали на низких высотах, нашей задачей было уни-
чтожение живой силы, противника, его авиации.  

В том первом полете я, конечно, многого не успел рассмотреть. 
И это понятно: нужно было следить, чтобы тебя самого не подбили,  
маневрировать, отвечать на маневры и на огонь противника,  находить 
цель и стрелять. Необходимо держать строй, ибо если он рассыпется, 
то  легко подбить тебя или твоих товарищей. Необходимо смотреть на 
карту, сверяться- в случае если  подбили меня или ведущего, то нужно 
знать, как вернуться домой. Словом, нужно было вертеть головой, как 
говорится, на 360 градусов.  Первый вылет прошел удачно. Мы рас-
стреляли батарею.  

Последний  вылет запомнился, потому что это был  вылет на 
Берлин   28 апреля 1945 г.  Я испытывал гордость оттого, что  мы до-
шли до столицы немецко-фашистского государства и  что мне при-
шлось участвовать в штурме этого логова. Наш бой проходил над  се-
веро-восточной окраиной Берлина. Сам город мы не видели, он весь 
был в дыму, в нем шли наземные сражения. 

На перекрестке улиц засели «фаустники» в хорошо оборудован-
ных артиллерийских позициях. Задание было —  уничтожить и артил-
лерию и «фаустников». Мы  сделали три захода и « обработали» их хо-
рошо. 

После выполнения боевых заданий, как правило, никаких заня-
тий не проводилось. Мы занимались самоподготовкой, изучали мест-
ность. Изучали типы самолетов, танков противника. Работали со своим 
экипажем.   

Запомнился еще один вылет, неудачный. Таким он оказался по-
тому, что я был сбит противником. В то же время он оказался удач-
ным, так как  я   спас жизнь твоему товарищу, Ване  Ручкину, он был 
младше меня на пять лет. 

Было дано задание произвести разведку шоссейных дорог. Про-
верить, куда противник передвигает свои войска, и уничтожить враже-
скую зенитную батарею на противоположном берегу Одера. Набрали 
высоту в две тысячи метров. Пересекли линию фронта, и километра 
через два по нам  дали залп из зенитных орудий фашисты. Нас двоих 
сразу сбили, сначала Володю  Цемалаидзе, а потом меня. Я увидел, как 
самолёт Володи сразу пошел набок и вниз — в землю. Сразу вспыхнул, 
как факел. Володя даже выпрыгнуть не успел. Я попытался уйти в сто-
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рону, и тут у моего самолёта остановился винт.    Я  начал тянуть свой 
«Ил-2» за линию фронта, на нашу территорию. Когда понял, что вот-
вот упаду,  решился на манёвр, резко снизился и за счёт этого набрал 
скорость. Так с трудом дотянул до нашего берега. «Ил-2»  приземлился 
на болотистую местность за артполком своих. Самолет сохранился 
полностью, только винт потом заменили. Как выяснилось, осколок, 
срезав масляный радиатор, попал в двигатель самолёта, перебив шлан-
ги подачи масла и воды. У меня приборная панель в самолёте была 
обита толстой полосой резины. Я  заранее рассчитал место для  веро-
ятного удара головой на тот случай, если вдруг придётся врезаться ку-
да-нибудь. Когда самолёт ударился о землю, меня резко бросило впе-
рёд, я  ударился лбом о панель, потерял сознание, но остался жив. Бы-
ло сотрясение мозга, меня подобрали и подлечили.  

Если кто-то говорит, что на войне не страшно, это не правда. На 
войне страх приходит только тогда, когда есть свободное время. Но 
при выполнении боевого задания некогда бояться, об этом не думаешь. 
Только когда возвращаешься домой, в голове появляются мысли: « Как 
я смог проскочить? Как не подбили?». 

Когда все на месте, все прилетят, хорошее настроение, поло-
женные 100 грамм, песни, танцы. А вот когда кого-то сбили, видишь 
пустую койку товарища, наступает уныние. Каждый невольно начинал 
думать: « А может быть и я завтра не вернусь?». 

 В основном наш полк помогал наземным войскам. Это прежде 
всего взаимодействие с танками. Наша задача была уничтожать танки 
противников, его артиллерийские войска,  уничтожать любую технику 
врага. Помню еще один вылет, в нем  участвовало девять самолетов 
при освобождении Варшавы. Нас встретили таким огнем, что когда 
взрывались снаряды, самолет качало и порохом пахло как на земле. 
Этот вылет был удачным, только один наш самолет пострадал, но 
пришел домой. Сели на аэродром, и только тогда, обнаружилось что 
осколок попал а водяной радиатор моего самолета и там остался.   

 Когда мы находились под Берлином, война была почти оконче-
на. Для каждого полка был создан обслуживающий персонал, в нашем 
подразделении убиралась одна девушка. Из окна одного желтого дома 
напротив была выброшена литература, девушка увидела там портрет 
Гитлера, разодранный, помятый.  Я видел, как она подбежала, подо-
брала портрет, заплакала и убежала. 

О победе мы узнали из сообщения по польскому радио. 8-го мая 
услышали по радио: « Война закончилась!!!». Эта победа была огром-
ной радостью для всех нас. Мы выбежали из казармы и подняли 
стрельбу. Наш полк получил наименование «Варшавский» и был 
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награжден орденом Суворова за взятие  Берлина. Полное название мо-
его полка-765-й Варшавский  ордена Суворова штурмовой авиацион-
ный полк. 

После войны я  работал преподавателем а Петровск-
Забайкальском педагогическом училище. Затем окончил Высшую пар-
тийную школу, с 1945 по 1980 гг. трудился на партийной работе, в 
должности заместителя заведующего областным домом политпросве-
щения. Избирался депутатом Читинского городского Совета депутатов 
трудящихся. В 1981 г. меня избрали председателем секции ветеранов 
войны. Моя задача теперь - забота о ветеранах, а также работа по вос-
питанию молодого поколения.   

Для российской армии характерна преемственность. Я часто 
бываю в воинских частях и подразделениях, однажды ко мне подсел 
подполковник и назвал фамилию еще одного летчика, своего отца, Ли-
коренко. Мы вместе с ним служили в одном полку. У него была де-
вушка Леля, она тоже летала. Они поженились после войны. И их сын 
пошел по стопам отца. Теперь и его сын тоже обучается в летной шко-
ле. Вот такие династии российских летчиков. 

Мы отмечаем 65 лет нашей Великой Победы. Времени прошло 
много, накопилось много правды, но и неправды тоже, особенно в от-
ношении к ветеранам войны. Эту победу признали наши союзники, а 
потом в период «холодной войны»- противники. Было признано во 
всем мире, что победу принес советский народ. Но сегодня начались 
разнотолки, нашлись свои доморощенные «ученые», которые начали 
подвергать сомнению великий подвиг нашей страны и нашего народа. 
Я хочу пожелать не только от себя, но и от всех нас, чтобы молодые 
люди не подвергали сомнению эту победу, а чтили память о тех, кто 
отвоевал нашу свободу, и с большим уважением относились к ним, их 
осталось мало. Приумножайте свои знания и готовьте себя к управле-
нию Россией. Учитесь связывать свои нынешние дела с делами народа. 
Храните память о прошлом, без прошлого нет настоящего и будущего. 

                                                              
   Записала Рогалева Лена 
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БОГОДУХОВ ИВАН ИВАНОВИЧ — участник  Великой 

Отечественной войны, комсомольский, партийный работник. Имеет 
множество боевых и трудовых наград, среди которых орден Отече-
ственной войны 1-й степени, медаль «За отвагу», орден «Знак Поче-
та», медали «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 
1941–1945» и «За заслуги перед Читинской областью»   
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 родился 9 сентября 1924г. в селе Николаевское (верхо-
вья Ингоды) Улетовского района Читинской области. 
Моя семья была очень крепкой, порядочной крестьян-

ской семьей. Отец, так же как и я, был Иван Иванович, мама - Клавдия 
Тихоновна.  Семья была довольно большая, нас было шестеро: четыре 
брата и две девочки, две сестрички. Семья была очень дружная, а я в 
ней - самый младший. Жили мы крестьянским хозяйством. Два стар-
ших брата каждый год батрачили на зажиточных  односельчан. Жизнь 
в то время была тяжелой, вот они и батрачили. Таким путем братья и 
семье помогали, и себя от безделья спасали. Ну а я, поскольку был са-
мый младший, в основном помогал отцу по хозяйству. 

Учиться я пошел поздно, в 9 лет. Учился в сельской семилетней 
школе, по окончании которой в 1941 г. меня призвали в армию. В ар-
мии с сентября 1941 г. по январь 1942  г. я учился в военном пехотном, 
пулеметно-минометном училище. Нас готовили как специалистов 
среднего командного состава, но в связи с большими потерями на 
фронте нас досрочно выпустили из училища и аттестовали как коман-
диров младшего комсостава. Таким образом, мы отправились на фронт 
курсантами, по дороге нам присвоили звание, повесили лычки, выдали 
погоны и доставили до места формирования. Это место сейчас  даже 
вспомнить трудно, ведь в то время все было кругом разрушено. Мы 
тогда шли к фронту уже по бывшей оккупированной территории. Всю 
разруху видели своими глазами. Зрелище страшное. Кругом пустыри, 
пустыри, пустыри…Немцы ведь все жилища жгли, когда уходили. 
Жутко было смотреть на то, как подходишь к дому и видишь, что тру-
бы и печь дымятся, а самого дома нет. При формировании я попал в 
854-й стрелковый полк Центрального фронта Калининского направле-
ния, располагавшегося в Смоленской области — местечке под назва-
нием Брянский  лес.  

На войне, скажу честно, было страшно. И первый свой страх я 
испытал во время своего, так сказать, боевого « крещения», которое 
произошло по пути к передовой линии фронта, которую мы должны 
были занять. Шли перелесками. И вот когда вышли из перелеска, нас 
засекли немцы и начали обстрел. Был конец января - начало февраля, 
снег был тогда глубокий. Как сейчас помню, упал я на землю-матушку, 
уткнулся лицом в снег и лежу… И так пока обстрел не прекратился. К 
счастью, обстрел этот прошел для нас благополучно. Но когда я вышел 
из-под обстрела, чувствую, что белье на мне мокрое. Вот до какой сте-
пени было волнение, пот пробирал насквозь. 

Впоследствии таких явлений больше не повторялось во время 
боевых действий. Человек ведь ко всему приноравливается, он ведь 
существо такое, которое привыкает и приспосабливается ко всем усло-
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виям жизни. 
В крупных военных сражениях мне участвовать не пришлось. 

Но запомнился на всю мою жизнь 1943г. 31 марта меня ранило при 
следующих обстоятельствах. Я в то время был приписан к разведке 
полка. Связь тогда была проводная. На связи между командиром роты 
и командиром взвода, командиром взвода и командиром батальона, 
командиром батальона и командиром полка всегда присутствовали 
связные, которые эту связь обеспечивали. И вот я во время операции 
«разведка боем» возвращался из нашего батальона в штаб полка и по 
дороге попал под обстрел немцев. Обстрел они вели из шестистволь-
ных минометов. Вот тогда меня и ранило в ногу. Нашли и подобрали 
меня наши русские ребята, которые возвращались на свои передовые 
позиции. На этом ранении закончилось мое участие в войне. С фронта 
меня отправили в полевой госпиталь. Поскольку для операции нужен 
был рентген, который невозможно было сделать в этом госпитале, опе-
рацию я ждал около трех недель. Почти через три недели меня вывезли 
в Калугу и уже там, в госпитале, сделали первую операцию — резек-
цию коленного сустава. Но на этом все не закончилось. Затем меня от-
правили в Москву, где в Центральном госпитале авиаторов мне сдела-
ли операцию по сшиванию нервов. 

После Москвы я продолжал лечение в Уфе, откуда был демоби-
лизован, признан инвалидом. Вернувшись домой в Улетовский район, 
стал работать в качестве технормировщика. Кроме этого, возглавлял 
комсомольскую организацию нашего предприятия.  

В 1945 г. райком партии направил меня на учебу в годичную 
советско-партийную школу в Чите, которая готовила работников для 
советского, партийного аппарата, для комсомола. Будучи в этой школе, 
я встретил День победы. Как сейчас помню, в тот день мы с друзьями 
вышли на балкон, а на улице в это время, что-то необыкновенное про-
исходит: люди какие-то необычные, чем-то обрадованные, довольные. 
Вот тогда-то нам и сообщили, что наши одержали победу над немецко-
фашистским врагом.    

Все знают, что война повлекла за собой очень тяжелые послед-
ствия, у многих она отняла отцов, матерей, мужей, сыновей… Война 
забрала очень, очень много людских жизней. В этом смысле она не 
обошла стороной и нашу семью. Из самых близких воевали все мои 
три брата на разных ее фронтах — Георгий, Филипп и Федор. Филипп 
и Федор погибли, а Георгий вернулся с войны живым, но без ног. В 
1964 г. он умер. У обеих сестричек мужей тоже забрала война. Таким 
образом, все мои братья и я, мужья обеих сестер пострадали. Так слу-
чилось с большинством советских семей. 
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В последующие годы я продолжал учиться и работать. Окончил 
Балейское педагогическое училище, Высшую партийную школу, рабо-
тал в Улетовском, Тунгокоченском, Нерчинско-Заводском, Сретенском 
районах в комсомоле и партийных органах. 

Записали Коноплева Юлия, Толстопятова Екатерина
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 БОЛЬНОВА АЛЕКСАНДРА ГАВРИЛОВНА — ветеран Ве-
ликой отечественной войны и труда, награждена орденом Отече-
ственной войны 2-й степени, медалями «За оборону Ленинграда», «За 
победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945», 
имеет другие награды за боевые  и трудовые свершения.  
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 родилась 5 мая 1924 г. В городе Ижевске.  Рано лишилась 
родителей и поэтому совсем не помню материнской ласки. 
Воспитывалась в детском доме. В возрасте четырнадцати 

лет закончила семь классов. В этом же году детдом направил меня на 
учебу в ФЗУ. Там получила специальность фрезеровщика, затем нача-
ла работать на заводе.  

Все было хорошо в рабочем дружном коллективе. Но началась 
война, и жизнь круто изменилась. 22 июня теплым летним днём по до-
роге  на работу я  услышала это страшное сообщение по радио. С горе-
чью на душе я дошла до работы. Вскоре нас, молодых девушек, отпра-
вили на курсы медсестер. Курсы шли на протяжении шести месяцев. 
Мы учились в то время, пока не поступали раненые солдаты. Если 
днём учились, то всю ночь работали в госпитале, а если же днём рабо-
тали,  то ночью учились. Когда начали  приходить эшелоны с ранен-
ными, мы выгружали их, перевозили до госпиталя. Всегда сопровож-
дали и оказывали медицинскую помощь всем нуждающимся в ней. 

Сколько непереносимых страданий, сколько страшных мук уви-
дела я, вплотную столкнувшись с людьми, пострадавшими от веро-
ломно напавшего врага! В сердце загорелась лютая ненависть к фаши-
стам-разбойникам, и я сама попросила служебный перевод туда, где 
шли бои. Так в 1942 г.  я попала в полевой госпиталь Сталинградского 
фронта, недалеко от города Мичуринска.  

Я была отчаянной девчонкой. Генерал меня прозвал «Чижиком». 
«Ты у нас как Чижик - шустрая!» — говорил он. А я ему отвечаю: 
«Шустрая, да вот только на фронт страшно попадать, там убивают. А я 
и так ничего не видела в жизни». До сих пор меня поздравляют те, кто 
лечился от ран в этом госпитале, приходят  открытки и  письма. 

Медсестрой я пробыла недолго. Мне как сказали, что нужно от-
правляться на фронт, я сразу же согласилась. Меня зачислили в бом-
бардировочный полк прославленной летчицы Валентины Гризодубо-
вой. Некоторое время проработала телефонисткой, а потом была дис-
петчером по перелётам. Это было  под Ленинградом, в городе Пуш-
кине, где находился наш  аэродром «Отрадный». Там мы жили в бара-
ках вместе с офицерами и солдатами, а лётчики - в корпусах ближе к 
«Отрадному». Наши самолёты летали на бомбардировку через Ладож-
ское озеро, часто погибали и разбивались. Кого подобьют, добирались 
до аэродрома с трудом. Бывало даже собирали кости на аэродроме.  

Запомнился один случай. Мы дежурили по суткам. Однажды ме-
няла я свою подругу Лену, заступила на дежурство. Вдруг слышу, кри-
чит радистка: « Сашенька, там самолёт летит аварийный, беги, встре-
чай!».  Я встречала самолёты с флажками, вот и побежала к нему. Но 

Я 



Страницы памяти
 

 52 

на небе его не было видно, я спросила у радистки: «Так где он?». Она 
мне по рации отвечает: « Скоро садиться будет!». Самолёт вернулся с 
боеприпасами - шесть под пузом и двенадцать  внутри. Он как  сел, так 
тут же и  взорвался, прямо на аэродроме. Мне повезло, что я успела 
отбежать. Но взрыв достал меня, и  так отбросило, что память осталась 
шрамом на правой щеке. Когда я отбегала, Гризадубова выбежала на 
КПП и громко закричала: «Ложись!!! Саша, ложись!». Но я из-за силь-
ного взрыва ничего не услышала. Меня увезли в госпиталь, только там 
и пришла в чувство. В этой должности диспетчера по перелетам я и 
пробыла до последнего дня войны. 

9 мая к нам приехали артисты с концертом. В этот день мы 
праздновали нашу победу. 

Тепло вспоминаю я своего любимого командира Валентину Гри-
зодубову, относившуюся ко всем девушкам-летчицам по-матерински 
заботливо. Обращаясь к ней, все называли её «мамашей». Один раз мы 
встретились с Гризодубовой под Ленинградом. Она тогда уже не была 
с нами в полку. Мы разучивали с нею Гимн Советского Союза. Вы-
строила нас «мамаша» в зале, весь полк, а сама стала играть на рояле, 
пока не усвоили мелодию гимна. Затем она улетала в Москву — её 
специально вызывал Сталин испытывать самолёты. Служила и жила в 
Жуковском, там же одно время преподавала лётчикам. Вернулась Ва-
лентина не с пустыми руками, а с подарками: привезла с собой три са-
молёта, обмундирование солдатам и офицерам, женщинам сапожки — 
яловые на каблуках, а офицерам сапоги хромовые.  

После войны с Гризодубовой мы встречались не раз. Приезжала я 
к ней сама, она меня на машине встречала на Ярославском вокзале, 
увозила к себе домой, и я жила у неё.  

В 1947 г. эшелоном нас отправили в Москву, оттуда я добралась 
до своего родного Ижевска. Устроилась на работу. Трудилась сначала 
на путях, потом путеобходчиком, даже на переездах дежурила. Тяже-
лая была работа, но жить и растить детей было нужно. 

Были на войне и мои братья. Ведерников  Николай Гаврилович 
дослужился до генерала, но пропал без вести на неизвестном направ-
лении. Его жена так и скончалась, не дождавшись вестей о нём. Второй 
брат,  Ведерников Павел Гаврилович, сейчас живёт в Красноярске. Был 
во время войны лётчиком-истребителем. Третий брат, Ведерников Ва-
силий Гаврилович, служил в артиллерии. Мы все вместе служили, как 
выяснилось потом, в одном полку. Еще у меня была сестра, Ведерни-
кова Фаина Гавриловна, живет в Перми.  
Я не все фамилии помню с тех давних времен, бережно храню дорогие 
реликвии, оставшиеся с военных лет. Они напоминают, сколько слав-
ных боевых дел совершило моё соединение. Оно участвовало в проры-
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ве блокады Ленинграда, в числе других освобождало Минск, Ригу, 
Клайпеду, Гдыню, Данциг, штурмовало Кенигсберг, участвовало в 
прорыве обороны немцев под Берлином и овладении им. Вместе со 
всеми по дорогам войны шла и я - маленькая женщина Александра 
Гавриловна Больнова. 

Закалка, полученная в годы войны на фронте, оказалась крепкой и 
надёжной. Я тружусь на благо Родины, воспитала трёх сыновей и вы-
держала все тяготы и лишения военного лихолетья, а также нелегкого 
послевоенного времени. 
 

Записала Лащенко Ирина 
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ГЛУШЕНКОВ ГЕОРГИЙ ФЕДОРОВИЧ — ветеран Вели-

кой Отечественной войны и труда, Заслуженный работник метео-
службы России. Награжден медалью «За отвагу», орденами Красного 
Знамени, Красной Звезды.  

 
 коренной читинец, родился 2 апреля 1918 г. В 1939 г. 
из Красноярского лесотехнического института был 
призван в армию. Становилось понятным, что скоро  Я 
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будет война, и нас, ребят с первого по третий курс, направили в Хаба-
ровскую офицерскую школу. Но на офицера я и ещё трое читинских 
друзей учиться не захотели. Решили лучше отслужить два года и вер-
нуться в институт. Раз не захотели - нас отправили в стройбат на Крас-
ной речке под Хабаровском. Там мы и узнали о начале войны.  

 Был выходной, проводились соревнования между ротами, и в 
разгаре игры прибежал дневальный: «Всем частям! Началась война!». 
Как так, что за война? Позже нас собрали в красном уголке и объясни-
ли, что в четыре часа утра совершено нападение, что разбомблен ряд 
городов. Через неделю наш стройбат расформировали и отправили на 
большой аэродром — собирать самолёты. 

 Потом мы с друзьями попросились на фронт, и нас повезли под 
Сталинград. Долго от Хабаровска ехали — больше месяца. Приехали к 
шапочному разбору — делать там уже было нечего. Отсюда направили 
нас в Ивановскую область, на станцию Ильино, в снайперскую школу. 
Всех начали учить на снайперов. А я еще в институте имел звание ма-
стера по пулевой стрельбе. Так что в школе был в числе первых. По-
том, правда, не пришлось снайпером воевать. Был пулемётчиком. 

 Вообще снайперов хорошо готовили. Например, такая трени-
ровка была: ставят двоих на боевой рубеж — один с биноклем, другой 
с винтовкой. Угол обстрела — 80 градусов, глубина — один километр. 
На этом пространстве появляются восемь мишеней — каждая на четы-
ре секунды. У меня был помощник Редичкин, стрелок он, правда, сла-
бый был, но отыскивал мишени как какой-то профессор. Надо было 
сбить четыре мишени и поменяться. Я плохо мишени отыскивал, а он 
начнёт стрелять — мажет. Приходилось мне отстреливаться. За хоро-
шую стрельбу поощряли. В снайперской школе кормёжка была плохая 
— водичка, в ней капуста или гриб плавает. Солдаты падали от исто-
щения. А когда отстреливались хорошо, то давали дополнительно пор-
цию каши. Когда сбережёшь патрона два, три - дают две порции. Хоть 
в порции всего четыре ложки, но силы все равно прибавляются. 

 Из школы нас, 27 курсантов, в том числе двух читинцев, меня и 
Перфильева,отправили под Харьков, на фронт. Зачислили в 11-й тан-
ковый корпус 12-й мотострелковой Краснознаменной орденов Суворо-
ва и Богдана Хмельницкого мотострелковой бригады. 

 Вообще в Великую Отечественную было два танковых корпуса. 
Один гвардейский в составе 1-й танковой армии и наш 11-й танковый 
Радомско — Берлинский Краснознамённый корпус. Мы подчинялись 
только Г.К.Жукову, так как главной задачей у нас было расширять 
прорыв и не давать при этом покоя немцам. Если они закрепятся, то 
опять придётся отбивать позиции. Вот прорвут войска фронт — все 
наши 100танков в это прорыв устремляются, чтобы наводить на врага 
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панику. Но там из нас сделали пулеметчиков. Приказали: «Берите 
станковый «максим» и — вперед на Запад!».  

 Так с пулемётом и дошёл до Берлина. Ранило три раза: отле-
жусь в госпитале и снова на фронт. А так с Харькова до Берлина на пе-
редовой.  

 Первый раз ранило в боях под Варшавой. Взяли мы город 
Сидлец, заняли городской парк и там недели две вели бои. Этот парк 
окружал забор, снизу на 50 сантиметров кирпичный, а сверху — дере-
вянный. В стене была дыра пробита, мы там устанавливали пулемёт. А 
рядом была помойка, и бойцы зароптали: «Мы бы ещё в дерьме не вое-
вали». Немец шум услыхал и направил на нас миномёт. Все попрята-
лись в укрытия. А я стоял около дуба и между корней лёг, плечо толь-
ко не убрал. Осколки попали в лёгкие и к сердцу подошли. С этим ра-
нением я месяцев пять в госпитале пролежал, пока шли осадные бри за 
Варшаву. А потом началось наступление, я выписался и тоже в нём 
участвовал. 

 Второе ранение было в походе от Варшавы до Одера. В одном 
селе мы отбили небольшой немецкий аэродром и обнаружили сарай с 
сеном. Как раз произошло затишье, а раз такое дело — надо отдыхать, 
ну мы и улеглись спать. Танк «Т-34» рядом стоит, на нём наш пулемёт 
лежит, мы в сене спим. Тут я просыпаюсь, слышу — немцы кричат, 
всех растолкал и побежал за пулемётом. Только взял его, а командир 
танка выстрелил из пушки у меня над головой. Контузило меня, счита-
ется — лёгкое ранение. Никому не доложил. Месяц целый ничего не 
слышал. Так и воевал. 

 А третий раз ранило уже в Берлине. Меня как комсорга баталь-
она послали по подразделениям сказать, что до центра Берлина оста-
лось семь километров. Комбат полковник Уткин, он меня звал «ком-
са», говорит: «Ну, комса, ложись, отдыхай. Пойдём в перёд - я тебя 
крикну». Я нашёл какой-то окоп неудобный, лёг в него, а ноги наружу. 
Ну, думаю, всё лучше, чем рыть. Началась стрельба, мины разрывают-
ся и мне ногу так больно ударило. Я посмотрел — ничего вроде нет. 
Потом чувствую — сильно больно, и кровь уже течёт в сапоге. Стал 
внимательно смотреть, а в кирзе дыра. Дошёл до госпиталя и засел там. 
Ранение вроде пустяковое, пробита нога и всё, а я долго провалялся. 
День Победы так в госпитале и встретил. Бросил ради такого случая 
костыли, видимо, от этого ещё хуже рану растревожил. 

 После дня Победы нога нарывать начала, опухла. Я подумал, 
что гангрена началась. Пошел к врачу, он назначил операцию на зав-
тра. Потом перед операцией он начал снимать бинты и там что-то чёр-
ное обнаружил. Оказалось — это нитка от кирзы. Вытащил её пинце-
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том, подавил ногу — гноя много течёт. Потом вторую нитку вытащил. 
Почистил рану, и всё, говорит, больше ничего не надо. Почти три ме-
сяца я пролежал — как с тяжёлым ранением. 

 После госпиталя пришёл в свою пулемётную роту, меня опять 
поставили старшиной. Из моего пулемётного расчета все пять человек 
были целы. Недолго побыл старшиной — опять избрали комсоргом 
батальона. 

 Первую награду, медаль «За отвагу», получил в боях за Поль-
шу. Было сложное положение. Мы развивали прорыв. Ушли своим 
танковым корпусом далеко вперёд и наткнулись на какую-то сильно 
укреплённую высоту. Пытались её взять, но немцы атаку отбили. Дело 
уже идёт к Победе, каждому хотелось отличиться, и вот командующий 
корпусом приказал идти вперёд. Все танки он пустил на эту высоту, а 
нас, пулемётчиков, посадили на танки. Дошли мы до середины, немцы 
открыли артиллерийский противотанковый огонь и половину танков 
перебили. Ближе к вершине мы, конечно, попрыгали с танков. Скорее 
на землю, окопались, начали вести бой. Тут же рота с двумя противо-
танковыми ружьями и пулемётчики, и автоматчики. Образовалась та-
кая хорошая группа войск около двух рот — не меньше. Выбили мы 
немцев с высоты. Хотели отойти назад, а они открыли заградительный 
огонь. Дней 10-12 сидели мы на этой высоте. 

 Продуктов не подвозят. Боеприпасы бережём. Потом прорва-
лась 62-я армия. За эти бои, меня как командира отделения пулемётчи-
ков наградили медалью. 

Орден Красной Звезды дали за Одерский плацдарм. Были серь-
ёзные бои — трудные, упорные. Как-то мне посчастливилось, и весь 
мой расчёт остался в живых. Наверное, хитрость помогала. Ещё в 
снайперской школе учили, как можно чаще менять позиции, чтобы 
противник не пристрелялся. То же самое и с пулемётами я практико-
вал. Постреляем немного — на другую позицию уйдём, постреляем — 
снова уходим, окапываемся. Мы, в общем, целиком остались.  

 Орден Красного Знамени уже дали потом — за совокупность 
боёв. 

Тяжелее всего было в походах. Воин на ходу спал — самому 
видеть пришлось. Вот как было: прорвёт немец оборону, и идёшь-
идёшь-идёшь, чтобы не дать ему закрепиться. Батальон мотострелко-
вым бывает один день: только дадут новые хорошие машины — тут же 
«Мессершмитты» разбомбят их, и дальше опять пешком. День и ночь 
никакого отдыха. На пятый день солдат уже на ходу спит натурально 
— идёт и спит. Уже ничего не видит — сворачивает с дороги. Сам 
сплю, а нахожу сил поправить его. Иду, бога молю, чтобы скорее кто-
нибудь стрельнул. Тогда по всем военным канонам надо упасть и око-
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паться. А нет — упал и сразу спать. Даже пять минут поспишь — уже 
бодрее начинаешь окапываться. 

 В походах голод не мучил, правда. Всё равно что-нибудь нахо-
дишь. Населённые пункты завоёвываешь, там что-нибудь забираешь. А 
в обороне другое дело — там не успевают пищу привезти. Сидишь в 
окопах несколько дней голодный. Это ещё не голод, но потребность в 
пище испытывали. Вот она такая окопная жизнь. По неделям не выле-
зали. Где прижмёт — там и лежишь. В топи, в грязи. Хорошо, если ле-
то, а когда осень или весна, — сыро, холодно. Терпишь. Хотя и летом 
не лучше. На поверхности земли 60 градусов по Цельсию. 

 Или было так. В марте, кажется, перешли польско-германскую 
границу. Форсировали маленькую речку. Мы, пулемётчики, прошли, а 
пушка - сорокопятка провалилась под лёд. Пришлось помогать вытас-
кивать её. Вытащили пушку, и началась пурга. Вдобавок немцы из де-
ревушки открыли огонь. Мне повезло, я бежал — бежал и провалился 
в яму, в снег. Там потеплее. А в ту ночь многие обморозили руки — 
ноги. Промёрзли насквозь. Когда населённый пункт, в котором немцы 
стояли, взяли — начали искать выпивку. Потом еду. 

 Пулемёты у нас хорошие были. У немцев — хуже, а вот ленты 
у них — лучше. Они железные и с ячейками. А у нас парусиновые лен-
ты, чуть намокнут — из них патроны выскакивают. Поэтому берегли 
ленты, чтоб не отсырели. 

 Трофейное оружие я всегда осматривал, какие у немцев авто-
маты, винтовки. Даже из трофейного оружия подбил на Одерском 
плацдарме американский самолёт. Мы там долго стояли в обороне. 
Нарыли хорошие окопы, пути сообщения. А рядом город Кюстрин, в 
котором было много оружия немецкого. Я взял винтовку и патронов к 
ней — бронебойных, зажигательных, трассирующих. 

 А в один из дней наше командование договорилось с амери-
канцами. Они должны были бомбить немецкие передовые окопы, раз-
ворачиваться над нами и летать обратно. Мы об этом не знали. Вот на 
рассвете вижу, летит, кажется, «Юнкерс-88». Американские самолёты 
были похожи на немецкие «Юнкерсы». Я пару раз выстрелил трасси-
рующими пулями, а потом бронебойной попал в фюзеляж. Самолёт 
загорелся, и оттуда лётчики посыпались, человек семь выпрыгнули. А 
наши, когда увидели, что я самолёт сбил, говорят: «За «Юнкерса» Ор-
ден Славы II степени дадут. Давай документы оформлять». 

Тут же из штаба звонят: «Вы что делаете, союзников сбиваете!». 
Но так и не узнали, что это мы. В тот день наши ещё семь американцев 
сбили. 
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 С союзниками мы потом общались, после Победы, когда Гер-
мания была разделена на советскую, английскую, французскую и аме-
риканскую зоны. Конечно, во время боёв войска перемещались и по-
том занимали свои места. 

 Англичане и американцы уходили с нашей зоны, встречались 
по дороге. Они были форсистый народ: у них машины отличные — 
«Студебеккеры» все под тентами. Построят колону машин и ровненько 
едут. А наши машины всякие — из боя только вышли. Тут и полутор-
ки, и немецкие, всё хлопает и гремит. 

 Англичанин стоит, как аршин проглотил. Смотрит пренебрежи-
тельно. Понятное дело — мы же все грязные, ещё не отстирались. Не-
возможно с ними общаться было. Говоришь, а он, как глухонемой, го-
лову гордо задерёт. Американцы ничего. Колонна остановится, они 
вылезают, руки подают: «Комрад». Сигаретами угощают. У нас, ко-
нечно, сигарет не было в основном.  

 Потом к нам американцы торговать приезжали. Нам платили 
какие-то деньги, а американцам - нет. Зато им разрешалось брать у 
немцев всё, что захочешь, а нашим за такое — трибунал. Вот они 
набирали барахла немецкого и приезжали к нам продавать его. 

 После войны я в Германии находился больше года — 13 меся-
цев в городе Вайморе. Это такой небольшой городок. Но для нас всё 
было непривычно. Немцы к нам хорошо относились, в отличие от по-
ляков. От тех можно было всего ожидать. Встречают вроде радостно, 
стол накрывают на улице, а выходим — могли стрелять в спину. В 
Германии такого не было. Во всяком случае, я когда ходил по городу, 
даже оружия с собой не брал. 

 Когда там жил, дружил с немкой — Ирмой Ланге. Даже адрес 
до сих пор помню — Иссерода, хаус 28. Не очень красивая, я бы даже 
сказал — страшненькая. Но очень душевная, гостеприимная. Приходил 
к ней, разговаривали, жестами объяснялись. Она меня немного научила 
по-немецки говорить, а я её по-русски. О любви, конечно, так не пого-
воришь, потому что ничего не понятно. Изучали язык, нравы, обычаи. 
Её отец недружелюбно на меня смотрел. Вроде как на завоевателя. 
Правильно — чему радоваться-то? Может, и не на меня сердит, был, а 
на своё правительство. 

 Была у Ирмы дочка хорошенькая. Я вообще детей люблю. Ме-
ня даже вайморские ребятишки знали. Как-то зашёл поесть морожено-
го, а вокруг кафе собрались дети. Ну, у меня две тысячи марок зарпла-
та. Купил им по две порции. Потом, как только появляюсь, они бегут, 
кричат: «Сашка!». Так меня и звали Сашкой почему-то. 

 Демобилизовались мы из Бухенвальда. И жили в казармах, ко-
торые, кажется, раньше лагерю принадлежали. Казармы эти очень хо-
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рошо были устроены. Здания двухэтажные, с умывальниками и ванна-
ми два на два метра. Когда мы зашли, там жутко грязно было, но мы 
потом всё хорошо убрали, и за это меня наградили отпуском на 50 су-
ток.  

 Сказали мне об этом, а я в замешательстве — до этого был при-
каз ехать на парад Победы в Москву. Потом патроноподносчик наш 
Костя Загудаев мне посоветовал домой ехать. 

 Ещё в Красноярске я познакомился с девушкой Соней — Софь-
ей Григорьевной Таликовой. Она приехала из Улан-Удэ поступать в 
лесотехнический институт. Сдала экзамены, возвращалась домой, а я 
её провожал. И пока стояли и целовались, поезд уехал. Её после меня 
призвали в армию, она окончила лётную школу и была авиационным 
фотографом. Потом перестала писать. Я думал, что с моей Соней слу-
чилось? 

 Когда в отпуск приехал, мне мама сказала, что Соня с сестрой и 
её мужем —полковником живут здесь, в Чите. Где-то на Горького у 
них домик был. Я, конечно, сходил к ней, поговорили. Потом пошли на 
танцы в ДОСААФ. Обратно дошли пешком до улицы Чкалова, я раз-
дурился и взял её на руки. Видимо, как-то неудобно взял, она ойкнула. 
Я отпустил: «Чего, Соня, с тобой?». Она говорит: «Я беременна. По-
встречала лейтенанта Лисова, и такое получилось». Я тут же ей пред-
ложил, что это будет наш ребёнок, пожениться, жить у нас. Молодой 
был, не понимал, что она ждёт этого Лисова. Один раз даже пришёл к 
ней, взял на руки и понёс к себе домой, но она взмолилась: «Отпусти, 
нехорошо так делать». 

 Потом я уехал, а любовь прошла. Но всё равно я всю жизнь ей 
писал. И, когда бывал в Иркутске, где жила Соня, всегда заходил к ней 
в гости. Всех детей её знал. Фронтовая дочка её, Танечка, хорошая де-
вочка. Когда её 16-летнюю увидел, даже оторопел — так она на мою 
Сонечку похожа. Дружба сохранилась, а может, это любовь была. Я не 
знаю, какая она, любовь. В 2004 г. Сонечка умерла. Я ездил хоронить 
её. 

 После войны работал метеорологом, аэрологом, синоптиком, 
агрометеорологом, начальником гидрометеостанции «Сретенское 
опытное поле», в Чите — инженером, старшим инженером, начальни-
ком отдела Забайкальского УГМС. 

 Находясь на заслуженном отдыхе, не забывал родной коллек-
тив — продолжал работать на различных должностях вплоть до 1995 г. 
Но и после, как летописец, подготовил три раздела истории Забайкаль-
ского УГМС, таёжные рассказы, несколько новелл о работниках За-
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байкальской гидрометеослужбы, метеостанциях, интересных событи-
ях.  

Записала Болдырева Катя 
 

  
И.А. ПЕШКОВ 

 
 

ПЕШКОВ ИВАН АЛЕКСЕЕВИЧ — участник Великой Отече-
ственной войны, партийный, работник, хозяйственный руководитель, 
удостоен орденов Отечественной войны 1-й степени, Ленина, Трудо-
вого Красного Знамени, «Знак Почета», медалей «За боевые заслуги », 
«За победу над Японией», «За трудовую доблесть», «За освоение це-
линных земель», «За заслуги перед Читинской областью» и многих 
других наград. 

 
 родился 8 июля 1921 г. в селе Матусово Балейского 
района, Читинской области. Коренной забайкалец. 

Мои отец и мать из крестьян. Работали в колхозе, 
а затем на предприятиях горнорудной промышленности области. По-
сле окончания школы я работал в колхозе и МТС. 

В 1940 г. был призван в армию,  прошёл хорошую военную под-

Я 
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готовку. Это было трудно для молодого бойца, но зато дало хороший 
заряд для действий в бою. Война застала меня в войсках Дальнево-
сточного округа. Наш полк находился в летних лагерях, когда после 
вечерней поверки была объявлена тревога и командир полка с комис-
саром объявили о начале войны с Германией. 

Было приказано окопаться. Мы знали, что Япония является со-
юзником фашисткой Германии. Все наши войска были рассредоточены 
вдоль границы по реке Амуру. Я служил в 192-м стрелковом полку 12-
й стрелковой дивизии 2-й Краснознаменной армии под командованием 
генерал-майора Крючкова. Командир полка был подполковник Ма-
ститский. В то время в Благовещенске стояли полки 192-й, 57-й, 214-й 
- все 12-й дивизии. 

Были построены укрепленные районы для сдерживания натиска 
японской Квантунской армии. 8 августа 1945 г. советское правитель-
ство объявило о вступлении в войну с Японией. Наш полк, как и дру-
гие войска нашей дивизии, форсировал реку Амур. Китайцы нас встре-
чали с красными повязками и жаловались на жестокость японцев. В 
направлении городе Сахалян войска японцев были рассредоточены в 
отрогах Малого Хингана на сотни километров. В горах у них были 
мощные укрепрайоны. Наша 12-я стрелковая дивизия вела упорные 
бои за освобождение городов Бэянжень, Синхуа и других. 

Напором частей двух Дальневосточных и Забайкальского фрон-
тов, а также Тихоокеанского флота были остановлены силы Японии. 
Япония капитулировала 3 сентября 1945 г. Японцы полагали, что если 
бы Сталинград был взят немцами, они пошли бы до Урала. Японский 
император понимал, что Гитлера разбили и Японии не справиться с 
СССР, объявил о капитуляции. За отличие в боевых действиях по раз-
грому японских империалистов Верховный Главнокомандующий 
И.В. Сталин многим из нас объявил благодарность. 

На этом и закончились Великая Отечественная война и Вторая 
мировая война. Пленных японцев этапировали на нашу территорию. 
Демобилизовался в июне 1946 г. Брат отца Петр Николаевич погиб на 
войне, остальные родственники, включая отца, трудились на шахтах, 
добывали для фронта олово, вольфрам, молибден и др. 

После службы в армии приехал к отцу в Агинский округ, в по-
селок Орловку. Вскоре в Агинский райком партии пришла моя учетная 
карточка. Меня пригласили в райком, говорят: «Иван Алексеевич, вы 
будете работать у нас в аппарате. А то, что не знаете бурятский язык, 
так это ничего страшного — научим». А вышло так, что учиться при-
шлось не только языку, но и овцеводству, полеводству, коневодству и 
много ещё чему. Учителем моим стал дед Анандаев. Порой мне каза-
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лось, что для этого симпатичного старика не существует тайн в сель-
ском хозяйстве. Скорее всего, так оно и было. И те знания, которые он 
мне передал, выручали меня не раз даже спустя десятилетия. Опыт ра-
боты и знания, которые приобрел в Агинском округе, пригодились мне 
в последующей работе в других районах. После пяти лет работы был 
приглашен в обком партии, проходил девятимесячные курсы в Чите. 
Затем был направлен на партийную работу в Газимуро-Заводский рай-
он (пришлось дать согласие, так и не окончив курсы). Работал заведу-
ющим отделом и секретарем райкома партии, проходил учебу в двух-
годичной партийной школе. После окончания школы направлен на ра-
боту в Калганский район секретарем райкома партии по зоне Булдуру-
евской МТС. В этот период проводилась большая работа по выполне-
нию решений партии по подъему сельского хозяйства, освоению и 
подъему целинных и залежных земель. После объединения Калганско-
го и Нерчинско-Заводского районов был избран председателем Кал-
ганского райисполкома. 

Одновременно в области шла титаническая, порой со слезами на 
глазах, работа по развитию овцеводства. Не передать, сколько сил и 
времени ушло на организацию чабанских стоянок, строительство като-
нов, кошар, кормоцехов. Работала в основном молодежь. 

Калганский район вел борьбу за «миллион калганского хлеба». 
А достичь этого можно было только при наличии слаженно работаю-
щих звеньев механизаторов. Чтобы еще больше поднять производи-
тельность, перешли на хозяйственный расчет. И, что особенно важно, 
вся работа, будь то полеводство или животноводство, проходила по 
четко спланированной программе. Внедрялись лучшие и передовые на 
то время технологии, хорошо помогала малая авиация. Развернулась 
настоящая борьба за кондиционные семена первой и второй категорий. 

Если в 1970 г. район получил 8,8 центнера зерна с гектара, то в 
1975 г. — 19,7. Пятилетку 1970-1975 гг. выполнили за три с половиной 
года, сдав 20 тыс. тонн хлеба. 

Много внимания тогда уделялось изучению передового опыта 
соседних хозяйств. Ездили в Балейский район. 

Венцом нашей работы стало третье место Читинской области 
после Ставрополья и Ростовской области по развитию овцеводства. За 
успехи область была награждена орденом Ленина. Нашим поколением 
был совершен великий трудовой подвиг, и он был по достоинству оце-
нен государством. 

В 1970 г. избран первым секретарем Калганского райкома 
КПСС, проработал там до  1977 г. А общий стаж работы в сельских 
районах составил 32 года. 

Надо отметить, что Калганский район был организован в 1943 г. 
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На фоне остальных, где мне уже пришлось к тому времени поработать,  
его  выделяла  неустроенность,  отсутствие  оборотных средств, низкий 
уровень благосостояния колхозников. Но партия скидки на эти факто-
ры не делала. Ставила нам задачу освоения целинных и залежных зе-
мель. Мы организовали работу четырех колхозов в пойме Аргуни. 
Помню приезд первого секретаря обкома КПСС А.И. Козлова. А у нас 
тогда заросла залежь, на что он сказал: "Да, пырей растет на хорошей 
земле при плохом хозяине. Ты это учти". Эти слова я запомнил на всю 
жизнь. 

В животноводстве начинали с надоев в 300 литров молока в год, 
выйдя через несколько лет на три тысячи. Была разработана и осу-
ществлена  районная   программа  по   производству   зерна,   по повы-
шению продуктивности  животноводства. Все эти и другие меры поз-
волили довести урожайность по району до 20 центнеров с гектара. В 
ряде хозяйств она была 25-28 центнеров. Это позволило обеспечить 
продажу государству свыше 20 тыс. тонн в год. В районе осуществля-
лась программа по строительству социально - культурных учреждений. 
В большинстве хозяйств построены школы, дома культуры, медицин-
ские учреждения (медпункты, участковые больницы). Но все это не 
удовлетворяло в полной мере возрастающие потребности населения. 
Была организована большая работа на местах по подготовке кадров, 
организации социалистического соревнования как отдельных работни-
ков, так и коллективов, целых хозяйств. Регулярно проводились дни 
чабана, механизатора, доярок и других категорий работников. Десятки 
работников основных профессий (чабаны, доярки, механизаторы, аг-
рономы, руководители хозяйств, зоотехники) были награждены орде-
нами, медалями и другими наградами. 

Обо всем за годы работы сельских районах не расскажешь. Но 
не всё было хорошо и гладко, были промахи, неудачи, недостатки. В 
жизни я, как коммунист, не выбирал места и должности, а выполнял 
решения партии. 

Записали Кабакова Яна, Ланская Виктория

 
 

 
А.П. ФАДЕЕВА 
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ФАДЕЕВА АНТОНИНА ПЕТРОВНА — ветеран Великой 

Отечественной Войны, активный участник ветеранского движения в 
Забайкалье. Награждена орденом Отечественной войны 2-й степени, 
медалью «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 
(1941–1945)»,  в мирное время за трудовую доблесть — орденами Ле-
нина и «Знак Почета», медалью «За заслуги перед Читинской обла-
стью». 
 

 родилась 28 октября 1922 г. в Подмосковье, в городе 
Ногинске. Росла в большой семье, с тремя братьями и 
двумя сестрами, в семье была средненькой. Мои родите-

ли работали на Глуховском текстильном комбинате. Папа по профес-
сии был механиком. Мама состояла в активе по охране детства и от-
крывала ясли, была первой заведующей яслями. Отец умер в 1929 г. от 
инфаркта, когда ему было 42 года.  

После смерти отца жизнь была очень тяжелой, особенно в 1932-
1933 гг., когда был голод.  

В школе состояла в пионерской организации. После окончания  
школыпоступила в Ногинскую фельдшерско-акушерскую школу. На 

Я 
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выбор профессии повлияли близость больницы к дому, а также необ-
ходимость помощи матери по воспитанию младших братьев и сестер. 
В 1941 г.  окончила Ногинскую фельдшерско-акушерскую школу. 
Мечтала дальше поступать в медицинский институт, но началась вой-
на. 

О начале войны я узнала 22 июня в Ногинске на площади Буг-
рова. В тот день мы с подругами поехали в училище, чтобы сфотогра-
фироваться перед выпускным вечером. Когда проезжали на трамвае 
мимо площади, увидели, что там очень много людей и все  вниматель-
но слушают громкоговорители. Мы вышли и тоже начали слушать: из 
громкоговорителей звучала речь Молотова о начале войны. 

Принимала участие в боевых действиях. Началом стало 21 сен-
тября 1941 г., когда в Москве проводились оборонные мероприятия, 
создавались оборонительные отряды и отряды ополчения.  

Я была направлена Мособлаздравотделом на обслуживание 
ополченцев в город Можайск, в 100 км. от Москвы. Можайск находил-
ся на главном направлении немецкой армии. Через Можайск враже-
ские самолеты летали бомбить столицу. В Можайске были сосредото-
чены тысячи ополченцев и жителей, которые готовили противотанко-
вые рвы, ставили «ежи». Работала в поликлинике на станции скорой 
помощи, в эвакогоспиталях. Во время войны большое внимание уделя-
лось предотвращению вспышек инфекционных заболеваний. Поэтому 
я прошла подготовку при Московском медицинском институте и была 
активно задействована в проведении противооэпидемиологических 
мероприятий. Можайск постоянно подвергался обстрелу, воздушным 
боям, на него сбрасывались зажигательные бомбы. По Минскому шос-
се через Можайск шло эвакуированное население. Немцы часто напа-
дали на Минское шоссе, расстреливая людей из самолетов. Однажды и 
я попала под такой обстрел, оказывала там медицинскую помощь по-
страдавшим. После захвата немцами Вязьмы и Смоленска бои велись 
около Можайска. Началась эвакуация населения. Я с эвакуированными 
была отправлена обратно в Ногинск, через который тоже шло эвакуи-
рованное население.  

В конце 1942 и в начале 1943 гг. были призывы комсомола к 
молодежи - пополнить ряды действующей армии. Я добровольцем по-
шла на фронт, была направлена в 183-й стрелковый полк 33-й армии на 
1-ый Белорусский фронт. В то время я была младшим лейтенантом ме-
дицинской службы. На фронте работала фельдшером выздоравливаю-
щих, работа проходила в тяжелых полевых условиях, медицинская по-
мощь раненым оказывалась в палатках. Санитарная часть состояла из 
пяти человек - три медсестры и два врача. Работали с раннего утра и до 
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поздней ночи. После победы под Москвой наша армия шла очень 
быстро, ночью батальоны  преодолевали минные поля, поэтому ране-
ных было много. 

Когда начались бои под Курском, и раненых стало поступать 
еще больше, я была направлена санитарным управлением 33-й армии в 
отряд медицинской помощи. Работала с психоневрологическими боль-
ными. Я была старшей медсестрой. Госпиталь, в котором я работала, 
был полевой, находился на расстоянии 6-7 километров от линии фрон-
та. 

Несмотря на военные тяготы, люди жили и любили. Девушек в 
нашем полку было всего три, поэтому поклонников хватало. Ухажи-
вавшие мужчины нередко отправляли романтичные записки. Однажды, 
получив из рук бойца книжечку с его стихами, я должна была срочно 
отвезти больного в другой госпиталь. В спешке я положила книжечку в 
карман медицинского халата. На обратном пути из госпиталя меня 
остановили наши солдаты, они проверяли документы, но с собой у ме-
ня ничего, кроме выписки о больном, не было. Тогда я случайно суну-
ла руку в карман халата и вытащила ту самую подаренную книжечку. 
Солдаты начали ее рассматривать, позже выяснилось, что на обложке 
этой книжки была карта Германии. Я попыталась объяснить солдатам, 
что в глаза не видела, что там нарисовано. Инцидент удалось разре-
шить только тогда, когда солдаты связались с моим госпиталем и по-
лучили подтверждение о том, что я работаю именно там. Этот момент 
стал одним из самых запомнившихся случаев в годы войны. 

В батальоне выздоравливающих  командиром был молодой па-
рень, который впоследствии стал моим мужем. Владимир Фадеев ко-
мандовал батальоном, который одним из первых перешел немецкую 
границу. В битве под Москвой, а также в Прибалтике он получил ра-
нения. К концу войны его армию перебросили на восток, и мой муж 
участвовал в освобождении Порт-Артура.  

В 1946 г., демобилизовавшись, я уехала к мужу на Дальний Во-
сток, куда он был направлен в качестве военного советника в Север-
ную Корею. Затем, когда мужа демобилизовали, мы переехали в Читу, 
на его родину. 

После войны я 25 лет проработала председателем Читинского 
областного комитета Красного креста, затем в течение 11 лет работала 
в курортном совете инспектором. 20 лет была секретарем городской 
секции ветеранов войны, вела большую общественную работу. 

 
Записала Чумакина Настя
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А.М. ФЕДУЛОВ 

 

 
 
ФЕДУЛОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ — ветеран Вели-

кой Отечественной войны, награжден многочисленными боевыми 
наградами. 

 
Я родился 8 марта 1921г. в городе Балашове Саратовской обла-

сти. В 1939г. меня по комсомольской путевке направили в Узбекистан. 
В то время там возводили Амударьинский канал, только-только начи-
налось организовываться. Трудился счетоводом-хозяйственником в 
райкоме Коммунистической партии Республики Узбекистан. Занимал-
ся учетом финансовой деятельности. Работал там до февраля 1941г., 
нашел много друзей. 

По повестке меня призвали в военкомат на два месяца, с отрывом 
от производства, а вскоре трех человек из республики зачислили в осо-
бые войска — почетный караул Кремля. Но в почетном карауле слу-
жить не довелось, так как мы были доставлены в Курск, а там зачисле-
ны в 390-й стрелковый полк 89-й пехотной стрелковой дивизии. По-
том я был переведен в полковую школу дивизии. В апреле 1941г., еще 
до принятия присяги, мы переехали в летние лагеря под Курском. 

В мае принял присягу. Тогда, 22июня 1941г., было намечено 
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массовое гуляние горожан и мы готовились к строевому смотру, хотели 
показать себя жителям города. И вот когда прошли перед трибунами, 
последовала команда вернуть колонну. Здесь и объявили всем, что в 4 
часа утра фашистская Германия вероломно напала на Советский Союз. 
И вместо праздника послышались отовсюду плач, стоны, крики. Через 
неделю уже были в эшелонах. Нас направили под Смоленск. Там я и 
принял первое боевое крещение. 

Никто из нас не имел представления о войне - молодые все бы-
ли. Нас, пехоту, высадили из эшелонов, и мы пошли в сторону фронта. 
Тогда все двигались пешком, техники не было. На ногах ботинки, об-
мотки, на себе - карабин, вещмешок, лопатка, противогаз. За колонной 
шла артиллерия на конной тяге. Шли долго. И вот в жаркий летний 
день дали команду «привал». Разморенные, остановились, сели обедать. 
Смотрим, в небе появились самолеты. Не наши с красной звездой, а 
чужие, черные, страшные, с крестом. Пролетели вокруг нас, потом от-
крыли огонь по колонне! Тогда мы и почувствовали, что все серьезно, 
порохом пахнет: кого убило, кого ранило. Через некоторое время вме-
сто этих трех самолетов появилось шесть. 

Отстрелялись тогда. Потом нам дали команду идти в лес, маски-
роваться и прекратить движение. Двигались только ночью, к фронту, к 
городу Ярцево под Смоленск, где шли самые кровопролитные бои на 
московском направлении. Нам выделили участок обороны, рыли око-
пы. Бои были напряженные, тяжелые: за один раз налетало до пятиде-
сяти самолетов, бомбили наши позиции. А каждый бомбардировщик 
нес две бомбы по 250 килограммов каждая! Мало того, что бомба ле-
тела и издавала гул, на них еще были сирены - их вой выворачивал всю 
душу наизнанку. Потом земля летела вверх со всеми строениями, 
блиндажами. 

Конечно, было страшно, что там говорить. В тех боях участво-
вали все рода войск - танковые, артиллерийские, пехота. Были схватки 
вплоть до рукопашного боя. Нам была поставлена задача - не пустить 
немцев к Москве. Что мы и выполнили. Оборону держали октября, а на 
некоторых участках врага оттеснили назад. 

Вскоре, началось генеральное наступление врага на столицу. 
Немцы бросили на фронт очень много войск. Части, которые мы сдер-
живали, окружили нас, мы попали в кольцо. А другие немецкие силы 
подошли к Москве. Начали объединяться: нам уже никто ничем не мог 
помочь — товарищи погибли, раненных много, бензина не было, бое-
припасы и продовольствие кончались. В этих боях я подбил два танка, 
был ранен. 

Командование приняло решение выходить из окружения. Шли 
через леса в сторону Москвы. Представьте: лес, ночь, уже ноябрь, снег 
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по колено, морозы жгучие. В сёла войти нельзя, их заняли немцы. 
Наша колонна большая, пока «голова» разведывает дорогу, 

«хвост» далеко позади. В одном из таких «хвостов» оказался и я. Ноче-
вали в лесу: жгли костры, вычищали поляну, рубили пихтовые лапы, 
клали их на прогретую землю, другими пихтовыми лапами укрыва-
лись. Одежда вся порвалась. Пищи не было — если была "конина, 
куски мяса жарили на костре или варили в касках. Ни хлеба, ни соли - 
ничего не было. 

Так прошли Смоленскую, Тульскую, Воронежскую области. Это 
еще был декабрь 1941 г. Вышли к своим, в Старый Оскол Воронежской 
области. 

После переформирования я попал в 267-й отдельный лыжный 
истребительный батальон. Мы должны были ходить по тылам, уни-
чтожать обозы, оружие и продовольствие, которые немцы подвозили к 
линии фронта. Нашу часть направили в Воронеж, обмундировали, вы-
дали карабины, лыжи, валенки, теплое белье, боеприпасы и продпоек. 
Двигались только ночью, много было переходов. 

В Воронежской, Курской областях, на Украине места сложные. 
Снега глубокие, спустишься в овраг, а подниматься тяжело. Подошли к 
Харькову, там уже были подготовлены окопы. Мы зарылись, ждали 
сигнала зеленой ракеты — это означало идти в атаку, вперед. Вдруг 
рядом со мной разорвался снаряд. Осколок попал между лопаткой и по-
звонком. Меня, как и всех получивших ранения, вывезли на санях в 
Волчанские хутора, под Харьковым — в полевой госпиталь. Опериро-
вали, потом направили в эвакуационный эшелон в тыл. 

Нас повезли в сторону моего родного города Балашова. А там 
станция есть Поварино, перед моим городом за 80 километров. А еще 
до того моей родне сообщили, что я без вести пропал. Я успел передать 
записку — и меня должны были встречать мать с отцом, сноха. Наш 
поезд задержали. А они ждали меня, не дождались, ушли. Узнал, что 
поезд тронется только вечером. Отпросился идти до дома. Я вышел, 
вижу, дежурный по станции — мой родной дядя. Он сказал, что меня 
встречали. Говорю: «Что делать, пойду потихоньку». Шел до дома, от 
вокзала километра полтора, но метрах в трехстах чувствую, не могу ид-
ти. Сел на скамейку, смотрю, быстро идут мать с отцом. Поравнялись со 
мной, я окликнул. Они подбежали ко мне, схватили меня, привезли 
домой. Побыл день, к вечеру на подводе увезли меня к поезду. Отец с 
матерью стали начальника эшелона просить отпустить меня домой, но 
тот не разрешил — не положено. 

Поезд поехал дальше в город Камышин. Там для половины ране-
ных мест не оказалось. А так как поезд должен был возвращаться об-
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ратно, то я снова оказался в Балашове, в госпитале, где и подлечили 
меня. У родителей была корова, заметно окреп после домашнего мо-
лочка и маслица. 

После госпиталя меня направили снова в Саратовскую область, в 
поселок Шиханы на наш самый знаменитый мощный химический по-
лигон. Там формировали новую часть, секретную. Наша задача была 
дегазировать местность, ставить дымовые завесы над военными объек-
тами авиации, прикрывать их, чтобы они не были заметны с воздуха. 

На базе новой части была сформирована 14-я техническая брига-
да, мы стали готовить кадры для фронта. Там и встретили День Победы. 

С 1945 по 1951гг. служил в армии. Потом год учился в Сызран-
ском пехотном училище. Получил звание лейтенанта. Был направлен в 
Забайкалье. Служил в Нерчинско-Заводском районе, в Булдуруе, на за-
ставе имени Якова Перфишина. Был заместителем начальника заставы. 
Затем был на переподготовке в городе Бабушкино Московской обла-
сти, вернулся снова в Забайкалье, в пограничный округ. Служил в Ма-
рьино, в Усть-Урове, в Кайластуе. В общей сложности без малого 15 
лет. 

Был капитаном, стал майором, подполковником. После заставы 
меня перевели в Читу, был начальником военно-строительного участка 
в военной части на Девичьей сопке, затем начальником контрольно - 
ревизионной группы Забайкальского пограничного округа. В 1981г. в 
звании полковника вышел на заслуженный отдых. 

Но, как говорится, сердце ветерана не смогло уйти в отставку. 
Вскоре занялся общественной работой. С 1994г. возглавил Совет вете-
ранов Забайкальского регионального управления ФСБ России. Прини-
маю посильное участие в работе Читинской городской секции ветера-
нов, в организации и проведении детских военно-патриотических игр 
«Граница». 

Записали  Ильясова Ира, Тарханова Галя
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СКОРНЯКОВ МИХАИЛ ПАНТЕЛЕЕВИЧ — участ-
ник Великой Отечественной войны, награждён орденами Отече-
ственной войны 1-ой степени и Красной Звезды, медалями «За отва-
гу», «За оборону Сталинграда», «За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941-1945». 

 
 родился 10 ноября 1919 г. в Кировской области — Кырган-
ский район, деревня Слудка. После школы окончил педаго-
гический техникум, получил среднее образование. 

В воскресенье, 22 июня 1941 г., немецкие войска перешли гра-
ницу. В тот же день в поселковый Совет пригласили учителей, врачей - 
всю интеллигенцию и объявили, что началась война... 

Сколько же нас было таких, которые рвались на фронт, обманы-
вали командование, прибавляли себе годы и всё, что можно придумы-
вали, чтобы пойти на войну! Но каждый, кто туда рвался, прекрасно 
знал, что там не мёд, там убивают, там война. Такими мы были. 

Под Иркутском есть станция — Майта, на которой собирали 
людей и готовили на фронт. Я был там в начале зимы 1941 г. Зима, 300 
человек в землянке, трехъярусные нары, голые доски, жуткий холод, 
всего одна шинель на двоих... В столовой не было ни ложки, ни чашки, 
сухой паёк включал всего 400 граммов сухарей и 80 граммов хлеба, но 
позже стали давать в два раза меньше - по одному сухарику, объяснили 
тем, что раньше ели двойную норму. Этим создали недовольство среди 
людей, которые считали, что они ошиблись, что это были чьи-то чёр-
ные замыслы. 

В январе нас отправили на фронт через всю Россию, через 
Москву, высадились на станции Крестцы, Западный фронт, там накор-
мили. Началась другая жизнь, немыслимые условия войны, которые, 
казалось, человек не может выдержать. Но солдат жил, солдат пережил 
всё. 

Наступила весна, оттепель, лужицы, а мы всё ещё остались в ва-
ленках, сушиться негде. Костёр развести нельзя - противник заметит. 
Согреться нельзя. Снабжения никакого, лишь одна посылка из тыла — 
это самолёт «Кукурузник», сколько мог, сбрасывал боеприпасы и про-
дукты питания, которого так не хватало. Мы стояли в окружении вес-
ны и сырости. 

Новгородская область, озеро Яшень, недалеко Балтийское море. 
Там нет такой солнечной погоды, как в Забайкалье, там дожди. Так 

 Я
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прошёл июнь, июль. 15 августа сняли нас с передовой и — шагом 
марш на станцию Крестцы. Рассадили по вагонам и повезли, а куда -
никто не знает. Военная тайна. Известно было лишь то, что ехали через 
Москву на юг. Тогда уже поняли сами, что едем под Сталинград. Через 
трое суток прибыли к местам, где разворачивались жесточайшие бои за 
Сталинград. 

Если бы у меня спросили, какой был самый трудный день вой-
ны, я бы сказал: 23 августа было самым тяжёлым днём и для армии, и 
для страны. Противник построил к этому дню переправу через Дон и 
пустил свои танки. Бои за город начались с середины июля. Заняли 
оборону, 16 километров вдоль берега Волги. Начались массированные 
бомбардировки противником. Как раз в то время, когда город жил 
нормальной жизнью и всё работало. 

23 августа противник поднял свои самолёты и закрыл ими всё 
небо.  Та бомбардировка длилась весь день, и Сталинград был разру-
шен. Был город, а потом его не стало. В этот день погибло 350 тысяч 
человек, из них 50 тысяч гражданского населения. Бомбардировка 
длилась беспрерывно. Была страшнейшая картина. Люди спасались 
бегством, не зная, где можно найти спасение от этой бомбёжки. Даже 
маршал Василевский отметил: «Этот день мы запомнили - всю войну». 
Была перекрыта главная артерия, которая связывала центр с югом. 
Движение было прервано, хотя до этого были очищены берега Волги. 

25 сентября поступил приказ идти в наступление, мы получили 
пополнение молодых ребят азиатской национальности, они плохо по-
нимали по-русски. Но приходилось справляться, самое простое объяс-
няли жестами. До 19 ноября бои продолжались с той же жестокостью. 
Противник был вооружён до зубов. 6-я немецкая армия снабжалась в 
достатке танками, вооружением, пехотой. Но этот день стал Днём со-
ветской артиллерии. В районе станции Котельниково наши войска 
начали наступление. Была уничтожена немецкая оборона, и наши вой-
ска двинулись вперёд. Теперь немцы снабжались по воздуху - они бы-
ли окружены. Немцы потеряли много танков. Им не удалось сохранить 
группировку. Однако до января продолжаются жесточайшие бои. 

В январе наступлением наших войск была расколота группи-
ровка немцев. Командование 6-й армии и Паулюс осознали, что даль-
нейшее продолжение боевых действий бессмысленно, что город Ста-
линград им не взять. 

3 февраля Паулюс был пленён, он отдал приказ об окончании 
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Сталинградской битвы, и 300-тысячная армия немцев была взята в 
плен вместе со всей военной техникой. 

Немецкая армия рассчитывала на танк «Тигр» с мощной бронёй 
и новой пушкой, бронебойный снаряд которой пробивал броню наших 
танков насквозь. Но их расчёты не оправдались. 

В то время я пережил ранение. Пуля прошла всего в 1,5 санти-
метра от сердца, насквозь. Я выбыл из рядов защитников, но мог пере-
двигаться, у меня ноги были целы. Мне сделали перевязку. Хирурги 
делали операцию ночью, без электрического света. Это было чудо, со-
вершённое военным врачами. В эвакуационном госпитале пошёл 
убеждать главного врача, а это была женщина, что я годен к строевой 
службе. Вошёл в кабинет, а в нём маленькая старушка, едва видная из-
за стола, сначала сопротивлявшаяся, но в итоге в справке написала: 
«Годен к строевой службе». 

После выздоровления были три месяца учёбы, затем я был 
направлен в 3-й Украинский фронт. Был назначен командиром развед-
ки и связи, командиром батареи. И с этим фронтом прошёл часть 
Украины, Молдавию, Пруссию, Болгарию, Югославию, Сербию, Вен-
грию и Австрию. 

8 мая 1945 г. поступил приказ огневые позиции не занимать. 
Кончилась Великая Отечественная война нашей Великой Победой. 

 
Записали Макарова Юля, Автаева Катя
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ФИНАНСОВЫЕ ПУЗЫРИ И РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ 

 
формировавшаяся в последние годы модель роста рос-
сийской экономики была основана на высокой цене 
нефти и дешевых зарубежных займах. Впечатляющие 

темпы роста поддерживались специфической структурой и расширя-
ющимся объемом совокупного спроса. Его компонентами были увели-
чивающийся чистый экспорт, возрастающий инвестиционный спрос, 
финансируемый сбережениями иностранного сектора, растущие госу-
дарственные расходы и потребление домашних хозяйств. Торгуемые 
сектора (traded sectors) экономики (добывающая и обрабатывающая 
промышленность, сельское хозяйство), продукция которых поступала 
на международные рынки, развивались за счет повышающихся цен на 
сырье. А неторгуемые сектора (nontraded sectors) (строительство, тор-
говля, транспорт и связь), опирающиеся на внутренний спрос, находи-
лись на подъеме благодаря доступности дешевых зарубежных займов. 
Их инвестиционные расходы непрерывно росли. Это привело к тому, 
что   в 2005-2008 гг. у России были одни из самых высоких темпов ро-
ста даже среди развивающихся экономик. 

Возрастание темпов экономического роста в фазе экспансии вы-
зывает оптимизм как  инвесторов и деловых фирм, так и банков, вы-
ступающих в роли кредиторов. Уверенность в отношении стабильно-
сти процветания и роста прибыли склоняет инвесторов к принятию  на 
себя больших рисков. В столь оптимистичной среде банки предостав-
ляют более рискованные кредиты. 

С 
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Рост доходов, а также доступность  дешевых кредитов привели 
к увеличению спроса как со стороны домашних хозяйств, нуждающих-
ся в жилье, так и со стороны бизнеса, заинтересованного в строитель-
стве новых оффисных зданий и торговых центров. Цены на недвижи-
мость начали расти.  

Это сделало рынок привлекательным для домохозяйств, компа-
ний и индивидуальных инвесторов. Доминирующими в их деятельно-
сти были вложения капитала в активы для получения доходов от при-
роста этого капитала. Но постепенно получение высоких процентов на 
вложенный капитал уступает место покупкам для извлечения дохода 
от их последующей перепродажи. Можно было приобрести в кредит 
квартиру и ждать, когда она подорожает. Затем, продав ее по более вы-
сокой цене, вернуть ссуду с процентами, получив прибыль от этой ин-
вестиции. Подобные операции, совершаемые большей частью на заем-
ные средства,  способствовали росту цен, как на жилую, так и на ком-
мерческую недвижимость. То, что происходило в строительстве, гово-
рит Р. Варданян, «было безумием еще до кризиса, когда продавалось 
даже то, что еще не было построено, когда можно было выйти на IPO, 
публичное  предложение  акций  компании,   которая не только  не 
начала строительство, но даже не написала бумажки, что планирует 
построить что-то — и это уже учитывалось в цене»1. При этом, чем 
выше цены на недвижимость, тем больше объем привлекаемых кре-
дитных ресурсов и тем выше задолженность заемщика. Строительный 
бизнес быстро развивается, а рыночная стоимость компаний занятых в 
этой сфере растет. 

Но, как бывает в таких случаях, число потенциальных покупа-
телей, от которого собственно и зависит увеличение спроса, а, следо-
вательно, и дальнейшее повышение цен, рано или поздно падает. Ко-
личество желающих приобрести недвижимость не исчезает в один мо-
мент и по инерции покупки могут продолжаться еще какое-то время. 
Но когда цены выросли до уровня, при котором возможности населе-
ния приобретать активы, в том числе  за кредиты по сверхпривлека-
тельным ставкам, исчерпаны, покупателей на рынке больше нет. 
                                                      
1 http:/www.echo.msc.ru/programs/albac/595228-echo/ Подобные ситуации фиксируют-
ся и западными исследователями: «.....Растущее число инвесторов стремилось скорее 
к получению быстрой прибыли от роста цен на акции и недвижимость, чем к доходу, 
основанному на производительном использовании этих активов. Люди покупали 
квартиры... на подготовительной стадии до начала строительства в надежде на то, что 
они смогут в дальнейшем продать эти квартиры по более высокой цене». Киндлбер-
гер Ч., Алибер Р. Мировые финансовые кризисы. Мании, паники и крахи. СПб., 2010, 
С.30.  

http://www.echo.msc.ru/programs/albac/595228-echo/
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Спрос перестает расти, что приводит к остановке ценового 
подъема. В этот момент инвестиции в объекты недвижимости уже не 
приносят прибыли - реальные цены оказываются ниже ожидаемых. 
Поскольку темп роста цен на активы становится ниже процентов по 
кредиту, процентные выплаты по взятым ссудам превышают доход от 
инвестиционных вложений.  Долг покупателей кредиторам становится 
выше  текущей рыночной стоимости приобретенных на заемные сред-
ства активов. Спекулянты начинают их распродажу себе в убыток. 
Увеличение предложения активов вызывает снижение цен и опасение 
их дальнейшего падения. За стремлением продать начавшие дешеветь 
активы как можно быстрее, пока их стоимость не опустилась еще ни-
же,  следует обвал цен (рис.).  

 

   
 
Разразившийся финансовый кризис не дал надувшемуся спеку-

лятивному пузырю лопнуть под влиянием своей собственной тяжести. 
Средства, которые отечественные банки черпали из зарубежных ис-
точников в виде новых кредитов, были значительно больше, чем про-
центные платежи по уже имеющейся задолженности. Поэтому заем-
щики не испытывали проблем или трудностей по своевременному об-
служиванию своих долгов. В условиях начавшейся рецессии доступ к 
зарубежным кредитам был ограничен. По мере активизации требова-
ний выплаты иностранных займов темпы роста кредитной массы за-
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Рис. Спрос и предложение на рынке недвижимости 
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медлились. Приток денежных средств на основе новых заимствований 
стал недостаточным для выплаты процентов по ранее взятым ссудам и  
рефинансирования основных сумм внешнего долга. Развивавшийся на 
внешние средства рынок недвижимости столкнулся с проблемами.  

Котировки российских ценных бумаг резко упали, а рыночная 
стоимость строительных компаний уменьшилась2. Компании и инди-
видуальные инвесторы не могли своевременно погашать проценты и 
выполнять взятые на себя обязательства по основным суммам долга, 
по которому подходит срок возврата. Банки, неся большие убытки по 
выданным ссудам, стали закрывать кредитные линии и начали требо-
вать погашения уже выданных займов. Это означало, что компаниям 
необходимо резко ограничить расходы. Возврат долгов за счет изъятия  
оборотных средств привел к остановке строительства.  Заказчики не 
могли вовремя рассчитаться с поставщиками, которые приостановили 
выполнение заключенных контрактов3.  

Сжатие потребительского и инвестиционного спроса вынудило 
компании и частных инвесторов заниматься реструктуризацией долгов, 
продавать свое имущество4. Увеличение предложения сопровождалось 
падением цен на недвижимость, ростом дефолтов и образованием дол-

                                                      
2 «Особенно пострадали девелоперы. Например, облигации известнейшей 
российской девелоперской компании Mirax Grup, до погашения которых остался 
один год, 30 сентября предлагались на ММВБ с доходностью 120% годовых». Вайн 
С. Глобальный финансовый кризис: Механизмы развития и стратегия выживания. М., 
2009, С.248. Напротив, при росте стоимости российских ценных бумаг процентные 
ставки по облигациям были низкими. Это позволяло компаниям довольно дешево 
привлекать капитал и с легкостью направлять его на строительство новых объектов и 
покупку других компаний.  
3 Вот как видится разрушение кредитных каналов представителю «реального 
сектора»: «Когда российский бизнес столкнулся с кризисом, ему пришлось жестоко 
пожалеть о своей недальновидности, потому что банки... стали активно разрывать 
кредитные и лизинговые договоры, пересматривать условия предоставления 
финансирования и повышать... кредитные ставки. Это был удар ниже пояса... От 
этого удара оправятся не все и далеко не сразу. ...Ведь банки, по сути, забрали из 
оборота предприятий живые деньги. ...Оказалось, что деньги сейчас для них важнее, 
чем устойчивое развитие на годы вперед». Становкин С. Банки и реальный сектор – 
кто клиент? //«Ведомости форум»-приложение к газете «Ведомости», 2009, №6, С.46. 
4 Упомянутая выше компания «Mirax Grup» реструктурировала долг перед Альфа - 
банком в размере около 330 млн. долл., обязавшись выплатить половину деньгами, а 
остальное отдать площадями в башне «Федерация». Ляув Б., Филатов А., Зайцева Н. 
С новым долгом! //Ведомости, 30.12.2009, №248, С. Б04. 
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гов  у домохозяйств и строительных фирм5. Это оказало отрицательное 
влияние на занятость в строительстве, что, в свою очередь, привело к 
сокращению потребительских расходов. 

Пузыри недвижимости являются наиболее опасными из всех 
пузырей из-за негативной обратной связи. Последняя обусловлена ис-
пользованием недвижимости в качестве залога. Чем выше цены на неё, 
тем выше стоимость залогового имущества, тем больше кредитных ре-
сурсов можно привлекать под обеспечение недвижимостью. Масштабы 
выдаваемых ссуд в фазе экспансии резко увеличиваются, а банки ста-
новятся обладателями огромных залоговых портфелей. Однако если 
стоимость жилья и коммерческой недвижимости начинает снижаться и 
заемщики не в состоянии выполнить свои обязательства, заложенное 
имущество переходит к банкам. Попытки реализовать эту недвижи-
мость всеми одновременно создают такое предложение, которое обру-
шивает её стоимость. Из-за падения цен банки не могут реализовать 
залоги по той стоимости, которую они предполагали получить в мо-
мент выдачи кредитов. Потеря банками части капитала становится 
неизбежной, что, в свою очередь, создает проблемы предоставления 
ссуд реальному сектору. За неизбежным сжатием кредита следует за-
медление роста экономики и дальнейшее снижение стоимости уже 
упавших в цене активов6. 

Несмотря на падение спроса, рынок до сих пор не пришел в со-
стояние равновесия7. Для его стабилизации цены должны упасть еще 
ниже. Но компании не снижают цены, поскольку продажа по низким 
ценам не позволит им расплатиться с банками. Они пытаются реструк-

                                                      
5 «Банки перестали давать девелоперам кредиты, практически все новое 
строительство пришлось заморозить, стоимость аренды коммерческих площадей 
упала на 30-50%, при этом сделки практически прекратились. Многие девелоперы 
оказались не в состоянии расплачиваться по кредитам, а некоторым собственникам 
пришлось передавать часть своих компаний банкам». Оверченко М., Кувшинова О. 
Пальцем в небо //Ведомости, 07.10.2009, №189, С.В03. 
6 «...Банки (Японии. - В.К.) становились владельцами заложенного имущества и им 
приходилось реализовывать это имущество по демпинговым ценам, что еще более 
осложняло положение еще «живых» коммерческих компаний». Киндлбергер Ч., 
Алибер Р. Мировые финансовые кризисы. Мании, паники и крахи. СПб., 2010, С.212. 
См., также: Minsky H.P. Stabilizing and Unstable Economy, McGrow Hill, 2008; Charles 
J. Whalen, “Integrating Schumpeter and Keynes: Hyman Minsky’s Theory of Capitalist 
Development”, Journal of Economic Issues, Vol.35, No.4, 2001: pp. 805-823. 
7 «Пузырь на рынке активов еще не сдулся, предупредил Кудрин: ни в мире, ни в 
России проблемы не решены, потребуется еще год-два на преодоление последствий 
кризиса. В недвижимости цены не вернутся к прежним показателям, пообещал он: 
спрос на 80% обеспечивали кредитные ресурсы». Некуда спешить //Ведомости, 
26.11.2009, №224, С.А03. 
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турировать и пролонгировать свою задолженность8, что становится 
одной из причин затяжного выхода из кризиса. Процесс оздоровления 
затягивается. Наиболее эффективное, но дорогостоящее и болезненное 
решение, заключается в банкротстве строительных компаний. Но и 
здесь возникают проблемы. Вместо просроченных кредитов у банков 
на балансе появляется либо имущество должника, либо непрофильный 
актив от заемщика. Эти активы не приносят дохода банку, а их рыноч-
ная стоимость снижается. Попытка банков одновременно реализовать 
заложенную недвижимость приводит к падению цен на нее. Банки те-
ряют свой капитал, а строительные компании банкротятся. 

Для оживления рынка необходимо восстановление спроса на 
недвижимость. Без этого находящееся у банков заложенное имуще-
ство, которое они получили от обанкротившихся заемщиков (жильцов 
и компаний), невозможно реализовать. Чтобы возник спрос со стороны 
агентов рынка, банки должны начать выдавать кредиты потенциаль-
ным покупателям жилой и коммерческой недвижимости. Банкам же 
нужны инвесторы, которые смогут рефинансировать выданные ими 
кредиты. Таким инвестором может быть созданная на деньги налого-
плательщиков государственное агентство, которое скупит по занижен-
ной цене находящиеся в дефолте кредиты, то есть выплатит долги 
жильцов и строительных фирм. Агентство, собравшее все залоги из 
банков-банкротов, затем распродает их на аукционах по сниженным 
ценам специализированным частным фондам, которые рассчитывают 
взыскать деньги с должников. В результате  доверие к банковской си-
стеме восстанавливается, и рынок недвижимости оживает, поскольку 
перестает ожидать постоянных массовых распродаж имущества из за-
логов9. 

Потери по проданным со скидкой ссудам покрываются попол-
нением собственного капитала банка его акционерами. Если акционе-
ры не в состоянии укрепить капитал банка, государство может либо 
закрыть его, выплатив вклады из средств фонда страхования, либо спо-

                                                      
8 «Недвижимость – тяжелая отрасль для банков… Оценить залоги достаточно 
сложно, потому что цена, запрашиваемая девелоперами, может отличаться от цены, 
которую готовы заплатить покупатели. Из-за небольшого количества сделок на 
рынке компаниям сложно обслуживать долг. При этом сейчас на недвижимость 
приходятся большие доли в банковских портфелях – и едва ли кто-то стремится их 
увеличивать». Кредит без гарантии //Ведомости, 20.11.2009, №220, С.Б01. 
9 Вайн С. Глобальный финансовый кризис: Механизмы развития и стратегия 
выживания. М., 2009, С.198; 250; 285. Киндлбергер Ч., Алибер Р. Мировые 
финансовые кризисы. Мании, паники и крахи. СПб., 2010, С.173.  
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собствовать продаже другим собственникам, в том числе и иностран-
ным. 

Тесная связь между спросом на недвижимость и темпами роста 
ВВП объясняется наличием устойчивых мультипликативных цепей до-
статочно длительного действия. Оживление на рынках жилья, особен-
но строительство загородных домов, и коммерческих помещений, по-
мимо развития строительного  бизнеса, способствует реализации со-
путствующих инфраструктурных проектов. Оно приводит к росту по-
купок благ длительного пользования. Повышается спрос на относи-
тельно дорогие товары: автомобили, мебель, стиральные машины, 
электрические и газовые плиты, микроволновые печи, холодильники и 
так далее. 

В этой связи весьма поучителен опыт Японии. К концу 1960-х 
годов страна стала крупнейшим поставщиком товаров на мировой ры-
нок. Рост ее международных резервов свидетельствовал об успехе 
стратегии, ориентированной на наращивание экспорта. Приток валю-
ты, вызванный огромным торговым профицитом, оседал в банковской 
системе. Кредитная экспансия, ставшая возможной благодаря увеличе-
нию предложения денег, подогревала спрос и рост цен на активы. Од-
новременно с инфляцией активов ускорялся экономический рост. 

В 1985 году по итогам достигнутого американо-японского со-
глашения доллар подешевел относительно иены, что повлекло за собой 
резкое сокращение доходов от японского экспорта10. Уже в 1986 году 
темпы роста японской экономики начали замедляться. Для ее стимули-
рования Банк Японии значительно снизил ставки по кредитам. Паде-
ние процентных ставок удешевило заемные средства для тех, кто спе-
кулировал на акциях и недвижимости11. 

Начавшийся бум на фондовом рынке привел к 10 кратному ро-
сту, с 1979 по 1989 год, курса японских акций, номинированного в 
долларах. Показатель цена/прибыль (price/earnings), исчисляемый как 
отношение курса акций к чистой прибыли, в расчете на акцию, превы-

                                                      
10 «Угрожая всевозможными торговыми санкциями и барьерами, министр финансов 
США продавил соглашение: они предпримут совместные усилия для понижения 
курса доллара, главным образом по отношению к иене». Боннер У., Уиггин Э. 
Судный день американских финансов: мягкая депрессия ХХΙ в. Челябинск, 2008, 
С.120. 
11  По поводу зарождения ценового «пузыря» на японском рынке недвижимости 
существуют разные мнения. См., например: Вайн С. Глобальный финансовый кризис: 
Механизмы развития и стратегия выживания. М., 2009, С.154. Дункан Р. Кризис 
доллара. Причины, последствия и пути выхода. М., 2008, С. 36. Киндлбергер Ч., 
Алибер Р. Мировые финансовые кризисы. Мании, паники и крахи. СПб., 2010, С.262-
263. Кругман П. Возвращение Великой депрессии? Мировой кризис глазами 
нобелевского лауреата. М., 2009, С.102. 
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сил 100 при нормальном уровне 15-20, поставив рекорд перегретости 
на рынке акций. Высокий спрос на акции и отрыв их курса от реальной 
прибыльности компаний подпитывался расчетами спекулянтов на его 
дальнейшее повышение.  

Одновременно в результате огромного потока кредитов от бан-
ков и других финансовых учреждений, стоимость недвижимости нача-
ла расти стремительными темпами.  В основе этого бума были спеку-
ляции землей, которой в Японии объективно мало. Считалось, что зем-
ля является надежным средством залога. Люди покупали жилье, беря 
займы на сотни лет, рассчитывая на то, что их выплатят следующие 
поколения12. Банкиры полагали, что цены на недвижимость будут рас-
ти всегда, и даже если заемщик не сможет выплатить кредит, земель-
ный участок или квартиру все равно удастся реализовать на рынке без 
потерь для банка. 

По сложившейся практике японские заемщики обслуживали 
долг за счет получения новых кредитов. Проценты по ранее взятым 
ссудам выплачивались деньгами, полученными в долг позднее. Соот-
ветственно, общая сумма долга постепенно возрастала. Однако такая 
практика рефинансирования считалась безопасной, поскольку стои-
мость приобретаемой недвижимости увеличивалась в 3-4 раза быстрее, 
чем процентные ставки по кредитам. Ссуды заемщикам предоставля-
лись  под залог принадлежащего им недвижимого имущества. Размер 
ссуды составлял до 70% оценочной стоимости закладываемого имуще-
ства. Пока цены на недвижимость росли, стоимость имущественного 
залога только увеличивалась, и банки могли чувствовать себя в полной 
безопасности13. Можно было занимать все больше и больше. 

Японская модель экономического развития функционировала на 
основе промышленно - банковских конгломератов. В каждой группе 
банки владели пакетами акций промышленных предприятий, и наобо-
рот. Поэтому капитал банков состоял не только из денежных средств, 
но и из акций. Когда началось падение рынка акций, резко сократились 
и размеры собственного капитала банков. Они утратили способность 
выдавать кредиты и не могли вернуть депозиты вкладчикам. 

                                                      
12 Киндлбергер Ч., Алибер Р. Мировые финансовые кризисы. Мании, паники и крахи. 
СПб., 2010, С.181; 262-263; 267. 
13 Киндлбергер Ч., Алибер Р. Мировые финансовые кризисы. Мании, паники и крахи. 
СПб., 2010, С.297-298. Характеризуя экономический бум в Японии, Тайланде и 
других азиатских странах, а также в США, эти авторы отмечают, что «алгоритм 
возникновения денежных потоков в каждом их этих эпизодов имел признаки 
финансовой «пирамиды». Там же, С.285. 
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Спад на фондовом рынке вызвал  снижение цен на недвижимое 
имущество. Объем кредитования строительных фирм уменьшался, по-
скольку они получали ссуды под залог недвижимости, стоимость кото-
рой упала. Снижение цен на активы привело к уменьшению стоимости 
имущественных залогов. Банки, являясь владельцами большого коли-
чества акций и недвижимого имущества, оказались держателями ко-
лоссальных безнадежных активов — кредитов, выданных под обеспе-
чение ценными бумагами и недвижимостью, а часто и без всякого 
обеспечения. Должники были не в состоянии, а многие, как выясни-
лось, и не собирались погашать ссуды. Капитал некоторых банков был 
отрицательным, поскольку рыночная стоимость выданных ссуд была 
меньше, чем объем обязательств по депозитам. Банковская система, 
ставшая абсолютно неликвидной, не могла выдавать кредиты14. 

Наличие созданных в период экономического бума больших из-
быточных мощностей сочеталось с недостаточной емкостью внутрен-
него рынка. При сохраняющемся объеме совокупного предложения, 
резкое снижение совокупного спроса на рынке товаров и услуг приве-
ло к образованию огромных излишков и падению цен. 

Поскольку долговые платежи фиксируются в соглашениях по 
номинальной стоимости, непредвиденное снижение общего уровня цен 
повышает реальную стоимость долга фирмы, увеличивая его бремя. В 
то же время реальная стоимость активов не повышается. В результате 
разность между реальными активами и реальными обязательствами 
или реальный собственный капитал фирм, который играет ту же роль 
что и обеспечение, уменьшается. 

Падение стоимости обеспечения приводит к отказу от выдачи 
новых кредитов. Компании продают сырьевые товары и материальные 
запасы, потому что цены на них падают. Соответственно, падает стои-
мость собственного капитала других компаний, работающих в той же 
отрасли.  Ускоряющееся падение цен ведет к банкротству все больше-
го числа компаний. Банкротства приводили к кредитным потерям, в 
результате чего банки становились все более осторожными. Они отка-
зывались возобновлять отдельные ссуды, которые казались им из-
лишне рискованными при сложившихся обстоятельствах. Снижение 
                                                      
14 Аникин А. История финансовых потрясений. Российский кризис в свете мирового 
опыта. М., 2009, С. 322-323. Вайн С. Глобальный финансовый кризис: Механизмы 
развития и стратегия выживания. М., 2009, С.145-146;152;235. В 1990-х годах 
«...Американское правительство собрало недвижимость, оставшуюся от 
обанкротившихся банков, и распродало ее за бесценок большими лотами, передав в 
руки специализированных фондов. В Японии же банки продолжали держать 
недвижимость на балансе, из-за чего не могли достойным образом кредитовать 
экономику и способствовать ее оздоровлению». Вайн С. Глобальный финансовый 
кризис: Механизмы развития и стратегия выживания. М., 2009, С.198-199. 



В.Д. Кулигин 

 

 83

цен на продукцию означало, что даже при номинально низких про-
центных ставках их реальный уровень был слишком высок для под-
держания инвестиционных расходов на прежнем уровне. Частные ин-
весторы продают ценные бумаги, а компании не получают кредиты и 
не вкладывают деньги в производство. Падение цен продолжается.  

Затем снижение стоимости имущественных залогов приводит к 
их распродаже. Банкротство компаний означает, что банки несут убыт-
ки из-за невозвратов выданных ими ссуд и, в свою очередь, тоже тер-
пят банкротство. Из-за того, что банки начинают рушиться, вкладчики 
забирают из них свои деньги (при отсутствии системы страхования 
вкладов). Изъятия депозитов требуют отзыва все большего количества 
ссуд и продаж большого количества ценных бумаг. Торговые дома, 
корпорации, инвесторы и банки — все ведут погоню за наличными 
деньгами. 

В такие периоды самые рискованные ценные бумаги не могут 
быть проданы ни по какой цене по причине отсутствия покупателей. В 
результате возникает необходимость продавать лучшие ценные бума-
ги, на рынках которых еще сохраняется ликвидность, что влечет за со-
бой падение котировок. Банки могут финансировать только те компа-
нии, корпорации и домашние хозяйства, которые в периоды финансо-
вых бедствий все еще сохраняют надежду на восстановление цен и 
рынков. Именно они создают хрупкую опору кредитной системы15. 
Развивающаяся по такой схеме долговая дефляция (ловушка дефляци-
онных ожиданий) в Японии продолжалась более десяти лет16. 

Правительство Японии медленно снижало процентные ставки, 
доведя их до  нулевого уровня. Однако экономика не реагировало на 
эти меры. Но если спрос со стороны частного сектора недостаточен 
для поддержания полной занятости и загрузки имеющихся производ-
ственных мощностей, то он должен быть дополнен спросом со стороны 
государственного сектора. Государство должно начать занимать день-
ги и использовать их для  финансирования наиболее важных инвести-
ционных проектов, обеспечивая людей рабочими местами. 

                                                      
15 Киндлбергер Ч., Алибер Р. Мировые финансовые кризисы. Мании, паники и крахи. 
СПб., 2010, С.192-193; 427. 
16 «...Перспективы японской экономики остаются... неутешительными. Рынки акций 
и собственности продолжают падать, рынок мирового экспорта слабеет (из-за 
углубления американского спада), государственное финансовое положение 
ухудшается... проблема нефункционирующих займов в японских банках стоит сейчас 
как никогда остро». Дункан Р. Кризис доллара. Причины, последствия и пути выхода. 
М., 2008, С. 178. 
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Япония пыталась запустить свою экономику с помощь наращи-
вания бюджетных расходов. Каждый раз, когда увеличивалось финан-
сирование, развитие экономики ускорялось. Но как только заканчивал-
ся очередной пакет бюджетной поддержки, мотор роста глох и она 
останавливалась. Дефицит государственного бюджета рос, однако за-
вести двигатель экономического роста не удавалось17.  Тем не менее, 
благодаря огромным государственным расходам Япония избежала 
трансформации рецессии в реальную депрессию. Приблизительно в 
2003 году ее экономика, в конце концов, начала подавать сигналы, 
свидетельствующие о восстановлении. Это произошло главным обра-
зом благодаря повышению японского экспорта18. 

В условиях продолжающегося мирового финансового кризиса 
из всех развитых стран сильнее всего пострадала Япония, ВВП кото-
рой упал в 2009 году на 5,4%. Ее проблемой по-прежнему остается  
слабый внутренний спрос, который будет сдерживать восстановление. 
Резюмируя положение дел в японской экономике, П. Кругман обраща-
ет внимание на следующее обстоятельство.  «Я продолжаю удивляться 
тому, - говорит он, - как мало экономистов во всем мире понимают, 
насколько важна проблема «ловушки ликвидности» Японии с практи-
ческой точки зрения. Она является вызовом нашим экономическим 
доктринам»19. 
                                                      
17 «Похоже, что сами по себе затраты на госпроекты экономику не поднимут. 
Проекты госсектора обычно не дают эффекта самовоспроизводства, - т.е. они дают 
результат лишь до тех пор, пока тратятся деньги. Иссякают деньги – заканчивается 
эффект. Почему-то лишь частный сектор  способен закрутить 
самовоспроизводящийся экономический рост. В Японии, например, государство два 
десятилетия вкачивало огромные суммы в инфраструктурные проекты. Там было 
построено много нужного и ненужного, но экономика так и не вышла на прежние 
темпы роста. Для того чтобы поддерживать подобные траты, Япония увеличила 
национальный долг с 50% ВВП в 1980г. до более чем 170% сегодня, причем в период 
1999 – 2005гг. дефицит достигал 7% ВВП». Байер Алексей. Обама строится 
//Ведомости, 20.01.2009, №8, С.А04.  
18 Кругман П. Возвращение Великой депрессии? Мировой кризис глазами 
нобелевского лауреата. М., 2009, С.125-126. Экономика Японии сильно зависит от 
поставки товаров в США. Значительная часть этих товаров производится за 
пределами Японии (в странах с низкой зарплатой и в самих США на заводах, 
принадлежащих Японии). В случае спада в США состояние торгового баланса 
ухудшится, доходы бюджета сократятся и его дефицит увеличится. Расходы бюджета 
для удержания экономики на плаву, а значит и государственный долг, возрастут. 
19 Там же, С.122. «Экономисты до сих пор неохотно обращают свой взгляд в сторону 
Японии, потому что не могут объяснить ситуацию. Ни кредитно-денежные, ни 
финансовые стимулы не дали эффекта». Боннер У., Уиггин Э. Судный день 
американских финансов: мягкая депрессия ХХΙ в. Челябинск, 2008, С.319. 
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Нечто подобное наблюдается и сейчас в разных странах после 
схлопывания финансовых пузырей. Государства предоставляют капи-
тал банкам. Однако неясно, насколько банки будут готовы использо-
вать для кредитования полученные средства или, наоборот, они станут 
«сидеть» на этих деньгах. С этой проблемой, - подчеркивает П. Круг-
ман, -  столкнулись разработчики Нового курса 75 лет назад20. Во вся-
ком случае, пока  кредитование реального сектора частными банками 
не растет. «…Банки не хотят давать кредиты, а частный небанковский 
сектор — брать их. Они (аналитики Morgan Stanly. — В.К.) называют 
это «восстановлением без кредитования…»21. Поддержание низких 
процентных ставок и неспособность или нежелание банков наращивать 
свои кредитные портфели делает практически неизбежным формиро-
вание новых пузырей на финансовых и товарных рынках (цены на ак-
ции, нефть, золото, металлы). 

Российские банки не являются исключением. Они неохотно да-
ют в долг предприятиям реального сектора. Причина не в дефиците 
ресурсов, а в высоких кредитных рисках. Качество заемщиков остается 
главной проблемой  российской банковской системы. В условиях эко-
номического спада возможности предприятий выполнять свои обяза-
тельства, в том числе по полученным ранее кредитам,  резко снизи-
лись. При сокращении платежеспособного спроса на продукцию у 
компаний недостаточно прибыли, чтобы брать новые ссуды. Становит-
ся вероятным увеличение числа проблемных кредитов. Более или ме-
нее безрисковыми заемщиками считаются только экспортеры. Риски 
кредитования настолько велики, что банки предпочитают давать в долг 
реальному сектору в последнюю очередь, зарабатывая на операциях с 
ценными бумагами и валютой. Поэтому главным условием роста объ-
емов кредитования со стороны банковской системы является восста-
новление платежеспособности потенциальных заемщиков. 

Кроме того, серьезно сократился спрос на деньги со стороны 
населения  и бизнеса. Это объясняется такими факторами, как неопре-
деленность с занятостью и уровнем заработных плат, рост безработи-
цы, сокращение реальных доходов населения, уменьшение склонности 
к потреблению. Существенное снижение объема выдаваемых кредитов 
связано также с тем, что потребителям нужно выплачивать накоплен-
                                                      
20 Там же, С.289. 
21 Оверченко Михаил. Год без идей //Ведомости, 30.12.2009, №248, С. Б01,Б05. 
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ные долги и делать сбережения. Что касается предприятий, то многие 
из них не видят перспективы роста своих рынков и делают ставку на 
снижение финансовой нагрузки. Кроме того, бизнесу нужны достаточ-
но надежные инвестиционные варианты и условия, вызывающие жела-
ние брать ссуды и инвестировать. 

Следует также иметь в виду, что, несмотря на один из самых 
низких в мире уровней государственного долга (менее 9% ВВП в нача-
ле кризиса), долговая нагрузка частного сектора сопоставима с накоп-
ленными валютными резервами22. Значительная часть её была кратко-
срочной. Это обстоятельство не способствует созданию атмосферы до-
верия  среди агентов российского рынка. 

Представляется, что реализуемые в настоящее время антикри-
зисные стимулирующие меры правительства решают поверхностные 
задачи и не создают компаниям частного сектора таких условий для 
роста, которые способны обеспечить преодоление  рецессии при по-
стоянно сокращающихся государственных вливаниях. В связи с этим 
остаются открытыми следующие вопросы. Когда, при каких условиях 
спрос со стороны частного сектора станет играть ведущую роль в эко-
номическом подъеме и сколько для этого потребуется времени?

                                                      
22  «...Внешний долг российских банков и компаний вырос в III квартале 2009 г. на 
6,7 млрд. долл. до 441,2 млрд.». С новым ростом! //Ведомости. 02.12.2009, №228, 
С.А03. Частный сектор вместе с государственными компаниями назанимали в «туч-
ные» времена, а затем оказались в ситуации, когда спрос и цены на их продукцию 
упали, а платежи по долгам после девальвации увеличились. 
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О ПРОБЛЕМЕ СОХРАНЕНИЯ НАЛОГОВОГО СУВЕРЕНИТЕТА 

НАЦИОНАЛЬНЫМИ ГОСУДАРСТВАМИ В УСЛОВИЯХ 
ГЛОБАЛИЗАЦИИ МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ 

 
и одно государство не может обойтись без централизо-
ванных финансовых ресурсов, необходимых для удо-
влетворения коллективных потребностей общества. 

Эти потребности государство удовлетворяет путем предоставления 
своеобразных государственных «услуг», к числу которых традиционно 
относятся оборона, поддержание общественного порядка, содержание 
государственного аппарата и др. При этом получателем таких услуг 

Н
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выступают как отдельные индивиды, группа индивидов, так и обще-
ство в целом как единый субъект. Но для того, чтобы государство име-
ло возможность оказывать «общественные услуги», оно должно распо-
лагать финансовыми ресурсами, которые соответственно необходимо 
аккумулировать, перераспределять и направлять на финансирование 
социально значимых мероприятий. 

Во многом способность государства самостоятельно обеспечи-
вать себя финансовыми ресурсами является показателем того, насколь-
ко государство самостоятельно в принятии решений при осуществле-
нии своей политики — как в пределах своей территории, так и в меж-
дународных отношениях. При этом способность государства обеспе-
чивать себя финансовыми ресурсами может рассматриваться в двух 
аспектах: в экономическом — то есть в наличии экономических усло-
вий и возможностей централизации необходимых ресурсов (наличие 
платежеспособного населения) и в политическом — то есть в облада-
нии государством такой политической властью, которая позволяет ор-
ганизовать централизацию финансовых ресурсов. 

Способность государства самостоятельно и независимо от дру-
гих субъектов организовать, в пределах своей территории, централиза-
цию финансовых ресурсов, необходимых для выполнения государ-
ственных функций, определяет фискальный суверенитет государства, 
являющийся составной частью государственного суверенитета. 

Суверенитет (фр. souverainete) — верховная власть. Суверени-
тет — один из существенных признаков государства, его возможность 
полноправно осуществлять внутри- и внешнеполитические дела стра-
ны и не допускать вмешательства в свою деятельность иностранных 
государств и других внутригосударственных сил (организаций).  

Понимание экономического суверенитета особенно актуально в 
современных условиях, когда происходит развитие и унификация ми-
ровых интеграционных процессов и движение колоссальных финансо-
вых потоков между различными странами, усиливается влияние меж-
дународных финансовых центров и других факторов, углубляются 
кризисные явления и появляются новые проблемы как международно-
го, так и национального характера, что, несомненно, оказывает суще-
ственное влияние на расстановку сил на международной арене и, в 
частности, в мировой экономике. Все более существенным становится 
стирание границ национальных экономик, подвергаемых новым тен-
денциям глобальных мировых интеграционных процессов. С другой 
стороны, столкновения национальных интересов, прежде всего в эко-
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номике и территориально-региональном сотрудничестве, не исчезают. 
При этом в условиях глобальной интеграции и неизбежности между-
народной кооперации экономические механизмы оказывают суще-
ственное влияние на всемирные процессы и политики отдельных 
стран. В этих условиях все большее значение приобретает экономиче-
ский суверенитет. 

Фискальный суверенитет государства может проявляться во 
многом: 

− в определении источников государственных доходов; 
− в определении мер принуждения, призванных обеспечить за-

щиту имущественных интересов государства; 
− в осуществлении государственного контроля, обеспечивающе-

го своевременность выявления фактов нарушений имущественных ин-
тересов государства. 

Применительно к налоговой системе фискальный суверенитет 
государства реализуется в правах государства самостоятельно и в пол-
ном объеме принимать решение о взимании налогов, определять объ-
екты налогообложения, круг налогоплательщиков, размеры налоговых 
отчислений, способы взимания налогов и т.п. 

Многие ведущие экономисты дают следующие определение 
налога: «Налог — это одно из проявлений суверенитета государства». 
Налоги могут существовать только в государствах. В иных социальных 
образованиях налогов быть не может, даже если какие-либо платежи 
являются обязательными для членов этих социальных образований. 
Право устанавливать налоги было, есть и будет исключительным пра-
вом государства, поскольку и цель сбора налогов, и способы установ-
ления и взимания налогов всегда обусловлены правовым статусом гос-
ударства как специфического субъекта права. 

Международные налоговые отношения должны основываться 
на уважении принципа суверенного равенства государства. Суверени-
тет не означает неограниченной свободы действий государства как в 
международных отношениях вообще, так и в международных налого-
вых отношениях в частности. 

При выходе компаний либо физического лица на международ-
ные рынки налоговые проблемы увеличиваются. Каждая страна имеет 
свою налоговую систему, свои налоговые ставки, соответствующее 
налоговое законодательство. Поэтому при проведении коммерческой 
деятельности в глобальной экономике приходится учитывать: 
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− национальные налоги и налоговые законы; 
− налоги и налоговые законы иностранных государств; 
− международные налоговые законы. 
Налоговый суверенитет — право любого государства устанав-

ливать налоги на любые источники доходов, так или иначе связанные с 
этим государством, проводить любую налоговую политику в своих 
национальных границах. 

В целом страна осуществляет свою юрисдикцию в правовом от-
ношении на основании либо гражданства, либо территориальности (см. 
табл.).  

Принципы резидентства и территориальности в области  
налогообложения 

Принцип территориальности Принцип резидентства 
В налоговой системе страны практи-
чески отсутствуют налоговые льготы, 
налог удерживается у источника об-
разования дохода 

У налогоплательщика учитывается 
материальное и социальное положе-
ние (только страна местопребывания 
может более полно оценить состоя-
ние дел налогоплательщика и пра-
вильно и справедливо обложить его 
доход налогами) 

Выгоду получают страны, импорти-
рующие капитал 

Выгоду получают страны, экспорти-
рующие капитал 

У налогоплательщика-резидента об-
лагаются налогом только полученные 
в своей стране доходы 

У налогоплательщика-резидента об-
лагаются налогом доходы, получен-
ные как на территории своего госу-
дарства, так и за его пределами 

Налогоплательщики уплачивают 
налоги на доходы, полученные ино-
странным резидентом в виде диви-
дендов, процентов, роялти 

Налогоплательщики уплачивают 
налог на доходы физических лиц, 
налог на прибыль, налог на соб-
ственность 

Как видно из таблицы, резидентство подразумевает, что конеч-
ная налоговая ответственность физического и юридического лица 
несется по месту резидентства, то есть резиденты данной юрисдикции 
облагаются налогами на все свои доходы из всех источников, включая 
и зарубежные источники доходов. Право на налогообложение по 
принципу резидентства вытекает из налогового суверенитета каждой 
страны. 

Налоговое резидентство — неуточненная концепция в между-
народном налоговом праве, так как точные определения резидентства 
для налогоплательщиков не всегда присутствуют в национальном 
налоговом законодательстве. Кроме того, налоговый резидент — фи-
зическое лицо и налоговый резидент — юридическое лицо далеко не 



О.В. Батурина 

 

 91

тождественные понятия, что дополнительно не дает универсальности 
данному понятию. Резидентство не зависит от гражданства физическо-
го лица. Согласно Налоговому кодексу РФ, налоговым резидентом 
признается физическое лицо, фактически находящееся на территории 
РФ не менее 183 дней в течение 12 следующих подряд месяцев. При 
этом период не прерывается, если физическое лицо выехало за преде-
лы РФ на срок не более 6 месяцев для лечения или обучения. Россий-
ские военнослужащие, проходящие службу за границей, а также со-
трудники органов государственной власти и органов местного само-
управления, командированные за пределы РФ, должны признаваться 
резидентами независимо от фактического времени нахождения на тер-
ритории РФ. 

Принцип территориальности предполагает, что налогообложе-
нию подлежат все доходы физических и юридических лиц, возникаю-
щие в данной юрисдикции вне зависимости от национальной принад-
лежности и резидентства компании или частного лица. Доходы посто-
янного представительства иностранной компании в зарубежной стране 
облагаются именно по принципу территориальности их происхожде-
ния. Наложение принципа резидентства на принцип территориально-
сти приводит к двойному налогообложению. В соответствии с принци-
пом территориальности реализуется налоговый суверенитет каждого 
налога государства. Все доходы, полученные на данной территории, 
подлежат налогообложению в юрисдикции из образования. 

Кризис вынудил страны Евросоюза ускорить создание единого 
фискального органа и открыть для соседей свои налоговые базы дан-
ных. Еврокомиссия разработала предложения по созданию нового 
наднационального налогового органа в Евросоюзе. Еврофиск (так 
называется этот орган) должен создать систему, которая позволила бы 
пресекать налоговые нарушения, особенно схемы по уклонению от 
уплаты НДС при трансграничных операциях. Идея создания Еврофис-
ка обсуждается с мая 2006 г. Но до начала финансового кризиса  госу-
дарства не были готовы поделиться своим суверенитетом с наднацио-
нальным органом, однако проблема сокращения бюджетных доходов 
обострилась и создание Еврофиска стало возможным. 

Глобализация фактически пробивает брешь в суверенитете 
национальных государств по все большему спектру политических 
функций, что требует от них усиления взаимодействия и образования 
региональных политических и экономических блоков. В то же время 
национальные государства не отмирают и не отменяются в пользу ин-
тернационального, а лишь ограничиваются в своих возможностях, осо-
бенно страны со слабыми экономиками. 
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оррупция в Российской Федерации, недавно впервые по-
лучив правовое определение, выдвинулась в число 
крайне опасных и широко распространенных социально-
правовых явлений. В настоящее время помимо таких 

традиционных проявлений коррупции, как получение взяток и злоупо-
требление служебным положением, можно выделить следующую ха-
рактерную форму коррупционного поведения: непосредственное уча-
стие должностных лиц и государственных служащих в коммерческой 
деятельности для извлечения личной или корпоративной прибыли. В 
данной связи незаконное участие в предпринимательской деятельности 
(ст. 289 УК РФ) является типичным коррупционным преступлением 
должностных лиц. 

Незаконное участие представителей властных структур в пред-
принимательской деятельности нередко является результатом или 
предпосылкой сращивания государственной (муниципальной) службы 
с организованной преступностью. Это "совместительство" служит не-
редко прикрытием запрещенных, а то и преступных действий и чрева-
то весьма негативными последствиями. Имея значительные матери-
альные и денежные средства, преступные формирования стремятся 
упрочить свое положение во властных структурах и экономике, в том 
числе и путем вовлечения в предпринимательскую деятельность госу-
дарственных служащих и должностных лиц. Борьба с данными пре-
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ступными проявлениями становится все более актуальной, так как спо-
собствует разрушению коррупционных связей и экономической осно-
вы функционирования организованной преступности.1 Хотя в отме-
ченной статье УК и не названы конкретные последствия указанных 
противоправных действий должностного лица, представляется, что к 
таким последствиям следует отнести прежде всего подрыв авторитета 
органа либо учреждения, которые представляют это должностное ли-
цо.2 

Сдерживание власти олигархов является сегодня одной из са-
мых модных тем на Западе при анализе российской ситуации. Однако 
при этом почти не уделяется внимания недопустимым в правовом от-
ношении связям региональных губернаторов и законодателей многих 
регионов России с бизнесом. Так, на Урале, в Сибири и на Дальнем 
Востоке важные государственные чиновники занимаются удушением 
местного предпринимательства с единственной корыстной целью - 
свести к минимуму конкуренцию для своих собственных финансовых 
предприятий или для того, чтобы устранить любую угрозу для добычи 
и экспорта российских природных ресурсов через свои каналы. 3 

Как справедливо отмечается в теории уголовного права, данное 
преступление является одним из проявлений коррупции и может быть 
отнесено к группе собственно коррупционных преступлений наряду со 
злоупотреблением должностными полномочиями, взяточничеством и 
служебным подлогом. Предоставление должностным лицом, исполь-
зующим свои должностные полномочия, экономически необоснован-
ных привилегий и льгот организациям, им самим учреждаемым или в 
деятельности которых оно участвует, причиняет существенный ущерб 
функционированию экономической сферы, нарушает принцип объек-
тивности - условие эффективной деятельности организаций. 

Опасность этого преступления заключается и в том, что лица, 
наделенные определенными полномочиями, используют их в своих 
личных целях, предоставляя организациям, в деятельности которых 
они заинтересованы, льготы, преимущества или покровительство в 
иной форме.4 

Предпринимательской деятельностью, в соответствии с граж-
данским законодательством, является самостоятельная, осуществляе-
мая на свой риск деятельность, направленная на систематическое по-
лучение прибыли от пользования имуществом, продажи товаров, вы-
полнения работ и оказание услуг лицами, зарегистрированными в этом 
качестве в установленном законом порядке. Предпринимательской де-
ятельностью могут заниматься граждане (физические лица) без обра-
зования юридического лица, зарегистрированные в качестве предпри-
нимателя, и юридические лица (коммерческие и некоммерческие орга-
низации) независимо от их организационно-правовой формы и формы 
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собственности. 
Уголовная ответственность за незаконное участие в предпри-

нимательской деятельности по ст.289 УК РФ наступает при двух усло-
виях. Во-первых, если государственный служащий, участвующий в 
предпринимательской деятельности вопреки запрету, установленному 
законом, является должностным лицом (специфика субъекта данного 
состава преступления определяется самой диспозицией рассматривае-
мой уголовно-правовой нормы). Во-вторых, если виновный использует 
свое служебное положение как должностного лица государственного 
органа или влияния и авторитета, вытекающих из занимаемой должно-
сти, для предоставления организации, осуществляющей предпринима-
тельскую деятельность (которую учредило данное должностное лицо 
либо в управлении которой оно участвует), определенных льгот и пре-
имуществ или покровительства в иной форме. 

Само действие при совершении преступления, предусмотренно-
го ст. 289 УК, заключается по существу в злоупотреблении служебным 
положением, когда должностное лицо, пользуясь своими полномочия-
ми, отдает распоряжение, подписывает документы или совершает иные 
действия вопреки интересам службы. По юридической природе такие 
действия можно отнести к специальным видам злоупотребления слу-
жебным положением. Последствием таких действий является получе-
ние организацией, осуществляющей предпринимательскую деятель-
ность, льгот, преимуществ или покровительства в иной форме, в чем 
заинтересовано указанное в ст. 289 УК должностное лицо. Неполуче-
ние таких льгот, преимуществ и покровительства исключает уголов-
ную ответственность, а попытка их предоставления является дисци-
плинарным правонарушением либо покушением на рассматриваемое 
преступление. 

В одной из работ, авторы которой считают, что это "преступле-
ние имеет формальный состав и считается оконченным с момента ука-
занных в анализируемой статье действий", вместе с тем утверждается 
следующее: "Обязательным условием уголовной ответственности за 
данное преступление является непосредственная связь действий долж-
ностного лица с предоставлением этой предпринимательской органи-
зации льгот и преимуществ".5 

Представляется тем не менее, что именно незаконное получение 
льгот и преимуществ является последствием рассматриваемого деяния, 
а непосредственная связь, о которой говорится в приведенном выска-
зывании, - причинно-следственной связью между действиями, совер-
шенными вопреки интересам службы, и незаконным получением льгот 
и пр. 

С учетом изложенного, преступление считается оконченным с 
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момента незаконного получения организацией, осуществляющей 
предпринимательскую деятельность, льгот, преимуществ или покрови-
тельства в иной форме.6 

Установление объективной стороны является наиболее слож-
ным в процессе выявления и раскрытия данного состава преступления. 
Сотрудники оперативных и следственных подразделений должны до-
быть доказательства, не только устанавливающие факты учредитель-
ства должностным лицом организации, осуществляющей предприни-
мательскую деятельность, либо факты его участия в управлении такой 
организацией лично или через доверенное лицо, но и факты, подтвер-
ждающие, что эти деяния связаны с предоставлением такой организа-
ции льгот и преимуществ или с покровительством в иной форме. 

Иной точки зрения придерживается Н.Егорова. Не совсем ясно, 
утверждает она, всегда ли виновный должен сам предоставить учре-
жденной им организации льготы и преимущества: например, долж-
ностное лицо учреждает коммерческую организацию и, используя свои 
связи, добивается установления для нее налоговых льгот. Возможность 
привлечения его к ответственности по ст.289 УК в этом случае остает-
ся, но далеко не всегда очевидна. Во всех отношениях правильнее бы-
ло бы связывать незаконное участие в предпринимательской деятель-
ности с одновременным нарушением прав и законных интересов граж-
дан или организаций либо охраняемых законом интересов общества 
или государства.7 

Преступлению, предусмотренному ст. 289 УК, присущ высокий 
уровень латентности.8 Практика выявления преступлений, предусмот-
ренных ст. 289 УК РФ, показывает, что сотрудниками оперативных 
подразделений не уделяется большого внимания этому виду наруше-
ний. Случаи незаконного совмещения должности с работой в коммер-
ческих организациях были распространены еще задолго до принятия 
УК РФ 1996 г. Но и теперь возбуждение уголовных дел по ст.289 УК 
РФ - явление сравнительно редкое. Вызвано это сложностью установ-
ления признаков состава преступления.9 

Кроме того, отнесение законодателем данного деяния к катего-
рии преступлений небольшой тяжести делает затруднительным, а по-
рой и невозможным проведение оперативными подразделениями ро-
зыскных, поисковых, разведывательных и иных мероприятий, а также 
применение всего арсенала имеющихся специальных средств. Поэто-
му, в основном, факты незаконного участия в предпринимательской 
деятельности выявляются в процессе проверки материалов либо рас-
следования преступлений, предусмотренных иными составами, такими 
как: ст.160 (Присвоение или растрата), ст.169 (Воспрепятствование за-
конной предпринимательской деятельности), ст.178 (Монополистиче-
ские действия и ограничение конкуренции), ст.285 (Злоупотребление 
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должностными полномочиями), ст.286 (Превышение должностных 
полномочий), ст.290 (Получение взятки), ст.292 (Служебный подлог) 
УК РФ и др.10  

Причины заинтересованности по-разному отражаются на ква-
лификации содеянного. Если должностное лицо, например, член или 
глава местного правительства, входит в число учредителей какой-либо 
коммерческой организации, управляет ею лично или через доверенных 
лиц, содействует заключению договоров с этой коммерческой органи-
зацией другими хозяйствующими субъектами, используя свои служеб-
ные полномочия и ставя субъектов договора в неравные условия, оно 
привлекается к ответственности по ст. 169 УК РФ - за незаконное вме-
шательство в деятельность индивидуального предпринимателя или 
коммерческой организации и по ст. 289 УК РФ  - за незаконное участие 
в предпринимательской деятельности.11 

В процессе выявления и раскрытия рассматриваемого преступ-
ления необходимо иметь в виду, что не образует состава преступления, 
предусмотренного ст. 289 УК РФ, создание должностным лицом лже-
предприятия, то есть коммерческой или иной организации, без намере-
ния осуществлять предпринимательскую деятельность, имея целью 
получение кредитов, освобождение от налогов, извлечение иной иму-
щественной выгоды. Такие деяния могут быть квалифицированы по 
совокупности ст. 173 (Лжепредпринимательство) и ст. 285 (Злоупо-
требление должностными полномочиями) УК. 

Статья 171 УК РФ предусматривает три формы незаконного 
предпринимательства: осуществление предпринимательской деятель-
ности без регистрации; без специального разрешения (лицензии) в слу-
чаях, когда такое разрешение (лицензия) обязательно; с нарушением 
условий лицензирования. 

Статьей 289 УК РФ предусмотрено учреждение организации, 
осуществляющей предпринимательскую деятельность. Естественно, 
это предполагает, что такая организация зарегистрирована в установ-
ленном законом порядке, то есть получает официальный статус. По-
этому совокупность преступлений, указанных в ст.ст.289 и 171 УК РФ 
(в тех случаях, когда служащий незаконно участвует в коммерческой 
организации, которая осуществляет предпринимательскую деятель-
ность без регистрации), невозможна. 

Однако, если надлежащим образом созданная коммерческая ор-
ганизация осуществляет свою деятельность без лицензии или с нару-
шением условий, отмеченных в лицензии, совокупность указанных 
преступлений (ст.ст.289 и 171 УК РФ) не исключается. То же относит-
ся и к совокупности незаконного участия в предпринимательской дея-
тельности и незаконной банковской деятельности (ст.172 УК РФ). 
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Например, государственный чиновник учредил кредитную организа-
цию, получил лицензию на ведение банковских операций, но нарушил 
условия лицензии. При наличии всех прочих признаков это означает, 
что в содеянном содержатся два состава преступления: ст.289 и ст.172 
УК РФ.12 

В случае использования должностным лицом при регистрации 
предприятия, в котором он незаконно участвует в предприниматель-
стве, подложных документов, его действия надлежит квалифицировать 
по совокупности ст.289 и ст.327 УК РФ (Подделка, изготовление или 
сбыт поддельных документов, государственных наград, штампов, пе-
чатей, бланков).13 

Незаконное участие в предпринимательской деятельности сход-
но с так называемым мнимым совместительством, которое нередко 
служит прикрытием взяточничества и квалифицируется по ст.ст.290 и 
291 УК РФ. При мнимом совместительстве виновный не выполняет 
обязанностей по трудовому договору (контракту), то есть такой дого-
вор фиктивен. При незаконном же участии в предпринимательской де-
ятельности должностное лицо действительно выступает учредителем 
или участником органа управления коммерческой организацией, и его 
участие в имущественных отношениях или совместительство реально. 
При мнимом совместительстве виновный необязательно должен быть 
участником органа управления организацией, осуществляющей пред-
принимательскую деятельность, - он может значиться и как рядовой 
работник, не выполняющий управленческих функций. 

Однако, диспозиция статьи 289 УК РФ указывает на  участие в 
управлении такой организацией через доверенное лицо, что позволяет 
сделать вывод о том, что факт совершения данного деяния может быть 
выявлен в ходе расследования преступления, предусмотренного ч.3, 4 
ст. 204 УК РФ.  

Коммерческий подкуп представляет собой социально опасное 
деяние, которое мешает нормальному функционированию рыночных 
отношений, нарушает равенство перед законом граждан, работающих 
как в государственных, так и в коммерческих организациях, подрывает 
нормальную управленческую деятельность коммерческих служб, пре-
пятствует соблюдению законов и правовых обязанностей лицами, 
осуществляющими управленческие функции в коммерческих органи-
зациях. В связи с этим криминализация такого деяния, как коммерче-
ский подкуп, представляется логичной и социально оправданной. За-
конодатель оценил коммерческий подкуп как способ общественно 
опасного неправомерного вмешательства в управленческие процессы, 
в том числе по управлению собственностью, деятельностью организа-
ции, ее подразделений и сотрудников. Специфика общественной опас-
ности коммерческого подкупа выражается в противоправном способе 
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воздействия на управленческие процессы при принятии решений и 
осуществлении субъектом своих служебных полномочий. Коммерче-
ский подкуп справедливо относится криминологами к коррупционным 
преступлениям.  

Опасность коммерческого подкупа заключается не в том, что 
кому-то причиняется вред, а в том, что лицо использует предоставлен-
ные ему возможности по службе для незаконного обогащения вопреки 
положениям гражданского законодательства, на основании которых 
все сделки должны совершаться с соблюдением принципа добросо-
вестности и исключать какое-либо принуждение. 

Общепризнано, что коррупционное поведение работников за-
ключается в подрыве нормальной конкуренции и ведет к повышению 
стоимости товаров и услуг, влекущему дополнительные затраты ко-
нечного потребителя. Между тем, за последние несколько лет для рос-
сийского бизнеса понятие корпоративной коррупции и мошенничества 
приобрело новое значение. В России нелояльное поведение работников 
не просто достигло размаха обычая делового оборота, оно широко и 
активно культивируется. Уже появились “бизнес-тренинги” по технике 
ведения переговоров о коммерческом подкупе или так называемом 
“откате”.14 

Кроме того, в период кризиса в сфере государственных и муни-
ципальных закупок ситуация свелась к фактическому отсутствию кон-
куренции в данной области. 

Должностные лица, имеющие подконтрольные коммерческие 
организации и находящиеся в “эпицентре” подобного экономического 
положения, обладают широкими возможностями сменить мотивацию 
участия в выполнении работ, оказании услуг с целью получения при-
были своей организацией на извлечение сиюминутной выгоды путем 
получения незаконного вознаграждения от потенциального победителя 
торгов в процентном отношении от суммы контракта.  

Проведенные в обществе преобразования изменили не только 
все сферы его жизни, но и механизм государственного управления, 
правовую систему, мировоззрение населения. Они обострили суще-
ствующие в обществе проблемы, в числе которых деяния, связанные с 
дачей-получением незаконного вознаграждения при решении самых 
разных вопросов. Незаконное вознаграждение как социальное явление 
представляет собой отражение политических, правовых, экономиче-
ских, социальных противоречий и проблем современной жизни рос-
сийского общества и государства.  15 

Подводя итог, следует отметить, что только при тщательном 
анализе состава преступления можно установить, содержаться ли в 
данном деянии признаки, необходимые для квалификации его как не-
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законное участие в предпринимательской деятельности, или таких 
признаков нет, имеет ли данное деяние признаки только данного пре-
ступления, или оно должно квалифицироваться по совокупности с дру-
гим преступлением. 
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Пархомов Владимир Александрович — профессор  

кафедры логистики и коммерции Института торговли БГУЭП. 
 
О ВКЛАДЕ И.А. БАРОЦЦИ ДЕ ЭЛЬСА В СТАНОВЛЕНИЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫХ СИЛ ВОСТОЧНОЙ СИБИРИ 
 

рылатая идея М.В. Ломоносова «Могущество России 
Сибирью прирастать будет» начала воплощаться в 
нашем регионе в первой половине и середине ХIХ в., ко-

гда был подписан Айгуньский договор, началось интенсивное освое-
ние месторождений различных полезных ископаемых и появились за-
чатки  промышленности. Развитие и достижения горного дела и про-
мышленности в Сибири связаны с именами многих выдающихся лю-
дей. Память одних увековечена в названиях городов, географических 
объектов, названиях улиц и площадей. Другие, внесшие не меньший 
вклад в конкретные дела, по разным причинам остаются малоизвест-
ными. 

Среди них можно назвать и генерал-майора, графа Ивана Анто-
новича Бароцци де Эльса (1804–1863 гг.). Он был не только строите-
лем и начальником первого в Восточной Сибири Николаевского желе-
зоделательного завода (в 23 км от Братска). С 1854 г. до конца жизни 
он служил ревизором при Главном управлении Восточной Сибири по 
железо — чугунному производству, осуществляя контроль над произ-
водством всех горных предприятий и заводов. В конце XIX в. завод  по 
своей мощности входил в число лучших заводов России. Он выпускал 
чугун, железо, печные плиты и другие изделия, тем самым, сыграв 
большую роль в развитии экономики Сибири и Дальнего Востока.  

Иван Антонович создал не только металлургическое производ-
ство в Сибири, но и дал путёвку в жизнь первым пароходам на Байка-
ле,  построенным на судоверфи в поселке Листвянка.  Это было боль-
шим вкладом и в развитие транспортных путей Сибири. 

Время оказалось несправедливым к  крупному сибирскому ин-
женеру. О жизни и работе этого человека известно крайне мало. В ле-
тописи города Братска имеется упоминание о том, что на реке Доло-
новке в 1847 г. начато строительство Николаевского железоделатель-
ного завода, техническое руководство которым осуществлял корпуса 
горных инженеров полковник Бароцци де Эльс. В Иркутской летописи 
сообщается, что он скончался в 1863 г. и похоронен на Иерусалимском 
кладбище. Его могилы не сохранилось, поскольку на месте кладбища в 

К
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годы советской власти был парк культуры и отдыха с танцплощадками 
и прочими увеселениями. Не удалось найти и его портрета, за исклю-
чением словесного (и, скорее всего, созданного писателем) в романе 
Ф.Н. Таурина «Каторжный завод».  

Какие сведения об этом незаурядном человеке удалось устано-
вить  мне, потомку в пятом колене?  

Иван Антонович — выходец из дворянской семьи. Его родители 
имели итальянские корни и жили в Молдавии. Отец Антон Иванович 
отставной майор служил  полицеймейстером города Бендеры. Как сви-
детельствуют документы, он был знаком  с А.С. Пушкиным и И.П. 
Липранди, близким другом поэта. Братья Бароцци де Эльс Антон и 
Яков в Бендерах принимали Александра Сергеевича, куда великий по-
эт приезжал для сбора материалов для «Полтавской битвы».  

Иван Антонович окончил Горный Кадетский Корпус в год вос-
стания на Сенатской площади в возрасте 20 лет. В опубликованном 
списке всех окончивших Корпус он числится под номером 122. После 
окончания оставлен при корпусе в Санкт-Петербурге и два года слу-
жил дежурным штаб-офицером. 

Но затем куда только ни забрасывала судьба выпускника Горно-
го корпуса.  В 1827 г. Бароцци де Эльс направлен в штат грузинской 
экспедиции. Здесь он выполнил минералогическй осмотр горы Мухро-
вани и прилегающие к ней окрестности. Затем   составил планы, фаса-
ды и чертежи Грузинских горных заводов с их землями, всеми устрой-
ствами и заведениями. После окончания этих работ был  командирован 
в Тифлисский монетный двор, где заведывал Грузинским горным каз-
начейством. В этом же году находился при минералогическом осмотре 
Армянской области и окрестностей озера Гокчи. По результатам экс-
педиций   составил подробную записку о состоянии в Грузии горного 
дела. Записка была опубликована в «Горном журнале» №12 за 1829 г. в 
статье «Геогностическое описание некоторых стран Армянской обла-
сти, в особенности лежащих в окрестности озера Гокчи, или Гокчая».  

Из Грузии  10 сентября 1829 г. направлен в крепость Баку для 
присмотра за исправностью нефтяных колодцев, где занимался их по-
чинкою. Сверх того он занимался исследованием природных горячих 
газов для их использования в стекольном заводе, строительство кото-
рого предполагалось начать в Баку. 

 В 1831 г.  по прошению был переведен из Грузинской экспеди-
ции  в Златоустовские заводы чиновником особых поручений по Ору-
жейной фабрике. Здесь он составил краткое историческое описание 
Златоустовских заводов для включения в краткую историю Оренбург-
ского края. С 1833 г. он был управителем Каменского завода, а затем 
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до 1845 г. служил помощником горного начальника Гороблагодатских 
заводов. 

В июне 1845 г.  по распоряжению Министра финансов коман-
дируется в Нижнеудинский округ Иркутской губернии  для проведения  
изысканий и определения способов производства чугуна и железа на 
новом железоделательном заводе, вблизи от недавно открытого Доло-
новского железорудного месторождения в устье реки Оки. В этом же 
году под его руководством началось строительство Николаевского же-
лезоделательного завода, а первый чугун завод выдал в 1847 г.   

 В 1854 г., после выхода завода на полную мощность, Иван Ан-
тонович назначается ревизором по чугунно-железному и солеваренно-
му производству при Главном Управлении Восточной Сибири с пра-
вами Уральского Берг-инспектора. В этой должности он контролирует 
Николаевский и Петровский металлургические заводы и Усольский 
солеваренный завод. В Иркутском областном государственном архиве 
сохранилось большое количество документов о его деятельности в этот 
период (распоряжения, акты ревизий, инвертаризаций, ответы на жа-
лобы и доносы работников). Не забудем, что на заводах работали в ос-
новном каторжане. 

26 октября 1858 г. Иван Антонович получает предписание от 
генерал-губернатора Н.Н. Муравьёва-Амурского за №1252 о проведе-
нии испытаний парохода, построенного на верфи в поселке Листве-
ничное. Пароход  был назван в честь генерал - губернатора «Граф Му-
равьёв-Амурский». На приводимом снимке на палубе парохода запе-
чатлён (предположительно) испытатель парохода полковник А.И. Ба-
роцци де Эльс.  

Поскольку история развития пароходства на Байкале достаточ-
но запутана и противоречива, полностью приводим архивные докумен-
ты: рапорт с отчётом о проведённых испытаниях и предписание о про-
ведении испытания второго парохода, построенного на той же верфи. 

 
 «Его сиятельству, Генерал - Губернатору Восточной Сибири,  

Господину Генерал  Адъютанту, Генерал от Инфантерии, 
 Графу Муравьеву-Амурскому  

Ревизора при Главном Управлении Восточной Сибири 
 по железо-чугунному производству  

Корпуса Горных Инженеров Полковника Бароцци де Эльс.  
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Рапорт 
Во исполнение предписания Вашего сиятельства от 26 Октября 

за №1252 честь имею почтительнейше донести о произведенных на 
Байкале опытах вновь устроенного парохода и о результатах оных. 

День 27 числа прошел в разных подготовлениях для опытов как 
– то: в подвозке на пароход дров, в чеканке швов и заклепок у котлов, в 
замазке швов у труб, прогреве котлов, кипячении в них воды, накопле-
нии и выпуске паров для доведения их до надлежащей сухости. 

Утром 28 числа, после снятия парохода с якоря, пущена в ход 
паровая машина на малый ход в 45%. Пароход по данному направле-
нию поплыл передним ходом, прошел расстояние в 3 версты и возвра-
тился к прежнему месту стоянки. 

Ход машины был ровный и правильный, пароход шел вперед и 
обратно спокойно. Во время плавания парохода в топочном простран-
стве спирался дым и нередко вырывался вон с пламенем от недоста-
точной тяги воздуха, что очевидно происходило частью от сырости 
употребленных дров, но более от тесных пролетов между колосника-
ми. Местами в складках котла, а также в спаях и в стыках паропровод-
ных труб, выходил пар; вообще пар был недостаточно сух и нередко 
выбрасывался из паровыпускной трубы вместе с водою.  

Предположено сделать следующие исправления. Для увеличе-
ния тяги колосники переложить наново, оставив между ними широкие 
пролеты; все места в котле и трубах, пропускающих пар, исправить и 
тогда приступить к продолжению опыта с сухими дровами. 

По окончании исправлений, по утру  30 числа приступлено к 
продолжению опытов. Паровая машина снова пущена в 45%, пароход, 
отойдя от места стоянки на 5 верст в море, плавал несколько раз впе-
ред и обратно между берегов Байкала спокойно и быстро, во все время 
был послушен рулю. Проплытое им расстояние в 2 часа простиралось 
до 30 верст, что и составляет хода в час 15 верст. 

По окончании опыта пароход поставлен на якорь на прежнее 
место его стоянки. Тяга воздуха в печи была достаточна; из швов и 
склепок котла, а также из паропроводных труб пар не выходил; но при 
выходе пара из паровыпускной трубы, несколько раз вместе с паром 
выбрасывалась вода. К устранению этого единственного недостатка 
при пароходе, Строителем оного Г. Гудом будут немедленно приняты 
надлежащие меры. 

Для испытания достоинства паровой машины, упругость паров, 
во время плавания парохода несколько раз понижалась до самого ни-
чтожного давления; причем машина постоянно действовала ровно и 
безостановочно, что служит доказательством отличного ее устройства. 
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Произведенные опыты ведут к тому заключению, что когда на 
пароходе все устройства будут приведены в порядок, а рабочие пра-
вильно приучатся ко всем приемам работы, то пароход при полном хо-
де в 60% будет проплывать с грузом от 20 до 25 верст в час. 

Полковник Бароцци де Эльс. 
 Октября 31 дня 1858 года, Листвиничная пристань». 

Проведённые испытания были столь успешны, что Н.Н. Мура-
вьёв-Амурский выдаёт новое предписание.  
«3 ноября 1858 года.  
№ 5022, Иркутск. 
Об испытании второго парохода на Байкале  

Ревизору по чугунно-железному  
производству Восточной Сибири  
Г. Полковнику Бароцци де Эльс. 

Прочитав с удовольствием рапорт Вашего В-ва от 31 минувше-
го Октября за №146 об испытании вновь устроенного парохода на Бай-
кале, я утруждаю Вас, Милостивый Государь, еще покорнейшею 
просьбою, сделать испытание и второго парохода.  

Генерал - Губернатор Восточной Сибири,  
Генерал  Адъютант, Генерал от Инфантерии,  

 Граф Муравьев-Амурский». 
 
Приведённые документы позволяют сделать несколько уверен-

ных заключений, опровергающих опубликованные сведения о начале 
судостроения и судоходства на Байкале. Во-первых, рапорт полковни-
ка Бароцци де Эльс позволяет однозначно установить дату начала экс-
плуатации парохода «Граф Муравьёв-Амурский». В нашем распоря-
жении имеется второй снимок парохода хоть и недостаточно каче-
ственный, но позволяющий установить его название. На колёсной ча-
сти парохода, где обычно наносится имя корабля, можно прочесть 
название «Граф Муравьёв-Амурский», а второй снимок позволяет под-
твердить отождествление. 

 Вторым заключением является вывод о создателе парохода. 
Вопреки существующему мнению о том, что строителем пароходов на 
Байкале был гражданин греческого происхождения Бенардаки, в ра-
порте испытателя полковника Бароцци де Эльс упоминается Г. (веро-
ятно господин) Гуд (в тексте эта фамилия выделена). Бенардаки, из-
вестный как крупный заводчик и миллионер  скорее всего был вла-
дельцем верфи, а инженером ответственным за создание парохода был 
упомянутый в рапорте Гуд. 
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Таким образом, полковник Бароцци де Эльс  не только руково-
дил строительством  и долгое время был директором Николаевского 
железоделательного завода. На посту ревизора железо — чугунного 
производства Восточной Сибири он много сделал для развития метал-
лургического производства, контролируя Николаевский и Петровск-
Забайкальский металлургические заводы. Кроме этого он был испыта-
телем, давшим путёвку в жизнь, вновь построенным пароходам на 
Байкале. Эта деятельность послужила началу судоходства на Байкале и  
способствовала созданию и модернизации транспортных путей, что 
позволило доставлять продукцию Николаевского завода во многие 
пункты Восточной Сибири и направлять её во вновь осваиваемые тер-
ритории Дальнего  Востока, которые отошли к России благодаря под-
писанному Н.Н. Муравьёвым-Амурским Айгуньскому договору. 

За свою деятельность полковник И.А. Бароцци де Эльс в 1860 г. 
был произведён в генерал-майоры. Получил он и ряд орденов — Св. 
Анны 3 степени (1850 год), Св. Станислава 3 степени (1854 год), Анны 
2 степени с Императорской короной (1856 г.), Станислава 2 степени 
(1858 г.) и знаки беспорочной службы за XX и XXV лет. Кроме того, 
он был представлен к званию члена — корреспондента Российской 
Академии Наук по Горному отделению.  Об этом свидетельствует сле-
дующий документ.  

"Именные списки чиновников, представленные в правление им-
ператорской Академии Наук служащих по горным заводам Восточной 
Сибири и служащих под главным начальством генерал-губернатора в 
горном (V) отделении Главного управления и по частным золотым 
промыслам Восточной Сибири 

24.10.1860 - 8.05.1861 
1. Бароцци де Эльс Иван Антонович" 
На мой взгляд, изложенные исторические документы, заставля-

ют нас подумать о посильном восстановлении исторической справед-
ливости. Да, очень хорошо, что реставрируются дома Волконских и 
Трубецких. Но может быть найдётся и немного денег (возможно, из 
обещанных области средств на проведение юбилея), чтобы отдать 
должное людям, которые внесли реальный вклад в промышленное ста-
новление и развитие Восточной Сибири.  

В заключении хотелось бы выразить признательность Е.М. За-
блоцкому и начальнику информационного отдела Иркутского област-
ного Государственного Архива Е.В. Ильиной за ценные консультации  
и возможность использования снимков парохода «Граф Муравьёв-
Амурский». 
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Николаевский железоделательный завод в 1870 г. 

 

 
Николаевский железоделательный завод в 1890 г. 
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Пароход «Граф Муравьёв- Амурский» в день испытаний. На палубе 
(предположительно) полковник И.А. Бароцци де Эльс.  Октябрь 1858 г. 
 

 
Кованая старинная лопата, найденная краеведами г. Братска  

на железорудных рудниках, откуда поступала руда на Николаевский 
железоделательный завод. 

 
1. Документы Иркутского Областного Государственного Архива 
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2. Заблоцкий Е.М. Горное профессиональное сообщество дорево-
люционной России. http://russmin.narod.ru/index.html 

3. Дулов А. Николаевский железоделательный завод. БГ Знание. РУ 
4. http://www.bratsk.xost.ru/index/history/zavod.htm 
5.  Архивные ведомости.  — Екатеринбург. — 2005. — 28 февраля.  

 
 
 

Русанов Алексей Петрович — член союза журналистов 
                                                                                                 России. 

 
360 ЛЕТ ПОХОДА ХАБАРОВА В ЗАБАЙКАЛЬЕ 

 
 

ел восьмой год, как Ерофей Хабаров с братом Ники-
фором племянником Артемом появились на Лене. 
Они пришли сюда не одни, ними была целая ватага 

земляков, которых они сманили на вольные земли. 
Ерофей уже не первый раз ходил в дальние таежные края, и на 

этот раз был определен целовальником, как тогда звали царевых сбор-
щиков налогов. Собирали с местных «диких» людей «мягкую рухлядь» 
соболей, горностаев, росомах, лис. Не раз с добычей возвращался в 
Великий Устюг, сдавал подати царевым наместникам. Кое-что остав-
лял себе. Возвращался всегда с новой ватагой. 

За последние годы он обследовал верховье Лены, даже побывал 
на Витиме, искал подходящие для пашни земли. Царский указ для всех 
государевых людей предписывал «приискивать пашенную землицу». 

На устье реки Куты нашел и обширные поймы, и террасы безле-
сые с жирным почвенным пластом. Решили осесть в этих местах, рас-
пахали 26 десятин земли (привезли с собой железные наконечники, а 
сохи сработали на месте). 

Удача сопутствовала поселенцам в первый же год. Теперь Еро-
фею нужны были работники, и он нанимал беглых, расширял свое хо-
зяйство. По берегам реки были найдены залежи каменной соли. Хаба-
ров организует соляные варницы. Соляной промысел был доходный. 
Соль нужна везде, и за нее хорошо платили. Ерофей вскоре стал един-
ственным поставщиком соли во всей округе. Он завез немало лошадей 
на Лену, и это облегчало его предпринимательскую деятельность. 

Словом, Ерофей Хабаров вскоре стал богатым и влиятельным 
человеком в этих местах. 

Воевода П. Головин косо поглядывал на энергичного и хваткого 

Ш

http://russmin.narod.ru/index.html
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Ярка, на рост его авторитета в округе, старался «прижать» его податя-
ми. Хабаров же был человек опытный и грамотный, сам занимался 
сбором налогов и ясака и платил в казну только то, что полагалось. На 
притязания воеводы отвечал решительным отказом. А тот уже в от-
крытую вымогал деньги у Хабарова. Но Ерофей был не робкого десят-
ка. Тогда воевода нашел другой способ с ним расправиться. Вольная 
натура была у Ерофея. Еще в 18 лет он с братом ушел с Вологодчины 
за Урал на соболиный промысел. Два года промыслов были весьма 
удачными. Это окрыляло. Его тянуло в неведомые края, где было ви-
димо-невидимо зверя, рыбы в могучих сибирских реках. Все, что видел 
подробно записывал. 

К тому времени русские землепроходцы прошли всю Сибирь, 
достигли берегов Тихого океана. Много рассказывали о диких, незасе-
ленных местах. Доходили слухи о таинственной Даурии и великой ре-
ке, что катит воды в Великий океан. Аборигены - кочевые племена по 
Лене, Витиму, Олекме — относились благожелательно к русским зем-
лепроходцам, добровольно становились под руку белого царя. В нем 
они видели силу и защиту от междоусобиц и набегов маньчжуров с 
юга. 

Когда начались столкновения с воеводой, Ерофей уже подумы-
вал бросить насиженное место на Куге и пойти дальше. Уже много со-
товарищей с воодушевлением поддерживали его в этом. Но воевода 
оказался хитрей, использовал свою власть и за небольшую провин-
ность, участие в драке, Ерофея посадил в каталажку. У Хабарова ото-
брали три тысячи пудов зерна, 

было не за что. Он умел за себя постоять. В 1641 г., по возвра-
щении из заключения, он начал собираться на восток, в сторону Якут-
ска. 

С ним пошли 70 человек, которых он снарядил всем необходи-
мым для похода за свой счет. Охотников было больше, но разоренный 
Головиным Хабаров был ограничен в средствах. Вскоре он появляется 
у Якутского воеводы Францбекова, делится своими планами похода в 
таинственную Даурию и просит помощи от казны. 

Не сразу все сложилось благоприятно с планами Ерофея. Он не-
сколько лет мыкался в якутских краях, вел оптовую торговлю, но из 
головы не выходила мысль о даурской земле. И, наконец, воевода 
Францбеков согласился разрешить поход в Даурию и дал «оптовщику» 
Хабарову «наказ» взять с собой не более 150 человек, «которые захо-
тят идти с ним без жалованья». Воевода не желал рисковать и обещал 
помощь в том случае, если Хабаров вернется из Даурии или пришлет в 
Якутск человека с описанием неведомого края. Немало русских людей 
ушло в те края, да не возвращались, оставались жить там, не помышляя 
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об интересах государства. 
Хабаров обещал те земли привести под руку государеву и о том 

крае составить подробные отписки. Эти отписки Хабарова о первом 
походе на Амур сохранились в архивах вместе с докладными царю от 
воеводы Францбекова. В марте 1649 г. отряд из 70 человек во главе с 
Ерофеем Хабаровым пошел из Якутска на юг. Все лето казаки шли по 
рекам Витиму и Олекме и дошли до устья Тунгира. По Олекме и Тун-
гиру казаки без особого труда приводили «под государеву руку» се-
верные народы, накладывали на них ясак. 

Десятью годами раньше русские вышли к берегу Тихого океана, 
к Охотскому морю. Во время этих походов по Сибири казаки Москви-
тина спускались^кТоту-да^еки Уды. Они слышали от местных жителей 
о богатой реке Амур. По ее берегам люди пашут землю и держат скот, 
живут оседло и богато, имеют золото и серебро, дорогие ткани, кото-
рые меняют у других народов. Зовут этих людей даурами. 

В тех местах, а точнее, на Шилке-реке, побывал Максим Пер-
фильев, который докладывал о виденном и слышанном воеводам П. 
Головину и М. Глебову. Он поведал о князе Лавкае и его богатых зем-
лях, огромных запасах серебра, свинца, меди в горах по раке Шилке. 
Казаки Хабарова дошли до устья Тунгира, притока Олекмы в 1649 г.  
Уже была поздняя осень. Они решили построить здесь острог и зази-
мовать. В январе 1650 года на нартах двинули вверх по течению Тун-
гира. Так они появилась на территории нынешнего Забайкальского 
края. Перевалив водораздел рек, текущих на север и к Амуру, казаки 
вышли на речку Урку. Была весна. Реки вскрылись. Казаки увидели 
могучую реку Амур. Сейчас в том месте, на Урке, стоит железнодо-
рожная станция Ерофей Павлович, названная в честь великого земле-
проходца. 

На Амуре Хабаров нашел и первый городок князя Лавкая. Тот 
встретил недружелюбно казаков, отказался платить дань русскому ца-
рю. По всей видимости, на Лавкая оказывали влияние маньчжуры. Они 
периодически совершали набеги на дауров, держали их в постоянном 
страхе. 

Хабаров пошел вниз по Амуру, дошел до пятого города, но вез-
де встречал неприязнь. Тогда он вернулся в первый, покинутый Лавка-
ем город и укрепился в нем. Соблюдая договоренность с якутским вое-
водой Ерофей решил вернуться в Якутию, взяв с собой 20 казаков. 
Остальных он оставил в крепости. 26 мая 1650 г. уже докладывал вое-
воде об Амуре и даурской земле, привез чертежи. На них был помечен 
его путь к Амуру и встреченные на его берегах поселения дауров. 
Францбеков тут же отписал царю. Он сообщал: «Тебе государю будет 
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прибыль большая, и в Якуцкой, государь, острог хлеба посьшать будет 
не надобно, потому что из Лавкаева города с Амура-реки волок на 
Тунгирь-реку в новый острожек, что поставил Ярко Хабаров, переходу 
только со сто верст, а водяным путем из того Тунгирского острожку на 
низ Тунгирем-рекою и Олекмою и Леною до Якуцкого острогу по пла-
ву на низ только две недели: а чаять, государь, того, что та даурская 
земля будет прибыльнее Лены, а сказывал он Ярко нам, холопам тво-
им, что против Сибири всей место в том украшено и изобильно». 

Хабаров набрал в Якутске еще 110 человек, да воевода дал ему 
27 служилых людей, обещал, что помощь Хабарову подойдет позднее, 
а теперь велел поспешать на Амур. 

Осенью 1650 г. Хабаров добрался к оставленному на Амуре от-
ряду. На этот раз он вышел с Тунгира на Амазар и по нему на Амур. 
Все были живы-здоровы. Но поведали своему атаману, что пришлось 
выдержать несколько стычек с лавкаевыми людьми. Атаман поднял 
всех и двинулся на Лавкая. Произошло сражение около острога князя 
Албазы, что стоял напротив впадения реки Амуэрхэ в Амур. Битва бы-
ла жестокой. Казаки одержали верх. Дауры бежали. Хабаров же укре-
пил крепость Албазин, оставил небольшой отряд. Возвратившись к ме-
сту слияния Аргуни и Шилки, где начинается Амур, Ерофей Хабаров 
на левом берегу закладывает еще один острог и называет его Усть-
Стрелочным. 

Сто лет спустя, при генерал-губернаторе Н.Н. Муравьеве-
Амурском, в этих местах работала Забайкальская экспедиция. Она со-
ставляла подробные карты Забайкалья. Ее математический отдел воз-
главлял Л. Шварц. Он же точно определил координаты Усть-Стрелки и 
сделал одним из основных астрономических пунктов. Потом через 
Усть-Стрелку прошли многие исследователи Забайкалья. Рошков, Ар-
гунов, исследователь Севера Усольцев, начинали свой путь из Усть-
Стрелки и возвращались в Нерчинск и Иркутск также через нее. 

Когда начались сплавы вниз по Амуру, организатором которых 
был Н.Н. Муравьев-Амурский, Усть-Стрелка из острожка преврати-
лась в большое русское селение. А казаки продолжали в ней нести по-
граничный дозор. Но то было значительно позже. А Ерофей Хабаров 2 
июня 1651 г. начал свой путь вниз по Амуру от Албазинской крепости. 

Во время похода Хабаров постоянно сносился с Якутском, по-
сылал с отписками казаков. Воевода держал слово, давал подкрепле-
ния. Однажды он послал 144 человека, а с ними 30 пудов свинца, 30 
пудов пороха. Отряд под командой Чичигина догнал Хабарова у Хин-
ганского хребта. Передовой отряд во главе с Иваном Нагибой к тому 
времени дошел до устья Амура. 

В устье Зеи, когда Хабаров выбирал место для острога, против 
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него выступили заговорщики во главе со Степаном Поляковым, Кост-
кой Ивановым и Логином Васильевым. Не нравились им хабаровские 
порядки, снисходительное отношение к местному населению. Они за-
нимались грабежом, убивали сопротивлявшихся и не стали подчинять-
ся Хабарову. 136 человек ушли из отряда. У Ерофея осталось 212 чело-
век. Люди встречали казаков враждебно. Ушедшие вперед разбойники 
грабили и наносили непоправимый ущерб экспедиции. А на Амур те-
перь валом валил беглый люд, прослышав о благодатном и богатом 
крае с теплым климатом. Стали беспокоиться и царские наместники: 
нельзя было оставлять без «присмотра» даже таких деятелей, как Ха-
баров. 

На Амур был послан московский дворянин Дмитрий Зиновьев. 
Он добрался до Амура лишь на второй год после отъезда из первопре-
стольной. 

Встретился он с Хабаровым в остроге на устье Зеи в 1653 г. 
Привез царские награды участникам похода. Поведение Хабарова - 
прямое и честное, он говорил все, что думал и не раболепствовал перед 
царским посланником - не понравилось Зиновьеву. На требование от-
читаться перед ним, Ерофей спросил официальные полномочия, цар-
скую грамоту. Это взбесило боярина. «Он плевая на Хабарова и даже 
рукоприкладствовал, дергал за бороду», начал обвинять его в утайке 
ясака. Возвращаясь в столицу, Зиновьев взял с собой и Хабарова, а 
вместо него оставил Онуфрия Степанова. 

В Москве Зиновьев докладывал царю Алексею Михайловичу, 
что осенью 1653 г. «даурские иноземцы били челом», царь своей гра-
мотой не велел своим служилым людям «воевать и грабить местное 
население». Хабарова же Алексей Михайлович принял ласково, награ-
дил званием сына боярского, назначил приказчиком поселений между 
Леной и Илимом. 

Ерофей просился снова на Амур, но его не пустили. Якутский 
воевода П. Годунов по прибытии Хабарова на Лену опять начал его 
гнобить, припоминать старые долги, даже сажал в тюрьму. Последние 
свои дни он провел то ли в Илимском остроге, то ли в деревне Хаба-
ровке, около Усть-Киренги. Его сын Андрей стал впоследствии посад-
ским человеком. Такова нелегкая судьба великого русского землепро-
ходца. Память о нем запечатлена в русской истории именами города, 
селений, станции на транссибирской дороге. 



ВОПРОСЫ ФИЛОСОФИИ 
 

114 

 
 
 
 
 

Корецкая Лидия  Федоровна — 
кан- дидат  философских  наук, доцент кафед-
фед- ры философии БГУЭП. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
ПАРАДОКСЫ ДОБРА И ЗЛА 

 
то хорошо? Что плохо? Что правильно? Что неправиль-
но? Вопрос о добре и зле является, пожалуй, самым 
сложным из тех, которые касаются человеческого суще-

ствования. Во-первых, «добро и зло» — это та центральная тема, кото-
рая рассматривается во всех мифах, сказках, во всех историях как 
прошлого, так и настоящего, она так или иначе представлена во мно-
гих философских системах; в религии эти понятия обсуждаются в свя-
зи с проблемами нравственности самого творческого принципа, кото-
рый отвечает за все страдания и ужасы бытия или допускает и терпит 
зло. Наша способность принять творение таким, каково оно есть, 
включая его теневую сторону и нашу собственную роль в нем, — одна 
из самых больших трудностей, с которыми мы можем столкнуться в 
углубленных философских и духовных поисках. 

 Во-вторых, пересматривая историю своей жизни (часто в ка-
ких-то критических ситуациях), мы порой испытываем потребность 
проверить, соответствуют ли наша личность и поведение моральным 
стандартам, принятым в обществе, культуре. И мы вынуждены конста-
тировать, что они не всегда совпадают. 

Ч 
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 Существует и другая форма оценки, когда мы проверяем наш 
характер и поведение не на основе устоявшихся каждодневных крите-
риев, а с позиции вселенских законов космического порядка, представ-
ленных во многих религиозно-философских учениях. Эта сильная тен-
денция нашей психики отражена в эсхатологических мифологиях мно-
гих культур в сценах божественного суда. 

 Кроме всего прочего, по мере углубленного самоисследования 
в нас открываются часто неосознаваемые, темные и разрушительные 
аспекты бессознательного нашей психики, которые К. Юнг называл 
«тенью». Очевидно также, что грозные двойники в произведениях 
Ф. Достоевского — это не вымышленные литературные персонажи, а 
теневые стороны человеческой личности. И мы можем констатировать, 
что в жизни человека и истории необузданное насилие и ненасытная 
алчность всегда были чрезвычайно мощными движущими силами. 
 Отсюда вытекает вопрос — что же это за существо — человек, каково 
в нем соотношение добра и зла? Как объяснить тот аспект человече-
ского поведения, который Э. Фромм назвал «пагубной агрессивно-
стью» — порочностью и разрушительностью, которым нет равных в 
животном мире? Как объяснить бессмысленное кровопролитие в не-
счетных войнах, рост агрессивности в современном мире? Люди сами 
придумали не один способ погубить себя как вид, а заодно и всю 
жизнь на планете. 

 Кроме этого, одна из самых трудных этических проблем — 
необходимость примириться с тем, что агрессия неразрывно вплетена в 
природный порядок и что выживание одних форм жизни возможно 
только ценой гибели других. Вспомним английского поэта А. Тенни-
сона, который говорил о природе, что ее «зубы и когти обагрены кро-
вью», а Д. Уильямс, размышляя о дарвиновском мировоззрении, вы-
сказался еще резче: « Мать – Природа — злая старая ведьма». Даже 
ведя совестливый образ жизни, мы все равно не избежим этой дилем-
мы. Может быть Вселенная — это поле сражения, где ведут свою бит-
ву две космические силы — добро и зло?  

 Философское приятие зла включает признание, что в космиче-
ском творении ему отведена важная роль. В некоторых религиозных 
системах можно встретить утверждение, что одним из мотивов творе-
ния была необходимость познать Богу самого себя, исследовать свой 
внутренний потенциал. И если мы представим сотворенный мир без 
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«тени» (зла), то творение утратит свою глубину и богатство, и в итоге 
мир предстанет перед нами как блеклый и неинтересный. 

 Ближе всего к пониманию такой природы творения подходит 
древнеиндийская концепция сат-чит-ананды, что в переводе с санскри-
та означает: вечность-знание-блаженство. Это безграничный, сияю-
щий, безмерный принцип или состояние сущности, бытие которой бес-
конечно и которая обладает бесконечной мудростью, переживает бес-
конечное блаженство, обладая способностью творить из самой себя 
формы и эмпирические миры. У этого принципа есть обратная сторо-
на, объемлющая весь отрицательный потенциал творения — это пере-
вернутое зеркальное отражение сат-чит-ананды, диаметральная проти-
воположность его основополагающим качествам. Действительно, если 
посмотреть на мир явлений, которые мы считаем дурными или вред-
ными, можно увидеть, что они распадаются на три разные части, каж-
дая из которых есть отрицание одного из основополагающих качеств 
сат-чит-ананды: во-первых, ограниченное существование, недолговеч-
ность, неизбежная перспектива уничтожения всего сущего; во-вторых, 
ограниченность нашего знания и в-третьих, это то, что противополож-
но блаженству: боль, стыд, тревога, вина и т.д. Оказывается, что прин-
цип зла, присущий творению, это его «космическая тень», которая 
описана в символах разных культур как Сатана, Ариман, Гадес, Лилит, 
Молох, Кали и т.д. и которая увлекает человечество в путешествие в 
мир материи. Отсюда следует, что этические ценности и нормы, сами 
являясь частью творения, не имеют абсолютного значения. Выходит, 
что добро и зло — это однопорядковые величины. В мире двойствен-
ности, каковым является материальный мир и в котором всегда есть 
разделение на добро и зло, плохое и хорошее, мы можем увидеть, что 
«плохим» является как добро, так и зло. Оказывается, что настоящий 
недуг материального мира — это не зло, а двойственность. И отвечая 
на вопрос — что такое грех — мы теперь можем ответить, что это не 
какое-то определенное действие. Он сам по себе является полярно-
стью. Как только мы отделяем себя от целого, мы берем на себя грех, 
вину. Так, немецкий исследователь Р.Цюрер отмечает, что «в матери-
альном мире мы отделены от целого, от трансцендентного, и это отде-
ленное состояние делает нас греховными. Что бы мы ни совершали в 
своей жизни, пребывание в двойственности, отделенное состояние, де-
лает нас виновными»1. Рассматриваемое в таком свете выражение 
«первородный грех», подчеркивает философ, становится более понят-
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ным. Мы «наследуем грех, оказываясь в двойственности. У входа в 
двойственность, у входа в этот мир мы надеваем, так сказать, «шляпу» 
грехов и бегаем с ней по этому отделенному миру и всегда остаемся 
грешниками, даже если делаем что-то хорошее»2. 

 Такое утверждение может вызвать, по меньшей мере, недоуме-
ние. Ведь мы привыкли к тому, что грешник тот, кто совершает зло, 
безгрешен — совершающий добро. Однако логика размышлений авто-
ра позволяет сделать вывод, что грех вообще означает двойственность. 
Вспомним греческую трагедию. Чаще всего в ней представлена следу-
ющая ситуация: герой всегда вынужден выбирать одну из существую-
щих возможностей, но какое бы решение он ни принял, он берет на се-
бя вину, грех. Сошлемся также на С. Грофа, который работал с «изме-
ненным сознанием». Он отмечает, что «поскольку космическое творе-
ние является творением «из ничего», оно должно быть симметрично. 
Все, что возникает, обретая существование, должно уравновешиваться 
своею противоположностью. С этой позиции существование любых 
противоположностей есть совершенно необходимая предпосылка фе-
номенальных миров. Аналогом этому являются эксперименты и теории 
современных физиков по поводу материи и антиматерии. Ныне пола-
гают, что в самые первые моменты существования вселенной частицы 
и античастицы были представлены в равном количестве»3. Безусловно, 
приведенное объяснение не оправдывает зло, оно не оправдывает вой-
ну и насилие, ненависть и разрушение, оно объясняет эти вещи. Часто 
то, что кажется плохим, злым с определенной точки зрения является 
оправданным, неразрывно связанным с добром. И, конечно, существу-
ет различие между добром и злом, ни одна религия, ни одна филосо-
фия не говорят, что можно убивать и совершать насилие. Но зло по 
своей глубинной сущности, вовлекая в мир материи, порождает лож-
ное представление о реальности, в частности, порождает веру живых 
существ в свое отдельное от «высшего» начала существование. 

 Это прозрение составляет важную часть буддийской доктрины 
«ананты» (не-я). В неведении происходит привычное цепляние ума за 
идею о независимом существовании субъекта и объекта, возникает 
впечатление, будто все обладает независимым устойчивым самобыти-
ем. Пустотность явлений означает, что вещи «пусты» в смысле «само-
бытия». На самом деле они обладают причинами и условиями суще-
ствования. Мы же видим не реальность, а «явленность». Анализ при-
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роды реальности открывает нам, таким образом, что материальный 
мир и все происходящие в нем события — по сути пустота, иллюзия. 
Это утверждение, кажущееся парадоксальным и даже абсурдным, от-
крывает глубокую истину о реальности, подтвержденную современной 
наукой. В ходе исследований ученые все больше убеждались в том, что 
в основе материи, которую всегда считали плотной, на самом деле ле-
жит пустота. А.Уайтхед называет веру в устойчивое существование 
отдельных материальных объектов «обманчивостью мнимой плотно-
сти». Он считает, что Вселенная состоит из бесчисленного множества 
прерывистых всплесков эмпирической деятельности, а основным эле-
ментом, составляющим Вселенную, является не устойчивая субстан-
ция, но момент переживания, называемый в его терминологии «дей-
ствительным событием». Этот термин применим к явлениям на всех 
уровнях реальности — от субатомных частиц до человеческих душ. 
Как вытекает из сказанного, ни одно из событий нашей жизни, ни одна 
из ситуаций, включающих страдания и зло, не является окончательно 
реальным в том смысле, в каком мы его обычно переживаем. 

 Такой взгляд на творение способен привести в сильное замеша-
тельство. Выходит — нет разницы между преступником и жертвой, 
злом и добром, что сильно тривиализирует нашу жизнь, не принимая 
во внимание всю глубину человеческих лишений.  

 Сделаем предварительный вывод: пока мы думаем, что зло 
можно искоренить, мы заблуждаемся. Его искоренить нельзя, так как 
оно является частью двойственности этого мира. Как невозможно ис-
коренить добро, так невозможно искоренить и зло. Этические ценно-
сти и нормы сами являются частью творения и потому не имеют абсо-
лютно независимого существования. Нам нужно преодолеть саму по-
лярность, двойственность мира. Что же нам делать с таким понимани-
ем?  

 Обратимся к современным гипотезам об организации Вселен-
ной. Так, Д. Бом, один из выдающихся специалистов в области кванто-
вой физики, считает, что существует более глубокий «уровень непро-
явленности», который внутренне присущ космической сети взаимоот-
ношений. Мир, в котором мы живем, в действительности может пред-
ставлять собой тонкую и сложную иллюзию наподобие голографиче-
ского изображения. Под ней находится более глубокий порядок бытия 
— беспредельный и изначальный уровень реальности, — из которого 
рождаются все объекты. Сегодня уже имеется немало данных, позво-



Л.Ф. Корецкая 

 

 119 

ляющих предположить, что наш мир спроецирован из некоего глубин-
ного уровня реальности, который находится за пределами нашего 
обычного мира. С точки зрения Д. Бома мы, люди, обладаем фрагмен-
тарным способом мышления, который производит поломки и фрагмен-
ты и не видит должные части в их связи с целым. Это приводит к об-
щей тенденции «разламывать бытие» в соответствии с нашими мысля-
ми. Обладая фрагментарным мышлением, каким сегодня обладает че-
ловечество, его деятельность постоянно разламывается на беспорядоч-
ную и деструктивную.  

 В основе же реальности, по мнению Д. Бома, лежит упорядо-
ченная и благотворная энергия, которую он называет — «поле Созна-
ния»4 Реальность ЕДИНА, она представляет собой неделимую целост-
ность, лежащую в основе всей Вселенной, в основе материи и созна-
ния. Что дает нам это понимание? Мы можем развить новую систему 
ценностей, которая основана не на общепринятых нормах, а на знании 
и понимании вселенских законов. Мы постигаем, что являемся неотъ-
емлемой частью творения и потому, вредя другим, вредим себе. Кроме 
этого, отсюда вытекает осознание того, что даже если избежишь соци-
ального возмездия за дурные поступки, они все равно повлекут за со-
бой серьезные эмпирические воздействия. На более высоких стадиях 
духовного развития ослабление агрессивности, уменьшение эгоцен-
трической ориентации, чувство единства с живыми существами стано-
вятся важными факторами, управляющими нашим повседневным по-
ведением.  

 Итак, из всего изложенного можно сделать вывод: если мы не в 
состоянии исключить зло из миропорядка, мы определенно способны 
преобразить себя и отыскать совершенно иные пути преодоления тем-
ной стороны бытия. 

    
      

1. Цюрер Р. Путь вглубь себя. — М., 2000. — С.44. 
2. Там же. 
3. Гроф С. Космическая игра. — М., 1997. — С.110. 
4. Тихоплав В. Новая физика веры. — СПб., 2007. — С.109.     
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НЕКОТОРЫЕ АСПЕКТЫ ЗАКЛЮЧЕНИЯ ДОГОВОРА О 
ДРУЖБЕ, СОТРУДНИЧЕСТВЕ И ВЗАИМНОЙ ПОМОЩИ МЕЖДУ 

СССР И  КНР ОТ 14 ФЕВРАЛЯ 1950 Г. 
 

оветский Союз первым из всех государств мира 2 октяб-
ря 1949 г. заявил о признании коммунистического прави-
тельства в Пекине единственной законной властью в Ки-

тае и установил с ним  дипломатические отношения. 14 февраля 1950 г. 
был подписан Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимопомощи 
СССР с КНР сроком на 30 лет. Между этими двумя датами довольно 
большой срок и не простая история. Вопрос о первом договоре, подпи-
санном советским правительством с КНР, до сих пор является дискус-
сионным как в отечественной литературе, так и в китайской. Причем 
его характер по-разному оценивается исследователями: от незаслужен-
ных упреков и обвинений в адрес Советского Союза в неравноправно-
сти договора до признания его взаимной выгоды 1. 

Известно, что Советский Союз не соглашался начать войну про-
тив Японии до того, как будут определены гарантии его интересов. 
Центральное положение Китая в Восточной Азии делало его ключе-
вым элементом региональной структуры. СССР стремился к обеспече-
нию приграничного пояса безопасности за счет сфер влияния в 
Синьцзяне, Монголии и Маньчжурии, к созданию в зоне Порт-Артура 
(Люйшунь) и Дальнем (Далянь)  плацдарма сдерживания против Япо-
нии, к укреплению экономической базы советского Дальнего Востока 
через хозяйственное взаимодействие с Маньчжурией. Свои геострате-
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гические интересы в Азии традиционно имела Великобритания и  хо-
тела их сохранить. Вашингтон со своей стороны в 1945 г. был заинте-
ресован в укреплении позиций при центральном правительстве Китая, 
способном сотрудничать с США в реорганизации регионального по-
рядка. По договоренности великих держав Великобритании, США и 
СССР на Ялтинской и Потсдамской конференциях о принципах после-
военного урегулирования и предполагаемых приобретениях победите-
лей за счет «постяпонского» пространства, Советский Союз приобрел 
право на Южный Сахалин,  Курильские острова, а также на эксплуата-
цию КВЖД и Южно-Маньчжурской железной дороги до Порт-Артура. 
Обе дороги были объединены в одну, которая стала называться Китай-
ско-Чанчуньской (КЧЖД) и была передана под управление советско-
китайской компании. СССР получил также права долгосрочной аренды 
баз в Порт-Артуре и торговом порте Дальнем2. Поэтому договор от 14 
августа 1945 г., заключенный с правительством Китайской Республи-
ки, был чрезвычайно выгоден СССР.  

В свою очередь США старались усилить свое влияние в Китае. 
4 ноября 1946 г. заключили с Китаем договор о дружбе, торговле и 
навигации, предоставлявший  американской стороне широкие эконо-
мические привилегии. А 3 июля 1948 г. США и правительство Чан 
Кайши заключили «Двустороннее соглашение» с невыгодными для 
Китая экономическими условиями. При этом и СССР, и США стреми-
лись избежать соприкосновения сфер своей прямой военно-
политической заинтересованности, понимая, что не могут целиком 
включить Китай в сферу своего доминирования. Компромисс СССР и 
США был возможен, они были готовы поддерживать китайское прави-
тельство при условии, что оно будет уважать интересы держав в Китае. 
Однако продолжавшаяся борьба КПК с Чан Кайши провоцировала со-
ветско-американское соперничество. Проблема была в слабости прави-
тельства Чан Кайши, что не устраивало ни Советский Союз, ни Соеди-
ненные Штаты. Москва и Вашингтон подталкивали коммунистов и 
Гоминьдан к коалиции друг с другом,  но не смогли оценить степень 
их взаимной непримиримости. 

Продолжая сотрудничество с коммунистами, СССР отдавал 
приоритет развитию отношений с Чан Кайши, правительство которого 
было юридическим гарантом выгодного Советскому Союзу советско-
китайского договора 1945 г. Успехи КПК, сумевшей еще в годы войны 
создать подконтрольные ей районы, вызывали настороженность 
И.В.Сталина, опасавшегося «титоизации» Китая. По свидетельству 
личного представителя Сталина в Китае И.В.Ковалева, Мао Цзэдун не-
однократно отмечал, что он «один из тех людей, кому ЦК ВКП(б) не 
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доверяет»3. Вероятно этим можно объяснить неоднократную с конца 
1948 г отсрочку приглашения  Мао Цзэдуна в Москву4. 

 Поэтому довольно неожиданно для китайских коммунистов на 
секретной встрече с представителем ЦК ВКП(б) членом Политбюро 
ЦК А.И.Микояном в январе-феврале 1949 г., состоявшейся в деревне 
Сибайпо, был поднят вопрос относительно договора о дружбе и союзе 
между СССР и Китайской Республикой 1945 г. От имени правитель-
ства СССР А.И.Микоян заявил о неравноправности существующего 
договора в части, касающейся Порт-Артура: «…Если китайская ком-
партия считает целесообразным немедленный вывод советских войск, 
то правительство СССР готово пойти на это и  вывести свои войска из 
Порт-Артура как только будет заключен мир с Японией».  На что ки-
тайской стороной было заявлено о нежелательности вывода советских 
войск с Ляодунского полуострова и ликвидации советской военно-
морской базы в Порт-Артуре, так как «это будет на руку США». Отно-
сительно  вопроса о КЧЖД, по словам А.И. Микояна, «Советское пра-
вительство не считает договор неравным, так как дорога была построе-
на главным образом на средства России». Микоян высказался о готов-
ности СССР «обсудить этот вопрос с китайскими товарищами и ре-
шить его по-братски» 5.  

До визита Мао Цзэдуна в декабре 1949 г. вопрос о договоре 
больше не поднимался. По информации  китайских исследователей6, 
И.В.Сталин не собирался менять договор вплоть до 18 декабря 1949 г., 
не желая обострять отношения с США. Однако, судя по негативной 
реакции на  ноту правительства Китайской Республики от 6 августа 
1949 г, возмущенного секретным визитом в СССР делегации ЦК КПК 
во главе с секретарем ЦК Лю Шаоци в июне-августе 1949 г.7, напря-
мую нарушавшей договор 1945 г., советское правительство оконча-
тельно решило сделать ставку на коммунистов. 

16 декабря 1949 г. в Москву прибыл с официальным визитом 
Мао Цзэдун. Формальным поводом для поездки Мао Цзэдуна было 
участие в праздновании 70-летия И.В.Сталина,  а также, по его соб-
ственному заявлению, «обмен мнениями с И.В.Сталиным по интере-
сующим обе стороны вопросам», медицинское обследование и укреп-
ление здоровья, хотя  всему миру было  понятно, зачем  руководитель 
вновь провозглашенной Китайской  Народной Республики отправился 
в длительное путешествие. Мао Цзэдун был принят И.В.Сталиным в 
тот же день по прибытии в Москву.  

Сталин сам выразил намерение пересмотреть  договор от 14 ав-
густа 1945 г. Первоначально его предложения сводились к формально-
му сохранению прав Советского Союза на размещение своих войск в 
Порт-Артуре и владение КЧЖД при фактической возможности изме-
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нения существующего порядка по пожеланию китайской стороны.  В 
связи с этим Сталин высказал опасение, что изменение хотя бы одного 
пункта договора могло бы дать Америке и Англии юридический повод 
поставить вопрос и об изменении других пунктов, касающихся Ку-
рильских островов, Южного Сахалина и др.  

 Мао Цзэдун выказал полное понимание такой опасности и  со-
гласился с доводами Сталина о том, что советско-китайский договор 
требует очень взвешенного, осторожного подхода. Он подтвердил вы-
раженную ранее руководством КПК позицию о целесообразности 
оставить договор 1945 г. без всяких изменений, поскольку  это «со-
ответствует интересам Китая»: «Сейчас договор изменять не следует, 
как не следует спешить и с выводом войск из Порт-Артура»8. Больше 
этот вопрос не обсуждался. Мао Цзэдун в течение месяца  со Стали-
ным не встречался, находясь на загородной даче, где его навещали 
представители советского руководства. 2 января (по другим данным 6 
января9) 1950 г. Мао Цзэдун при посещении его Молотовым и Микоя-
ном заявил, что Китай хотел бы подписать с СССР новый договор10. 
Тогда же он отправил телеграмму в Китай с конкретными инструкция-
ми для Чжоу Эньлая. 

Вскоре ситуация изменилась кардинальным образом: стороны 
договорились аннулировать договор 1945 г. и заключить новый. Неко-
торые исследователи11 связывают это с  прибытием  в Москву 20 янва-
ря 1950 г. Чжоу Эньлая, привезшего вариант нового договора. Но у ки-
тайской стороны проекта не было, были лишь некоторые наметки12. О 
готовности аннулировать прежний договор заявил сам Сталин на 
встрече с китайской делегацией сразу по прибытии Чжоу Эньлая 22 
января, пояснив, что в основе прежнего договора лежит принцип вой-
ны против Японии, который теперь «приобрел характер анахронизма». 

По ключевым вопросам договора о Порт-Артуре, Дальнем и 
КЧЖД Сталин предложил китайской стороне выбрать из двух вариан-
тов: вывести сейчас  советские войска из Порт-Артура или оставить их 
до подписания мирного договора с Японией. Китайская сторона скло-
нялась к тому, чтобы оставить советские войска и сделать эти районы 
«базой военного и экономического сотрудничества»13. Разногласия 
возникли по поводу КЧЖД: китайские руководители высказали поже-
лание изменить соотношение долей капиталов до 51 % в пользу Китая 
и ему же подчинить управление дороги, что вызвало сопротивление со 
стороны В.М.Молотова, заявившего, что это противоречит общепри-
нятой международной практике. 

На этом закончились переговоры на высшем уровне. Мао 
Цзэдун отбыл на родину. Дальнейшая  работа над текстом  договора и 
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соглашений велась советской стороной, представленной 
В.М.Молотовым  и А.Я.Вышинским и китайской, которую возглавлял 
Чжоу Эньлай. Результат визита был значительным: договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимопомощи между СССР и  КНР был подписан 
14 февраля 1950 г. Это был военно-политический союз. Договор  про-
двигал отношения между двумя странами существенно дальше,  прямо 
предусматривая обязательство сторон оказывать вооруженную под-
держку друг другу в случае возникновения войны. Советский Союз 
также взял на себя обязательство оказать Китаю помощь в строитель-
стве и реконструкции 50 крупных промышленных объектов, а также 
предоставлял Китаю заем в 300 млн. долларов на льготных условиях 
для закупок в СССР оборудования и материалов. По дополнительным  
соглашениям Советский Союз не позднее конца 1952 г. обязался пере-
дать КНР все свои права по совместному управлению КВЖД со всем 
принадлежащим дороге имуществом, обязывался вывести все свои 
войска из совместно используемой военно-морской базы Порт-Артур, 
а также передать КНР советское имущество в Дальнем. И.В.Сталин 
занял беспрецедентную в переговорной практике СССР с другими, в 
том числе социалистическими странами, уступчивую позицию по всем 
вопросам14. Помимо огромных затрат материальных, научно-
технических, кадровых и других ресурсов, в которых СССР  сам 
крайне нуждался, подлежала безвозмездной передаче собственность 
СССР в Китае. В свое время Россия долго добивалась незамерзающей 
гавани  Порт-Артура и заплатила около 30 млн. золотых рублей на со-
здание портовых сооружений. Что  касается КЧЖД, сокращающей 
путь к Тихому океану по сравнению с современным Транссибом на 540 
км,  обслуживающая Порт-Артур и Дальний, то на ее прокладку Россия 
истратила 375 млн. рублей золотом. В ситуации, когда СССР мог рас-
считывать только на внутренние ресурсы, когда кредиты от США  на 
сумму около 10 млрд. долл. были  заморожены, когда прекратились и 
военные репарации из Восточной Германии, подарок Китаю был не-
объяснимым и дорогостоящим15. В публичной сфере договор 1950 г. и 
заключенные соглашения были представлены как «братская рука по-
мощи», но реальная политика, безусловно, имела свои тайные меха-
низмы. 

Дело в том, что  изменилась геополитическая ситуация. Место 
Японии на Дальнем Востоке заняла еще более сильная  держава — 
США, обосновавшаяся со своими военными базами на территории 
Японии вблизи границ СССР и Китая, создав огромное количество та-
ких баз на территориях других стран неподалеку от СССР и Китая. Не-
довольна политикой США была Великобритания, поскольку  не имела 
возможности на нее влиять16. Она добивалась равных с США прав во 
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всем. Это вызывало недовольство в США, так как в Японии с 1945 г. 
они действовали самостоятельно. В руководстве США существовали 
надежды на  китайско-американское сближение:  в ноябре 1949 –
 январе 1950 гг. в США обсуждался вопрос о дипломатическом при-
знании КНР. Имелось мнение о необходимости пожертвовать Тайва-
нем для улучшения отношений с Китаем. В результате США отказа-
лись признавать КНР, считая правительство Гоминьдана, находящееся 
на острове Тайвань, законным китайским руководством. В то время 
как вся континентальная часть страны была под властью коммунистов, 
по настоянию США посланники Тайваня продолжали представлять 
интересы всего Китая в ООН. Великобритания считала, что отказ при-
знавать объективно сложившуюся в Азии ситуацию не может быть 
конструктивной политикой, и поэтому 6 января 1950 г. признала КНР. 

Именно январское решение британских властей признать КНР 
послужило толчком  для Сталина к скорейшему заключению договора 
с КНР. Складывание «пояса безопасности» на западных границах 
СССР и интеграция Китая в систему военной безопасности на Дальнем 
Востоке превращало этот конгломерат «сталинской империи», то есть 
сферу влияния СССР, в могучую силу, которая территориально пре-
восходила все евроазиатские державы прошлого и была в состоянии 
противостоять Западу в «холодной войне». Если учесть, что Сталин 
заручился согласием Мао Цзэдуна в случае начала корейской войны 
принять в ней участие,17 то советское руководство, заключая договор с 
КНР, сознательно шло на обострение отношений  с  США.  

Что касается  Порт-Артура, то по итогам Второй мировой войны 
СССР получил возможность беспрепятственного выхода через прежде 
контролировавшиеся Японией Курильские проливы, проливы Лаперу-
за, Сангарский и Цусимский в Тихий океан. Это обеспечивало оборону 
советского Дальнего Востока. Создание в 1939 г.18 и развитие в воен-
ные и последующие годы Тихоокеанского флота, освоение им бухт  
Дальнего Востока, применение портовых ледоколов и подводных ло-
док сняло острую потребность СССР в незамерзающем порте. КВЖД, 
предназначенная для связи и обслуживания  Порта-Артура и Дальнего, 
на протяжении всей ее истории была убыточной для России. Вероятно 
поэтому  в 1935 г. «в целях сохранения мира на Дальнем Востоке» 
СССР уже продал КВЖД за бесценок в 140 млн. иен Маньчжоу-Го19. 

Реализуя стратегический альянс с Китаем,  Советский Союз шел 
на беспрецедентные территориальные и имущественные уступки свое-
му стратегическому партнеру, приобретая при этом целый веер важ-
нейших козырей в плане геополитическом, получая возможность ре-
шения некоторых внутренних экономических задач. При этом выигры-
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вал и Китай, обеспечивая себе защиту и выживание, безопасность и  
суверенитет, а также  доступ к стратегическому военно-
промышленному потенциалу СССР, способному стремительно превра-
тить Китай из полуколониальной страны в индустриальную державу. 
Советско-китайский договор о дружбе, сотрудничестве и взаимопомо-
щи СССР и КНР в условиях «холодной войны» был взаимовыгодным 
для обеих стран военно-политическим стратегическим союзом,  наце-
ленным  не против Японии, как считает А.Богатуров20, а против США, 
перехвативших все сферы влияния в АТР.
                                                      

1. Галенович Ю.М. Россия – Китай: Шесть договоров. — М.; 
2003; А.М. Ледовский. СССР, США и китайская революция глазами 
очевидца. 1946—1949. Институт Дальнего востока РАН, 2005; Чжунсу 
гуаньси шиган.1917-1991 (История китайско-советских отношений). / 
Под ред. Шэнь Чжихуа, Пекин. — Синьхуа чубаньшэ, 2008; Ли Фэн-
линь. Из истории китайско-советских отношений. 1917-
1991//Проблемы Дальнего Востока. — 2008. — № 3; Луань Цзинхэ. 
Китайско-советский Договор о дружбе и союзе 1945 г. и Договор о 
дружбе, союзе и взаимной помощи между Китаем и Советским Сою-
зом  1950 г.(сравнительный анализ)//Проблемы Дальнего Востока. — 
2007. — №2. 

2. Крымская конференция руководителей трех союзных держав. 
— М., 1984. — С.129. 

3. Цит. по: Диалог Мао Цзэдуна  со Сталиным (интервью с лич-
ным представителем И.В.Сталина в Китае И.В.Ковалевым // Гончаров 
С.Н.. О Китае средневековом и современном: Записки разных лет. — 
Новосибирск: Наука, 2006. С.302. 

   4. По мнению А.М. Ледовского,  это происходило вследствие 
неуверенности И.В.Сталина в обеспечении         секретности визита Мао 
Цзэдуна в СССР. — См.: А.М. Ледовский. СССР, США и китайская ре-
волюция глазами очевидца. 1946–1949. — Институт Дальнего востока 
РАН, 2005. — С.125. 

5. Там же. С.130-131. 
6. Чжунсу гуаньси шиган. 1917–1991 (История китайско-

советских отношений). /Под ред. Шэнь Чжихуа. Пекин, — 2008. — 
С.100. 

7.  Ледовский А.М. Указ. соч. —  С.134–141. 
8.Там же. — С.131. 
9. Аблова Н.Е. История КВЖД и российской эмиграции в Китае 

(первая половина ХХ в.). — Минск, 1999. — С.372. 
10. Луань Цзинхэ. Указ. соч. — С.117.  
11. Ледовский А.М. Указ. соч; . Луань Цзинхэ. Указ. соч. 



И.Н. Сотникова 

 

 127

 
12. Луань Цзинхэ. Луань Цзинхэ. Указ. соч. — С. 118. 
13. Рахманин О.Б. Взаимоотношения И.В. Сталина и Мао 

Цзэдуна глазами очевидца // Новая и новейшая история. — 1998. — № 
1. — С.87.  

14 . Ледовский А.М. Указ. соч. — С.154. 
15. По заключительному балансу КЧЖД  и все принадлежащее 

СССР безвозмездно переданное имущество оценивалось по тогдашне-
му курсу в 600 млн. долларов. По Заключительному протоколу было 
передано Китаю около 25 тыс. км главных путей, 10 200 грузовых ва-
гонов, 880 паровозов, 1 850 364 м2 жилого фонда, 69 школ, 25 домов 
культуры и клубов. Помимо собственного имущества, советская сто-
рона отказалась в пользу Китая от результатов колоссальной работы, 
проделанной российскими и советскими гражданами за всю историю 
существования КВЖД, начиная с 1896 г. Так, только за 1945-1952 гг. - 
годы второго советско-китайского управления - было "восстановлено 
455 км вторых путей..., построено 2 600 грузовых вагонов... восстанов-
лено и капитально отремонтировано 5 150 грузовых и 943 пассажир-
ских вагонов, 517 паровозов, построено 153 тыс. м2 и отремонтировано 
173 тыс. м2 площади". — См.: Аблова Н.Е. Указ. соч. — С. 378 – 379. 

16. Еще в январе 1949 г. совещание премьер-министров стран-
членов Британского Содружества решило, что американские условия 
мира не учитывают интересов Англии, Австралии и Новой Зеландии. 
Дальневосточная комиссия, решение о создании которой было принято 
на Московской конференции министров иностранных дел СССР, США 
и Великобритании в декабре 1945 г., была единственным механизмом 
консультаций США с другими странами по азиатским проблемам. Од-
нако уже к 1947 г. СССР и США отошли от выполнения московских 
решений, в том числе прекратились консультации в рамках Дальнево-
сточной комиссии. 

17. Подробнее см.: Панцов А. Большая война кремлевского «от-
ца народов» // Независимое военное обозрение — 2008. — 18-24 июля 
(№24). — С.10-11. 

18. К началу Великой Отечественной войны ТОФ насчитывал: 2 
лидера эскадренных миноносцев - "Баку" и "Тбилиси", 5 эскадренных 
миноносцев, 145 торпедных катеров, 6 сторожевых кораблей, 5 мин-
ных заградителей, 18 тральщиков, 19 охотников за подлодками, 86 
подлодок, около 500 самолетов.  

19. Япония наживала на эксплуатации железных дорог Мань-
чжурии огромные барыши. Только за 1938 г. чистая прибыль концерна 
составила более 142 млн. иен. 



Наш сосед - Китай
 

 128

 
20. Богатуров А.Д. Великие державы на Тихом океане. История 

и теория международных отношений в Восточной Азии после второй 
мировой войны (1945–1995) — М, 1997. Оценивая договор КНР с 
СССР 1950 г., китайские исследователи тоже полагают, что это был  
«союз с СССР против США» - См.: Ли Фэнлинь. Указ. соч. — С.170. 

 
 
 

 
 

 
 
 
Гордеев Николай Васильевич — 
доктор исторических наук, профессор 
кафедры истории и политологии ЧИ 
БГУЭП, член Читинского регионального 
отделения Общества российско-
китайской дружбы. 
 
 

 
 
 

ВЕЛИКАЯ ДРУЖБА И УТРАЧЕННЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
(К 60-ЛЕТИЮ СОВЕТСКО-КИТАЙСКОГО ДОГОВОРА 1950 г.) 

 
 

 февраля 1950 г. в ходе первого визита Председателя 
Центрального Народного правительства КНР Мао 
Цзэдуна в Советский Союз был подписан Договор о 

дружбе, союзе и взаимной помощи между СССР и КНР. Интерес к 
этому документу, истории и последствий его заключения до сих пор не 
ослабевает со стороны как отечественных, так и китайских исследова-
телей. 

Советско-китайским договором декларировались принципы рав-
ноправия, уважения, территориальной целостности, государственной 
независимости и национального суверенитета, невмешательства во 
внутренние дела друг друга, подтверждалась взаимная готовность к 
сотрудничеству  в целях обеспечения всеобщего мира и безопасности 
народов. 1 Обе стороны подчеркивали, что договор является образцом 
нового типа международных отношений, он стал международно-
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правовой базой сотрудничества двух стран. Характерно, что в доку-
менте не было никаких положений, оговорок и даже намеков на суще-
ствование какой-либо территориальной проблемы и необходимости ее 
разрешения в будущем. 

Переговоры в Москве приобрели сложный и затяжной характер. 
Это породило на западе ряд инсинуаций относительно того, что Мао 
находится «под арестом» на ближней даче Сталина, множество других 
слухов и сплетен. Сталин действительно имел основания относиться к 
китайскому лидеру с подозрением, считал его «коммунистом так се-
бе», нечто вроде китайского Емельяна Пугачева. Он не без оснований 
опасался, что компартия Китая может пойти по пути югославского ли-
дера И. Тито и даже возможного развития отношений  с США. На ос-
нове рассекреченных в последние годы документов архивов России, а 
также опубликованных в Китае документов и материалов можно су-
дить о подоплеке платформ, которые отстаивали в 1950 г. СССР и Ки-
тай при заключении нового договора, и влиянии на дальневосточную 
политику СССР результатов имевшего место конфликта интересов.2 

Международная напряженность послевоенных лет, усилия совет-
ской дипломатии на Дальнем Востоке, стратегия СССР в отношении 
Китая по-разному оценивается сегодня исследователями. Так, по мне-
нию  А.М. Ледовского, Сталин «проявил беспрецедентную в междуна-
родных отношениях уступчивость и встал на путь отказа от всего, что 
СССР получил по  договору 1945 г. и по предыдущим соглашениям…» 
(имеются в виду огромные преимущественные права России, которые 
были отняты Японией и за возвращение которых СССР вступил в вой-
ну с Японией в августе 1945 г.).3 Сам Мао Цзэдун так разъяснял исто-
рический смысл и назначение своего визита в Москву, а также заклю-
чения  договора: «Реакционеры говорят: вы клонитесь в одну сторону. 
Они правы. На заборе долго не просидишь. Все страны мира, без ис-
ключения, склоняются либо в сторону империализма, либо в сторону 
социализма. Любой нейтралитет — это не более чем притворство, ни-
какого третьего пути просто не существует… Мы являемся составной 
частью антиимпериалистического фронта, возглавляемого Советским 
Союзом, и только от этого фронта мы ждем действительно дружескую 
помощь».  

Вместе с тем содержание многих документов свидетельствует, 
что советско-китайские переговоры действительно были сложными и 
затянутыми, но носили они характер полного взаимопонимания. Ста-
лин относился к Мао предельно доверительно, а все возникавшие во-
просы, которых было немало, решались с учетом интересов обеих сто-
рон. Это касалось прежде всего Договора о дружбе и союзе между 
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СССР и Китаем, заключенного в августе 1945 г. Стороны достигли со-
глашения о его пересмотре, поскольку Япония и Гоминьдан претерпе-
ли важные изменения: Япония была разгромлена, а Гоминьдан оказал-
ся отстраненным от власти. В итоге стороны подписали новый дого-
вор, который окончательно определил советско-китайские отношения. 

Китайский исследователь Луань Цзинхэ заключает: из содержа-
ния двусторонних бесед, из высказываний советских и китайских ру-
ководителей видно, «что нет оснований считать переговоры неравно-
правными и проходившими в обстановке неуважения друг к другу».4 
По сути, китайский историк подтверждает объективность выводов ака-
демика С.Л. Тихвинского, сделанных им на основании тщательного 
исследования архивных документов о советско-китайских отношениях 
тех лет. Они неоспоримо свидетельствуют о согласованной выработке 
позиции руководства СССР и КНР по важнейшим вопросам, возни-
кавшим на заключительном этапе гражданской войны в Китае. Как от-
мечает академик М.С. Титаренко, публикация всех этих документов 
полностью опровергает версию, которая «настойчиво распространя-
лась недоброжелателями дружбы Китая и нашей страны, о том, что до 
провозглашения КНР советское руководство якобы «безразлично и 
скептически относилось» к Китаю и КПК, поскольку считало, что в 
дальнейшем он «пойдет по пробританскому и проамериканскому пу-
ти», а также о том, что СССР якобы был против форсирования Народ-
но-освободительной армией Китая реки Янцзы и освобождения страны 
от гоминьдановской диктатуры».5 

Установление союзнических отношений между СССР и КНР в 
политическом и военном плане, без сомнения, было благоприятным 
для обеих сторон. В целом подписание договора, а также связанных  с 
ним документов отвечало чаяниям Китая, так как в общем итоге это 
обеспечивало его суверенитет  и экономические интересы, а также от-
крывало перед Китаем широкие возможности для аннулирования всех 
заключенных ранее неравноправных договоров. Одновременно дого-
вор обеспечивал советские стратегические интересы на Дальнем Во-
стоке в условиях нараставшей «холодной войны». 

После провозглашения КНР и заключения советско-китайского 
договора между СССР и Китаем примерно на десятилетие установи-
лись теснейшие дружеские отношения, основанные на единстве идео-
логий и общности интересов в области строительства нового общества 
и мировой арене. Если между высшими политическими руководителя-
ми двух стран вскоре начались подспудные трения, позднее приведшие 
к вражде и конфликтам, то возникшие с обеих сторон народные чув-
ства без преувеличения определились как братские, бескорыстные, 
свободные от какого-либо торгашества. 
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Эти настроения были искренне продемонстрированы забайкаль-
цами 25 февраля 1950 г., когда возвращавшаяся поездом из Москвы 
после подписания советско-китайского договора возглавляемая Мао 
Цзэдуном китайская делегация сделала остановку в Чите. Высоких 
гостей встречали представители партийных, советских, профсоюзных 
и комсомольских организаций, командования Забайкальского военного 
округа. Гости посетили среднюю женскую школу №4, были тепло 
встречены педагогами и учащимися. Пионеры приветствовали делега-
цию, сообщили о решении присвоить Председателю КНР Мао Цзэдуну 
и премьеру Госсовета Чжоу Эньлаю звания почетных пионеров школы, 
повязали им красные галстуки и прикололи пионерские значки, а так-
же передали подарки для китайских детей. Поблагодарив школьников 
за подарки, гости посетили занятия по химии и биологии, в свою оче-
редь на память о пребывании подарили пионерской  организации изго-
товленный в китайском традиционном стиле журнальный столик.6 

После этого члены китайской делегации осмотрели окружной 
Дом офицеров Советской Армии, где совместно с представителями 
общественности прослушали концерт армейской самодеятельности. По 
окончании концерта Мао Цзэдун поднялся и, обращаясь в зал, под ап-
лодисменты присутствующих провозгласил: «Да здравствует товарищ 
Сталин — вождь всех трудящихся и эксплуатируемых народов мира!» 
Члены делегации интересовались также ходом подготовки к очеред-
ным выборам в Верховный Совет СССР, побывали на одном из изби-
рательных участков — в клубе Управления Забайкальской железной 
дороги, где осмотрели помещения для голосования, агитпункт и ком-
наты отдыха. Читинские писатели вручили гостям книги, вышедшие в 
местном издательстве. Осмотрев город, Мао Цзэдун, Чжоу Эньлай и 
сопровождающие их лица проследовали на вокзал, где их тепло прово-
дили представители общественности Читы.7 

Пребывание в Чите, отметил высокий китайский гость, является 
знаком особого уважения китайской стороны ко всем забайкальцам-
трудящимся и воинам-участникам сражений против японских захват-
чиков за большой вклад в дело освобождения Китая, в обеспечение по-
беды народной  революции и бескорыстную помощь братскому китай-
скому народу. Это, подчеркнул он, олицетворяет вечную и нерушимую 
дружбу двух великих стран и народов, полностью отвечает духу и со-
держанию договора о дружбе, союзе и взаимной помощи между Кита-
ем и Советским Союзом. В заключение Мао Цзэдун подчеркнул осо-
бую роль Забайкалья в истории российско-китайских отношений и то, 
что эта роль будет еще более возрастать в развитии и углублении но-
вых, братских связей советского и китайского народов. 
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Для КНР, после ее провозглашения, самой неотложной общего-
сударственной задачей стало восстановление экономики, полностью 
разрушенной японской агрессией и многолетней гражданской войной. 
При этом большие надежды китайской стороной возлагались на совет-
скую помощь. В КНР были провозглашены лозунги: «СССР — наш 
старший брат» и «Учиться у Советского Союза!» Советский опыт эко-
номического и хозяйственного строительства активно перенимался ки-
тайской стороной. Уважительно-вежливая форма обращения «лао 
дагэ» («уважаемый старший брат») была самой распространенной в 
отношении советских людей. 

В соответствии с соглашениями двух стран, началось активное 
развитие приграничных и межрегиональных отношений, в которых 
особое место принадлежало Забайкалью. Так, до постройки в 1956 г. 
железной дороги Цзиминь – Эрлянь – Нашуки, соединившей Китай и 
Советский Союз через МНР, экономические и торговые отношения 
двух стран осуществлялись главным образом с помощью Забайкаль-
ской магистрали и лишь частично — Дальневосточной. По оценкам 
пекинского журнала «Чжунго цзяньше», железнодорожный грузообо-
рот через Забайкальск — Маньчжурию достиг рекордного уровня в 
1955 г. и составил около 4 млн. тонн, свыше 50% грузооборота при 
этом приходилось на станцию Забайкальск.8 

Происходившие в эти годы процессы ускоренного индустриаль-
ного освоения Забайкалья, качественные преобразования в его соци-
ально-экономическом развитии позволили региону играть возрастаю-
щую роль в реализации советско-китайского взаимодействия. Торгово-
экономическое, научно-техническое и гуманитарное сотрудничество 
Забайкалья и КНР оказывало существенное влияние на подъем эконо-
мики, производительных сил соседних китайских территорий, одно-
временно являлось важным фактором развития самого Забайкалья. 
Первое десятилетие приграничного и межрегионального сотрудниче-
ства Забайкалья с провинциями и регионами КНР проходило под зна-
ком «вечной и нерушимой дружбы» советского и китайского народов. 

Значение для Китая этого сотрудничества подчеркивал замести-
тель председателя Всекитайской федерации профсоюзов Лу Нинь. Вы-
ступая на VII Всекитайском съезде профсоюзов КНР, он говорил: «Мы 
еще недавно стали руководить государственным строительством. Опы-
та работы, особенно в области производства в широких масштабах, 
еще очень мало. Поэтому мы должны решительно откликнуться на 
призыв председателя Мао Цзэдуна настойчиво учиться у Советского 
Союза… Огромна в этом роль помощи, которую оказывают китайским 
трудящимся советские граждане, в том числе проживающие в пригра-
ничном Забайкалье».9 
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В августе 1956 г. в Пекине было подписано соглашение между 
СССР и КНР о проведении в бассейне реки Амура совместных научно-
исследовательских работ по выявлению природных ресурсов, перспек-
тив развития производительных сил этой зоны и составлению плана 
комплексного использования вод Аргуни и верхнего течения Амура.10 
К этому времени руководством Читинской области совместно с Ака-
демией наук СССР была разработана, а правительством страны приня-
та «Гипотеза развития и размещения промышленности и транспорта 
Читинской области на 15 лет». В гипотезе отмечалась важная роль За-
байкалья в решении стратегической задачи развития производитель-
ных сил Сибири и Дальнего Востока, в частности, создания восточнее 
Байкала крупнейшей базы черной и цветной металлургии. Подчерки-
валось, что благоприятное географическое положение Забайкалья, 
находящегося в центре Сибири и Дальнего Востока, в особенности его 
близость к Китаю, являющемуся в перспективе важнейшим потребите-
лем забайкальской промышленной продукции, предполагает ключевую 
роль края в развитии двусторонних связей СССР и КНР.11 

Одновременно учитывались благоприятные климатические усло-
вия, сравнительная обжитость региона, наличие сложившейся здесь 
промышленности, сельского хозяйства, квалифицированных кадров. В 
Забайкалье шло интенсивное освоение целинных и залежных земель, 
высокими темпами развивалось многоотраслевое крупнотоварное и 
высокомеханизированное сельскохозяйственное производство. Таким 
образом, складывались предпосылки для создания на стыке трех совет-
ско-китайских приграничных территорий — Забайкалья, АРВМ и про-
винции Хэйлунцзян крупнейшего индустриально аграрного узла с по-
следующей его интеграцией в международные торгово-экономические 
связи на восточном и азиатско-тихоокеанском напарвлениях.12 Это от-
вечало характеру и содержанию «Дополнительного соглашения» к До-
говору о дружбе, союзе и взаимной помощи между СССР и КНР, кото-
рое было принято по предложению советской стороны в ходе советско-
китайских переговоров в Москве. Соглашением предусматривалось 
обеспечение необходимых условий для советско-китайского совмест-
ного освоения приграничных территорий и последующего взаимовы-
годного использования их богатейших природных ресурсов. 

К осени 1956 г. Забайкальская комплексная экспедиция АН СССР 
под руководством профессора О.В. Клопова и Хэйлунцзянская ком-
плексная экспедиция АН КНР, руководимая заместителем министра 
водного хозяйства Фэн Чжунюнем, провели исследования в районах 
рек Амура, Шилки, Уссури и на других территориях. Более 160 совет-
ских и китайских ученых приняли участие в этой совместной работе, в 
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течение 1,5 месяцев подводили ее итоги в поселке Приаргунске. В ре-
зультате проведенных исследований было выработано и предложено 8 
вариантов по сооружению каскада гидроэлектростанций на реках 
Амур, Аргунь и Шилка. Намечалось построить 80 ГЭС суммарной 
мощностью от 16 до 18 млн. киловатт, в том числе на территории За-
байкалья — 57 станций. Принятое в итоге предложение получило 
название «Аргунский каскад».13 

С проведением этих проектно-изыскательских работ связана ис-
тория образования Приаргунского района. В короткие сроки здесь со-
здается богатейшая житница, возводится мощный энергетический узел. 
Одновременно со строительством ТЭЦ началось активное развитие 
инфраструктуры не только поселка, но и всего района. Были созданы 
сыродельный завод, хлебокомбинат, дорожно-строительная база, дру-
гие промышленные и перерабатывающие объекты. Появилась возмож-
ность для реализации социальных проектов, были открыты школы, 
детские сады, другие учреждения. Улучшились бытовые условия насе-
ления — были построены многоэтажные жилые дома с благоустроен-
ным квартирами. В поселок переехала администрация бывшего Быр-
кинского района, новый район получил название Приаргунского. 

Приаргунская ТЭЦ должна была обеспечивать электроэнергией 
юго-восточную зону Забайкалья и территорию Аргунского хушуна 
КНР. Используя электроэнергию Приаргунской ТЭЦ, планировалось 
начать строительство Центральной электростанции в местечке Абон, 
восточнее поселка Приаргунска, где советские и китайские крутые 
сопки, расположенные напротив, близко подступали одна к другой. 

Одновременно велось строительство железной дороги от станции 
Досатуй до Приаргунска, соединившей новый районный центр с Чи-
той. Далее железная дорога должна была пересечь советско-китайскую 
границу и соединиться с Цицикарской железной дорогой.14 

Однако этим крупномасштабным и перспективным проектам не 
суждено было исполниться в связи с последующим обострением со-
ветско-китайских отношений. Летом 1960 г. советское правительство 
направило Китаю ноту, в которой в одностороннем порядке немотиви-
рованно объявило об отзыве всех работавших в КНР советских специ-
алистов и об аннулировании действовавших двусторонних соглашений 
в области экономического и технического сотрудничества. В свою 
очередь, китайская сторона отозвала своих специалистов, стажеров, 
студентов, проходивших практику и обучение в СССР, а затем закрыла 
четыре совместных советско-китайских предприятия близ Пекина, мо-
тивируя это тем, что они якобы являются «советскими оккупационны-
ми зонами» на территории Китая. Совместные работы на забайкаль-
ском участке советско-китайской границы были свернуты. Дальнейшее 
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развитие событий приобрело для обеих сторон  драматический харак-
тер, стало временем упущенных возможностей в развитии советско-
китайского сотрудничества, особенно для сопредельных территорий 
Забайкалья и КНР. 
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ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ В КИТАЕ 
 

итай - третья по территории и первая по численности насе-
ления страна мира. Его влияние на мировую экономику, по-
литику, культуру, экологию непрерывно растет. Решение 

экологических вопросов жизненно необходимо для Китая. В совре-
менную эпоху он является одной из самых неблагополучных стран в 
этом отношении. Начиная с 70-х гг. прошлого века, на фоне динамич-
ного развития экономики, Китай столкнулся с теми же экологическими 
проблемами, которые возникали на разных стадиях 100-летнего про-
цесса индустриализации разных государств. В стране все более обост-
ряется извечный конфликт: экология – экономика. Лидирующее место 
в мире по общим выбросам диоксида серы в атмосферу, острая нехват-
ка воды в северных провинциях, загрязнение рек, морей, подземных 
вод, продолжающаяся вырубка лесов, опустынивание земель, рост бо-
лезней, вызванных неблагоприятной окружающей средой — далеко не 
полный перечень всех тех экологических проблем, которые стоят пе-
ред китайским руководством и разрешение которых необходимо не 
только для страны, но и для мира. Так, экология Китая негативно влия-
ет на Россию, особенно в районах Сибири и Дальнего Востока. В за-
падном полушарии также зарегистрирован "китайский след": напри-
мер, по информации сайта "Бизнес и экология" о результатах прове-
денного в США исследования, 25% всех примесей в воздухе Лос-
Анджелеса приходят из Китая. 

Правительство Китая, уделяя повышенное внимание защите окру-
жающей среды, определило эту задачу как одну из основополагающих 
государственных политических установок, а поступательное развитие 
— как важнейшую стратегию. Как отмечает директор Государственно-
го управления по защите окружающей среды Се Чжэньхуа, "власти 
Китая никогда не ставили экологию на столь важное место. Это жиз-
ненно важно для стабильности и процветания нашей страны и нашего 
народа".     

Особого рассмотрения заслуживает тот факт, что традиционная ки-
тайская философия и культура по своей сути являются экологичными. 

К
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Идеи экологической этики, вопросы взаимодействия природы и обще-
ства содержатся в конфуцианских и даосских текстах, сочинениях ки-
тайских буддистов. Триграммы и гексаграммы Канона Перемен (и 
цзин, 易经) рассматриваются как копия природной системы Поднебес-
ной, воплощенной в узорах Неба (тянь вэнь, 天文) и Земли (ди ли, 
地理). Китайская пятичленная модель (у син, 五行) отражает горизон-
тальное географическое деление мира. Горы издревле считались скоп-
лением "чистой энергии", обителью отшельников. Китайский традици-
онный сад призван олицетворять гармоничное единство культуры и 
природы. Традиционные жанры китайской живописи - "горы и воды" 
(шань шуй, 山水), "цветы и травы" (хуа цао, 花草) - поэтизируют при-
роду. Различные природные объекты - деревья, горы, реки и др. стано-
вятся культурными символами. Китайская литература, начиная от 
древнейших сборников, например, "Канона песен" (ши цзин, 诗经) и 
кончая современными романами, также неоднократно обращается к 
теме природы, поиску гармонии между человеком и природой. Учение 
"фэн-шуй" (风水) —  попытка создания гармоничного равновесия 
между естественной средой и культурным пространством. 

Таким образом, в Китае отчетливо прослеживаются две противо-
положные тенденции, направленные, соответственно, на уничтожение 
и сохранение природы. В настоящее время в силу ряда причин, прежде 
всего, политических, экономических и демографических, отчетливее 
проявляется действие первой тенденции. Однако, как показывают по-
следние мероприятия в экологической сфере, постепенно не только на 
уровне руководства страны и интеллигенции, но и на уровне массового 
сознания начинает крепнуть убеждение в необходимости гармонично-
го сосуществования с природой.  

Стратегические цели и задачи по охране окружающей среды нашли 
свое отражение в Белой книге «Охрана окружающей среды (1996-
2005гг.)», опубликованной 5 июня 2006 г.  Это вторая подобная после 
1996 г. книга, обнародованная Пресс-канцелярией Госсовета КНР, в 
которой приводятся систематические данные о мерах, принимаемых в 
этой сфере центральным правительством за последнее десятилетие. 

Большое внимание уделяется экологическому воспитанию населе-
ния, в частности, в школах вводится обязательный предмет "Эколо-
гия". В качестве экономического показателя в ряде случаев использу-
ется "Зеленый ВВП" (люйсэ GDP, 绿色GDP) — то есть ВВП за выче-
том затрат на восстановление природной среды. Быстрыми темпами в 
северных, северо-западных и северо-восточных районах страны идет 
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создание "зеленой стены" - полосы лесопосадок, призванной защитить 
эти районы от роста пустынь. 
          Опустынивание является одной из самых серьезных экологиче-
ских проблем Китая. В стране насчитывается 2,62 млн. кв. км. площади 
пустыни, это составляет 27% от территории всей страны. В настоящее 
время в некоторых районах эта тенденция находится под контролем, 
однако опустынивание продвигается вперед достаточно быстрыми 
темпами. 
          На сегодня Государственное управление лесного хозяйства Ки-
тая начало осуществлять всекитайскую программу по борьбе с опу-
стыниванием. Согласно плану, к 2010 г. опустынивание будет в основ-
ном приостановлено. К 2030 г. площадь пустынных земель будет еже-
годно снижаться, а к 2050 г. в районах опустынивания будет создана 
комплексная экологическая система по борьбе с ним.  
          С 50-х гг. прошлого века в Китае был поставлен мировой рекорд 
в области создания искусственных лесопосадок. За период с 1981 по 
2007 гг. в стране было посажено 39,8 млрд. деревьев. В настоящее вре-
мя площадь искусственных лесопосадок в Китае составляет 46,67 млн. 
гектаров — по этому показателю Китай занял первое место в мире.  
Площадь лесных массивов в Китае достигла 16,55%. На фоне  умень-
шения площади лесов по всему миру в Китае наблюдается тенденция 
увеличения лесных массивов. Благодаря этому, согласно Программе 
ООН по экологии, Китай был включен в список 15 государств, которые 
располагают самыми богатыми лесными ресурсами. 
           С 1998 по 2001 гг. китайское правительство выделило 42,7 млрд. 
юаней на работу в сфере защиты растительности Центральной и За-
падной частей страны. В 25 провинциях, автономных районах и горо-
дах центрального подчинения была всесторонне развернута работа по 
реорганизации пахотных территорий в лесные массивы. К 2002 г. эта 
работа увенчалась первыми успехами: по всей стране было отведено 
6,44 млн. гектаров пахотных угодий под лес. В результате обстановка, 
связанная с преодолением опустынивания земель и выветривания почв, 
в некоторых районах в определенной степени улучшилась. Кроме того, 
в 1998 г. начала проводиться работа по защите природных лесных 
насаждений, был наложен запрет на вырубку лесов. Согласно страте-
гическим целям,  намеченным в области лесного хозяйства в рамках 
поступательного развития Китая, к 2050 г. площадь лесных массивов 
достигнет 28%.  
        Десятилетия ничем не сдерживаемого роста населения, нехватки 
продовольствия, быстрой индустриализации и отсутствия природо-
охранных программ оказали разрушительное влияние на дикую приро-
ду Китая. Многие виды диких животных оказались на грани исчезно-
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вения. К счастью, в последнее время появилась надежда на возмеще-
ние наиболее тяжких потерь. В 1956 г. в Китае был создан первый за-
поведник "Динхушань" (провинция Гуандун). В августе 2000 г. был со-
здан заповедник "Саньцзянюань", который является самым крупным и 
высокогорным заповедником Китая, где сосредоточено большое видо-
вое биологическое разнообразие животных и растений. В конце 2002 г. 
по всей стране были созданы 1757 заповедников общей площадью 
132,95 млн. гектаров, что составляло 13.2% территории страны. Сейчас 
их число достигает 2349, а совокупная площадь составляет 1,5 млн. кв. 
км. (более 15% территории страны). Эти заповедники играют важную 
роль в деле охраны окружающей среды. Среди вышеуказанных запо-
ведников 152 расположены в провинции Юньнань, их площадь состав-
ляет 2,8 млн гектаров. Кроме того, 22 заповедника, такие как заповед-
ники "Волун", "Цзюйчжайгоу" (провинция Сычуань), "Чанбайшань" 
(провинция Цзилинь), "Динхушань" (провинция Гуандун) и "Бай-
шуйцзян" (провинция Ганьсу), включены ЮНЕСКО в список "природ-
ного наследия Земли". 

     Медленно, но верно исправляется ситуация в области загрязне-
ния окружающей среды. Начиная с 1979 г., усилиями китайских и ино-
странных специалистов было положено начало реализации нескольких 
важных экологических проектов, среди которых наиболее крупными 
являются проекты предотвращения эрозии почв и таяния ледников в 
провинции Ганьсу, очищения рек Шанхайского региона. Немало сде-
лано для улучшения экологической ситуации в Пекине. Обнадеживает 
и то, что государственное телевидение Китая регулярно выпускает пе-
редачи, посвященные проблемам окружающей среды, авторы которых 
честно освещают назревшие в этой области проблемы и объясняют 
людям, что нужно делать сегодня. 

В последние годы китайское правительство определило не-
сколько первоочередных районов для борьбы с загрязнением окружа-
ющей среды. В частности, правительство разработало и ввело в дей-
ствие политику по очистке водного пространства Китая. В 2002 г. было 
вложено более 40 млрд. юаней в охрану окружающей среды гидроузла 
"Санься" (Три ущелья) в районе реки Янцзы. Общий объем выброса 
вредных веществ в районе сократился до  8000 тонн, в том числе объем 
биохимического выброса в атмосферу сократился на 48,3%.  Кроме то-
го, для улучшения качества воды в озере Тайху в 2002 г. был введен 
целый комплекс мер, в том числе по переброске чистой воды из бас-
сейна реки Янцзы в озеро Тайху. Благодаря этому качество воды в озе-
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ре значительно улучшилось, что принесло большую пользу для здоро-
вья населения, проживающего в районе Тайху. 

Водные ресурсы Китая сосредоточены, главным образом, в 
семи водных артериях, а именно в  реках Янцзы, Хуанхэ, Сунгари, 
Ляохэ, Чжуцзян, Хайхэ и Хуайхэ. Немалые усилия и ресурсы, направ-
ляемые на борьбу с загрязнением рек и озер, дают лишь ограниченный 
результат. Сложная ситуация складывается в бассейне реки Хуайхэ, 
где вопреки масштабным очистным работам, на которые с 1994 г. было 
затрачено 19,3 млрд. юаней, качество воды, особенно в притоках, оста-
ется неудовлетворительным. Поставщиками грязных промышленных 
стоков в бассейне остаются быстро растущие предприятия бумажной, 
химической, текстильной и пищевой промышленности. Но не мень-
шую, если не большую роль в загрязнении вод играют бытовые отхо-
ды. Тысячи плотин, которыми перегорожены реки, не способствуют 
уменьшению загрязнения, а способность воды к самоочищению прак-
тически исчерпана. 

Из 600 городов Китая более 400 испытывают нехватку воды. 
360 млн. жителей села потребляют воду, не отвечающую санитарным 
стандартам. Засушливый климат в Северном Китае, особенно на Лёс-
совом плато, побуждает к чрезмерному использованию грунтовых вод, 
что приводит к резкому падению их уровня, а во многих местах и к се-
рьезному проседанию почвы и образованию многочисленных воронок 
на поверхности земли.  

Однако, согласно данным, содержащимся в обнародованном 
Главным  управлением по защите окружающей среды Китая  «Поло-
жении о качестве окружающей среды Китая на 2003 год»,  ситуация, 
связанная с экологическим состоянием  главных водных артерий стра-
ны, непрерывно улучшается. Согласно статистическим данным от 
2003 г., содержание воды первой – третьей категории качества (прием-
лемой для переработки и употребления) составляет 37,7%, а в 2001 г. 
этот показатель не превышал 1/3.   Среди семи главных артерий самое 
серьезное загрязнение наблюдалась в акваториях рек Хайхэ и Ляохэ. 
Главными показателями загрязнения в этих водных артериях являются 
наличие нефтяных выбросов, содержание биологического аэробионта, 
азота, марганцовокислого калия, испарений фенола, ртути и др. В озе-
рах и водохранилищах главными загрязняющими веществами являют-
ся азот и фосфор. Качество воды в естественных водоемах, а также в 
подземных источниках в большинстве китайских городов вполне удо-
влетворительное, но часть из них серьезно загрязнена. В некоторых 
районах наблюдается катастрофическое загрязнение воды. Эта ситуа-
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ция, главным образом, сложилась в больших мегаполисах, имеющих 
высокий уровень индустриализации. Основными загрязнителями яв-
ляются азотнокислая соль, нитрит, аммиак-азот, железо, марганец, 
хлорид, сернокислая соль и др.  

   Одновременно по всей стране началась работа по контролю за 
атмосферой. Экономические потери от загрязнения атмосферы, по 
оценкам китайских и зарубежных исследователей, составляют от трех 
до семи процентов ВВП. Согласно расчетам Всемирного банка, если 
Китай не сумеет в предстоящие 20 лет сократить загрязнение атмосфе-
ры, ему придется затратить на лечение болезней, вызываемых продук-
тами сгорания угля, 390 млрд. долл., что составит 13% ВВП. По оценке 
Всемирного банка от 2005 г., из 20 наиболее пораженных загрязнением 
городов мира 16 находятся в Китае. Особенно страдают от загрязнения 
атмосферы старые центры тяжелой индустрии в Северо-Восточном, 
Северном и Северо-Западном Китае. Из-за плотной дымки, висящей 
постоянно над такими центрами, как Бэньси и Ланьчжоу, эти города не 
видны на фотографиях, сделанных из космоса.  

     Дальнейшая урбанизация может еще более обострить экологи-
ческие проблемы и характерную для многих развивающихся стран 
«болезнь больших городов». По мере быстрого увеличения числа авто-
мобилей в китайских городах и на скоростных трассах все более неот-
ложной становится необходимость наряду с экономией автомобильного 
топлива добиваться снижения его вредоносности для окружающей сре-
ды. Сегодня две трети китайских городов по качеству воздуха не отве-
чают стандартам, причем половину вредных выбросов в атмосферу да-
ет автомобильный транспорт. 

Однако с 2002 г. качество атмосферы в некоторых городских 
районах Китая стало существенно повышаться. Среди 339 городов, в 
которых велось наблюдение, в 117 показатели атмосферы достигли гос-
ударственного стандарта второго уровня, а показатели качества воздуха 
в городах Хайкоу, Санья, Чжаоцин и ряда других находятся на первом 
уровне. В Пекине работа по очистке воздуха уже получила эффектив-
ные результаты. 

И все же, несмотря на энергичные меры, принимаемые ки-
тайским правительством в области борьбы с загрязнением окружаю-
щей среды, качество ее по всем базовым параметрам по-прежнему 
уступает среднемировым показателям. Основными экологическими 
проблемами, явившимися следствием высоких темпов индустриализа-
ции и урбанизации, наличия большого числа устаревших экологически 
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опасных предприятий, перенаселенности и низкого уровня экологиче-
ского сознания населения, высокой затратности природоохранных ме-
роприятий и влияния естественных климатических факторов, остают-
ся:  

загрязненность воздуха выбросами двуокиси серы и наличие, 
вследствие этого, обширных площадей, страдающих от кислотных до-
ждей (до 30% территории Китая); 

 продолжающиеся масштабные процессы эрозии и опусты-
нивания земель; 

 наличие постоянного дефицита качественной пресной воды;  
загрязненность прибрежных морских акваторий;  
низкий уровень естественного воспроизводства кислорода 

как следствие ограниченности лесных ресурсов;  
общая загрязненность крупных городов. 

Премьер Госсовета КНР, глава Руководящей группы Госсовета 
по вопросам энергосбережения и уменьшения выбросов загрязняющих 
веществ Вэнь Цзябао отметил, что позитивные сдвиги в указанной об-
ласти пока не дают поводов для излишнего оптимизма: темпы роста 
отраслей с высокими энергозатратами и выбросами загрязнений оста-
ются слишком быстрыми при сокращении доли добавленной стоимо-
сти индустрии услуг в ВВП и доли высокотехнологичной обрабатыва-
ющей промышленности в добавленной стоимости промышленной про-
дукции. Правительство определило следующие главные направления 
работы: 

 решительное обуздание чрезмерно быстрого роста отраслей с 
высокими энергозатратами и выбросами загрязнений; 

 ускорение выведения из строя отсталых производственных 
мощностей;  

выделение целевых средств на реализацию ведущих энергосбе-
регающих и экологических проектов;  

ускорение освоения и распространения энергосберегающих 
технологий и технологий снижения вредных выбросов; 

ускорение развития регенеративной экономики; 
ужесточение контроля над основными источниками загрязне-

ния; 
разработка экономической политики, содействующей экономии 

энергоносителей и уменьшению выбросов загрязняющих веществ; 
совершенствование соответствующих стандартов и законопо-

ложений; 
усиление контроля и проверки исполнения законов.  
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По мнению руководителей страны, Китаю предстоит показать 

миру новый сценарий индустриализации, основанный на развитии но-
вых технологий, рациональном потреблении природных ресурсов, 
снижении уровня загрязнения окружающей среды. Эти целевые уста-
новки и находят отражение в государственной политике, направленной 
на создание «гармоничного», «устойчивого общества», при соблюде-
нии паритета интересов экономического, социального и экологическо-
го развития в соответствии с задачами XI пятилетнего плана. 
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ТРЕХРЕЧЬЕ — ТЕРРИТОРИЯ РУССКИХ КИТАЙЦЕВ 
 

усские в своей истории, пожалуй, одна из немногих 
наций, которая освоила огромные пространства Евразии 
за относительно короткий срок. Включая в состав России 

многочисленные народы различного уровня развития, удалось обеспе-
чить, в основном, их бесконфликтное существование. По крайней ме-
ре, массового истребления коренных народов, как это имело место в 
колонизации Северной Америки и Австралии, не было. Принцип рус-
ской колонизации - «единство в многообразии» - создал уникальную 
ситуацию взаимодействия культур и цивилизаций, что, несомненно, 
обогащает культуру Евразии, но одновременно усложняет понимание 
этнокультурных взаимодействий. 

История этнокультурных процессов в Забайкалье и, в частности, 
восточной её части чрезвычайно богата. Нет в России региона, где бы 
сталкивались в одно время сразу четыре цивилизационных типа куль-
тур. С XVIII по начало XX вв. на территории будущего Забайкальского 
края происходит интенсивное взаимовлияние таких самобытных циви-
лизаций как: православная, северная (иначе называется циркумполяр-
ная), буддийско-монгольская, китайско-конфуцианская. 

Представленный материал является предварительным в рамках 
изучения взаимовлияния православной и китайской цивилизаций, ко-
торое интенсивно происходило в районе Трехречья. Трехречьем назы-
вается территория Северной Манчьжурии (Барга), между тремя реками 
— Хаул, Дербул и Ганн, правому притоку реки Аргуни, где традици-

Р



А.Г. Янков 

 

 145

онно жили и живут русские. Данная тема в науке остается недостаточ-
но исследованной. Ею в свое время занимались географ и этнограф 
Д.Н. Анучин, историк А.В. Аргудяева, в настоящее время занимаются 
синолог А.П. Тарасов, этнограф О. Курто, краевед В.В. Перминов. 

По некоторым данным, русские появились в этом районе еще до 
подписания между Цинской империей и Русским государством 
Нерчинского договора 1689 г., однако эти сведения документально не 
подтверждаются. Официально подтверждено появление русских посе-
лений на данной территории между 1870-1875 гг. Тогда появляются 
свидетельства о возникновении заимок и сенокосных угодий в этом 
районе. Постепенно до революции там складываются населенные 
пункты, в основном деревни, а также имелся город Аргунь. До 1950 г. 
русские составляли значительную часть населения этого района. В ос-
новном это были казаки, но существовал и староверческий монастырь. 
Складывается типично казачий, атаманский способ правления. Китай-
ское население активно заселяет этот район с начала XX в., когда про-
исходит централизованное переселение китайцев с перенаселенных 
южных районов страны. 

Существовали следующие основные населенные пункты по реке 
Дербул: Дубовая, Ключевая, Тулунтуй, Попирай, Караганы и Щучья. 
Населенные пункты по бассейну реке Ган включали: Покровку, Усть-
Кули, Лабдарин, Челотуй и Светлоколуй. Несколько русских поселе-
ний находилось в междуречье Дербула и Гана: Баржакон, Лапцагор, 
Верх-Урга (в настоящее время — Шан-Урга), Усть-Урга (в настоящее 
время — Ся-Урга), Ширфовая, Верх-Кули, (Шан-Кули), Нармакчи, 
Драгоценка, (по-китайски Саньхэ). 

Отдельная история Трехречья связана с так называемой Желту-
гинской республикой (иначе Амурской Калифорнией). С 1883 по 1886 
гг. на обширной территории золотоносного района по реке Мохэ обра-
зовалось отдельное от России и Китая полугосударственное образова-
ние со своими законами, вооруженными силами, экономикой, осно-
ванной на золотодобыче. Вначале социальной основой республики 
явились беглые каторжане, искатели быстрой наживы. Но через неко-
торое время желтугинскому обществу удалось самоорганизоваться и 
создать государственную систему. 

Большой наплыв русского населения с левого берега реки Ар-
гуни начинается в 1920–30 гг., бежавшего от Гражданской войны, кол-
лективизации в спокойный район. Необходимо отметить, что изна-
чально китайские власти не препятствовали русской колонизации это-
го практически незаселенного региона. После Гражданской войны в 
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этом районе сосредоточиваются отступившие силы семёновцев, что 
вызвало сюда рейд Красной Армии в 1929г. 

По некоторым данным, в 1945г. русское население Трехречья 
составляло 11 тыс. человек. Сразу после Второй мировой войны начи-
наются перманентные репрессии по отношению к населению Трехре-
чья. В 1949 г. китайские власти проводят коллективизацию. В 1950-е 
гг. советское правительство по согласованию с китайским предложило 
всем русским, не затронутым репрессиями, перебраться, в основном, в 
казахстанские степи на освоение целинных земель. Большая часть рус-
ского населения или уехала в Казахстан (часть из них в дальнейшем 
вернулась в Приаргунский район), или эмигрировала в Австралию и 
Южную Америку. 

В настоящее время на этой территории существует специальная 
административная единица — Шивэй-Русская национальная волость. 
Она входит в состав городского уезда Аргунь-Юци (Эргуна) округа 
Хулун-Буир Автономного района Внутренняя Монголия. Центр воло-
сти — село Шивэй расположен на берегу реки Аргунь, напротив рос-
сийского села Олочи. Всего в волости проживает 4072 жителя. Из них 
русских — 1774 человека (ещё 694 русских проживает на остальной 
территории уезда). 

С 26 февраля по 2 марта 2010 г. состоялась поездка министра 
Внешнеэкономических связей и туризма Забайкальского края В.И. Бе-
лозёрова, начальника отдела этого министерства А.В. Дроботушенко, 
директора краевого краеведческого музея В.К. Колосова, заместителя 
директора ЧИ БГУЭП, кандидата философских наук А.Г. Янкова в Ав-
тономный район Внутренняя Монголия Китая в Шивэй-Русскую наци-
ональную волость (так называемое Трехречье). Поездка носила пред-
варительный характер. Цель — ознакомиться с общим положением 
русских, проживающих в Трехречье, договориться о проведении этно-
социологических исследований и достичь соглашения об организации 
в Трехречье выставок Забайкальского краеведческого музея. 

26 февраля мы пересекли границу через пункт пропуск Старо-
цурухайтуй. Краткое посещение русских деревень свидетельствует о 
следующем: 

- русская идентичность существует, хотя молодое поколение 
язык не знает или плохо знает; 

- русская идентичность сохраняется за счет православия и тра-
диционного хозяйства (огород, скот); 

- деревни (Караванная, Шивей) имеют русский облик с некото-
рыми китайскими чертами (мазанки); 

- население в русских деревнях живет более богато, чем в ки-
тайских. 



А.Г. Янков 

 

 147

Выяснить наличие родственников на российской территории не уда-
лось из-за характера встреч, хотя косвенные свидетельства говорят о 
наличии родственников в России. 

Делегация посетила недавно отстроенные в Лабдорине церковь 
и музей. Музей представляет собой комплекс из нескольких построек 
(амбары) и собственно помещения музея - небольшого бревенчатого 
строения, где собраны различные вещи, чучела зверей и т.д. Характер 
расположения экспонатов указывает на отсутствие музейного подхода 
в организации выставки. 

Церковь построена по православному канону. Внутри церкви 
обширное помещение и представительный иконостас. Но в церкви до 
сих пор нет священника, не идут службы, поэтому она ощущается пу-
стой. В деревнях же имеются избы, где периодически проводятся 
службы силами прихожан. 

Основная цель китайской стороны заключается в развитии ту-
ристического ресурса этой волости для китайцев других регионов 
страны. Это достижимо, но только при усилении этнической состав-
ляющей русских, выражении в большей степени их национального ко-
лорита. Соответственно, для этого необходимо шире привлекать рос-
сийских коллег - музейных работников, специалистов в этнологии и 
др. 

В дальнейшем, в ходе переговоров, было получено приглашение 
на проведение исследований в Трехречье, одобрена анкета. Также по-
лучено приглашение на организацию музейных выставок. Таким обра-
зом, цель поездки была выполнена. 

Предстоящим летом планируется проведение этнологической 
экспедиции. Цель экспедиционного исследования — определить ха-
рактер и направленность межцивилизационных контактов этнических 
групп. Задачи: определение актуальной этнической идентичности рус-
ских в Трехречье, выявление степени религиозности, владения русским 
языком (разговор, чтение, письмо); определение соотношения этниче-
ских идентичностей (русские, китайцы); косвенное выявление этниче-
ской толерантности/интолерантности; поколенный анализ динамики 
идентичности; рассмотрение хозяйственного уклада. 

Кроме того, предполагается решение дополнительных задач: 
сбор фольклорного материала, а также материала по истории индиви-
дуальной жизни или жизни семьи, определение наличия родственников 
в России и желания установления с ними контактов.

 

ТРЕБОВАНИЯ К ПРЕДСТАВЛЯЕМЫМ 
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 В ЖУРНАЛ МАТЕРИАЛАМ 
 

Редакционный совет и редколлегия журнала «Научный вестник 
Байкальского государственного университета экономики и права» 
принимают к публикации рукописи статей и материалов, отражающих 
научную разработку актуальных проблем социально-экономического 
развития Забайкальского края, Байкальского региона. Принимаются 
работы, содержащие обоснование инновационных идей теории и прак-
тики экономики и права, а также освещающие вопросы трансгранично-
го сотрудничества Забайкалья и КНР, прошлого и настоящего их дву-
стороннего взаимодействия. Важным представляется направление в 
журнал рецензий на новейшие публикации по соответствующей тема-
тике как в центральных, так и в местных изданиях. 

Статьи по объему не должны превышать 1 авторского листа, 
представляются в электронном (на дискете) и распечатанном виде по 
следующему стандарту: 

Шрифт: 12 пт 
Интервал: одинарный 
Абзац: 1,5   см 
Поля:  Верхнее – 4 см 
 Внутри – 4,2 см 
 Нижнее – 3,8 см 
 Снаружи – 3,7 см 
Поля: зеркальные 
Верхний колонтитул: 3,5 см 
Нижний колонтитул: 4 см 
Шрифт таблиц: 10 пт. 
Название по центру ПРОПИСНЫМИ БУКВАМИ 
В статьи по желанию авторов включаются таблицы, графики и 
рисунки, подготовленные с указанием их источников (или само-
стоятельных подсчетов). 
Сноски даются в конце статьи. Оформление сносок: 
Автор. Название. Место, год издания. С… 
Автор. Название. Источник, место и год издания. С… 
Ответственность за достоверность сведений в опубликованных 
статьях несут авторы. 
Редакция оставляет за собой право редакторской правки. 
Консультации по  вопросам подготовки статей и материалов к 
опубликованию можно получить по тел.: Чита, 35-58-09. 



 
 
 
 
 
 

НАУЧНЫЙ  ВЕСТНИК  
 

Байкальского государственного 
университета экономики и права 

 
№16 

 
 
 

Компьютерная верстка:  Е.А. Фещенко 
Выпуск:    Г.Т. Черняк 
 

 
Журнал зарегистрирован в Восточно-Сибирском 

межрегиональном территориальном управлении Министерства  РФ по 
делам печати, телерадиовещания и средств массовой информации. 
Регистрационный номер: ПИ №13 – 2057 от 5 февраля 2003 г. 
 
 
 
ИД №06318 от 26.11.2001 
Подписано в печать 07.04.2010. Формат 70×108 1/16. Бумага офсетная №1. Гарнитура 
журнальная.  Печать офсетная.  Усл. печ. л. 10,7. Уч.-изд. л. 12. Тираж 1005 экз.  
Заказ 441. 
 
Издательство Байкальского государственного университета экономики и права. 
664003, Иркутск, ул. Ленина, 11. 
Типография Читинского института БГУЭП. 672000, Чита, ул. Анохина, 56. 
 


